
У коллекторов 
случился 
пристав
ФССП начала 
внеплановые проверки  
на поднадзорном рынке

Федеральная служба судебных 
приставов (ФССП) впервые про
вела внеплановую выездную про
верку коллекторского агентства, 
входящего в госреестр. По ито
гам компания «Константа» полу
чила сразу 24 протокола об адми
нистративных правонарушениях. 
Участники рынка полагают, что 
это начало практики массовых 
выездных проверок коллекторов, 
которая в будущем может при
вести к исключению из реестра 
до 10% взыскателей.

Сообщение о проведении пер-
вой внеплановой выездной провер-
ки коллекторов опубликовано на 
сайте ФССП. Поводом для проверки 
стали многочисленные жалобы гра-
ждан на противоправные действия 
со стороны сотрудников коллектор-
ского агентства «Константа». В част-
ности, работники агентства превы-
шали допустимое законодательст-
вом количество звонков, зачастую 
звонили третьим лицам, в том числе 
в ночное время, в разговоре с долж-
никами не представлялись, оказы-
вали психологическое давление, 
не предупреждали об аудиозаписи 
разговоров. По результатам провер-
ки в отношении компании было со-
ставлено 24 протокола об админист-
ративных правонарушениях, мера 
ответственности по которым будет 
определена судом.

По словам директора Нацио-
нальной ассоциации коллектор-
ских агентств (НАПКА) Бориса Во-
ронина, необходимость подобной 
проверки в отношении отдельных 
игроков назрела давно. «В прош-
лом году 

”
Константа“ несколько раз 

оказывалась в лидерах по хард-жа-
лобам в рейтинге НАПКА,— отме-
чает он.— С начала этого года хард-
жалоб стало меньше, но по количе-
ству обращений граждан агентст-
во с большим отрывом заняло пер-
вое место среди компаний, не вхо-
дящих в ассоциацию».

По данным НАПКА, за первое по-
лугодие 2017 года к ним поступило 
203 жалобы на действия сотрудни-
ков «Константы» и связанной с ней 
управляющей компании «Деньга», 
которая специализируется на ми-
крофинансовом бизнесе.
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Рост следует со всеми остановками
Промышленность в июле отказалась ускоряться

Данные Росстата об итогах работы про
мышленности в июле 2017 года пока
зывают, что общее ускорение экономи
ческого роста летом этого года есть, 
но незначительное. Промпроизводство 
в июле росло год к году на 1,1%, а ожив
ление в обрабатывающей промышлен
ности неожиданно сменилось депрес
сией. Несмотря на постоянные поводы 
для краткосрочного оптимизма, запасов 
которых достаточно на месяцы вперед, 
приближение к потолку роста экономи
ки в 2018 году уже вполне ощутимо — 
временных, но неожиданных проблем 
с  темпами роста становится все больше.

Рост промышленного производства в ию-
ле 2017 года наконец совпал с ожиданиями 
аналитиков, со скепсисом и недоумением 
оценивавших рекордные показатели про-
мышленности мая и весьма хорошие — ию-
ня этого года. Июльская сводка Росстата, по-
священная промышленности, не содержит 
ни слишком плохих, ни слишком хороших 
новостей. В июле год к году промпроизвод-
ство выросло на 1,1%, что ниже рассчитыва-
емого статведомством июньского тренда, 
с начала года, таким образом, прирост год 
к году составляет 1,9%. По расчетам Росстата, 
происходящее не чисто статистический эф-
фект, в июле промышленность в сравнении 
с данными июня сократила выпуск (с уче-
том календарного фактора) на 1,1%. На деле, 
разумеется, речь идет о мало что значащих 
отклонениях промышленного выпуска от 
вполне установившегося тренда — факти-
чески промпроизводство в начале 2017 года 
вышло на среднемесячный уровень 2014 го-
да и, видимо, в первой половине следующе-
го года, если не случится ничего принципи-
ально нового, восстановит уровень произ-
водства лета 2014 года.

За исключением непрогнозируемого об-
вала цен на нефть, неслучайных факторов, 
которые могли бы помешать и промыш-
ленности, и в целом экономике РФ вернуть-
ся к состоянию, на котором она останови-
лась в развитии в первом полугодии 2014 го-
да, видимо, не существует. Как и предпола-
гал 

”
Ъ“, в споре Минэкономики, ожидающе-

го дальнейшего ускорения роста промпро-
изводства, быстрого восстановления в стро-

ительстве и динамики ВВП по итогам 2017 
года более 2%, и независимых аналитиков, 
считающих происходящее почти стагнаци-
ей и не ожидающих существенного роста 

ВВП, не выигрывает ни одна сторона. Рост 
существует, в том числе в промышленности, 
но майский рост в ней на 5,4% был или слу-
чайностью, или погрешностью методик ста-
тведомства. В реальности промышленность 
увеличивает выпуск на уровне 1,5–2,5% год 
к году, драйвером восстановления является 
в первую очередь ограниченное в масштабах 

восстановление автопроизводства в России, 
успехи угольного экспорта, стабильность 
в добыче нефти и газа, умеренные успехи 
в металлургии.

У восстановительного роста есть предел, 
и в ряде отраслей он, видимо, почти достиг-
нут — после чего при нынешнем уровне ин-
вестиций дальнейший рост будет сильно ог-
раничен. Видимо, закончился цикл восста-
новления в химической промышленности, 
как и в отраслях, привязанных к рознично-
му рынку,— в первую очередь в пищевой. 
Сводка Росстата демонстрирует даже неко-
торый спад в обрабатывающей промыш-
ленности — минус 0,8% год к году и минус 
5,5% к июню (без учета календарного фак-
тора), четырехпроцентный год к году рост 
в добыче, стагнацию в энергетике и других 
utilities. Впрочем, пока идентифицировать 
сектора обработки, в которых этот спад скон-
центрирован, невозможно. Уверенно можно 
сказать только то, что это не автопром (вы-
пуск автомобилей в июле год к году вырос 
на 19,7%), с определенной вероятностью это 
военно-промышленный комплекс и смеж-
ные с ним сектора — сокращение госрасхо-
дов в этой сфере в начале 2017 года отражает-
ся на выпуске с задержкой.

Пожалуй, единственная группа отра-
слей, которая может вызывать беспокойст-
во на основе данных Росстата по июлю,— 
строительство: промышленность, обеспе-
чивающая стройку (производство цемен-
та, кирпича, металлоконструкций), пока-
зывает значительное (по разным подотра-
слям от 2% до 7,8%) сокращение производст-
ва и за июль, и за первые семь месяцев 2017 
года. Отсутствие сезонного спроса на строй-
материалы, возможно, демонстрирует не-
которые проблемы с расчетом инвестиций 
в РФ — половина инвестиций составляют 
вложения в строительство, и это плохо соче-
тается с тем, что производители сырья сокра-
щают производство даже в сравнении с 2016 
годом, когда инвестиции сокращались. Но 
в более долгосрочной перспективе это не так 
важно: бум в типовом жилищном строитель-
стве, поддерживаемый дешевеющей ипоте-
кой, только начинается.

экономическая политика — с2

Телеканалы  
показали объем
Они закупают контент, как до кризиса

Производители шоу и сериалов для ТВ 
вернулись к докризисным объемам про
изводства, но прежнего уровня  дохода 
достичь не могут. Стоимость производ
ства выросла, а уровень закупочных цен 
на контент — нет. Среди крупнейших 
 игроков рекордный результат показала 
«Солярис промо продакшн», снимающая 
«Дом2» для ТНТ: ее выручка удвоилась, 
достигнув 10 млрд руб.

”
Ъ“ проанализировал финансовые пока-

затели крупнейших поставщиков шоу и се-
риалов для российских телеканалов, опу-
бликованные недавно в базе «СПАРК-Ин-
терфакс». Их сложно назвать блестящими. 
Так, партнер «Первого канала» студия «Крас-
ный квадрат» Аркадия Ротенберга снижает 
выручку второй год подряд: в 2016 году она 
сократилась на 11%, до 4,4 млрд руб. 

Выручка от проектов для «Первого» 
в прошлом году упала на 20%, объясня-
ет близкий к «Красному квадрату» источ-
ник. Объем закупки снизился в равной ме-
ре в часах, так как канал заказывал меньше 
проектов, и в ценах, говорит источник 

”
Ъ“ 

на канале. За счет проектов, не связанных 
с «Первым», «Красный квадрат» компенси-
ровал выпадение только 10% выручки. Ген-
директор студии Илья Кривицкий был не-
доступен для комментариев. Источник на 
«Первом канале» заверил, что в 2017 году 
снижение объемов закупаемых часов пре-
кратилось.

Выручка группы «Русское», снимающей 
сериалы в основном для «России 1», снизи-
лась с 2,6 млрд до 2,2 млрд руб., сообщила 

”
Ъ“ ее генпродюсер Ирина Смирнова, из-за 

уменьшения производства в часах и сниже-
ния цен в договорах с каналами. «Закупоч-
ные цены в рублях упали на 15–20% в 2015 
году, но платежи по заключенным тогда до-
говорам мы получили в 2016-м»,— объясня-
ет она, ожидая, что в 2017 году объем про-
изводства вернется к докризисным 250 ча-
сам в год.

Выручка Comedy Club Production (на 75% 
у ТНТ, остальное — у Александра Карманова) 
выросла на 16%, до 3,1 млрд руб.

деловые новости — с10

Ни литра родной воды
Как Россия передала Казахстану  
озеро Сладкое и вернула его обратно

Предполагаемая потеря Россией при
граничного с Казахстаном озера Слад
кое на юге Новосибирской области выз
вала бурную общественную реакцию. 
Социальные сети взорвала переданная 
со ссылкой на местные власти новость 
о том, что результатом недавней демар
кации российскоказахстанской гос
границы стал переход под юрисдикцию 
Астаны части водного ресурса. При этом 
пользователи усомнились в официаль
ной версии о том, что озеро «совершен
но бесполезно». Страсти не успокоились 
даже после того, как вечером информа
цию о передаче озера опровергла как 
российская, так и казахская сторона.

В федеральную новостную повестку Ку-
пинский район Новосибирской области 
попал после того, как на сайте районной 
администрации была размещена корот-
кая информационная заметка под заголов-
ком «Озеро 

”
Сладкое“ теперь в Казахстане!». 

В ней напоминалось, что до проведения де-
маркационных работ треть озера в 5 км от 
деревни Покровка (Купинский район) нахо-
дилась на территории РФ и что «в период се-

зона охоты данное озеро посещало большое 
количество любителей охоты как местных 
жителей, так и приезжающих из тыловых 
районов Новосибирской и Омской обла-
стей». Однако затем указывалось: местных 
жителей и туристов просят не нарушать по-
граничный режим, так как после демарка-
ции озеро полностью оказалось на террито-
рии соседнего Казахстана.

Это новость вызвала бурю негодования 
в социальных сетях — особенно после то-
го, как в СМИ попали слова главы районной 
администрации Владимира Шубникова. Он 
назвал озеро Сладкое «совершенно беспо-
лезным полуозером-полуболотом», которое 
«не представляет экономического интереса». 
Оценить, как обстоит дело на Сладком, поль-
зователям было непросто: только в Новоси-
бирской области минимум шесть одноимен-
ных водоемов, и конкретно это озеро явно 
не самое популярное, хотя в доступной в се-
ти документации и сказано, что в нем водят-
ся такие рыбы, как сазан, карп, белый амур 
и толстолобик.

мировая политика — с6

Среда  16 августа 2017  №149 (6143 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

Крым и Севастополь | Заместитель главы Минэконо
мики Сергей Назаров — о развитии полуострова, 
инвесторах, санкциях и турбинах Siemens —4

новости | Уполномоченный по правам ребенка 
Анна Кузнецова займется возвращением 
российских детей из Сирии и Ирака —3

мировая политика | Далай-лама XIV — о России, 
Америке, Европе, необходимости говорить  
с террористами и не бояться беженцев —6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

спорт | Организаторы турниров чемпионского 
цикла в шахматах начали продавать статус 
спонсора гроссмейстеров через интернет —12

07  Железные дороги 
свернули за рубеж 
Пассажиры ОАО РЖД  
стремятся в Финляндию

07  Реформа 
оказалась кассовой 
Операторы фискальных данных 
становятся безубыточными

07  Контрафакт дождался 
правообладателя 
Лицензиат образа Ждуна  
начал бороться  
с нелегальной продукцией

09  «Зарубежнефть» 
ставит на Иран 
Консорциум  
с участием компании  
может вложить $7 млрд 
в добычные проекты

деловые  
новости

Подписной  
индекс 50060

Ограничения экономического  
рос та в РФ становятся ощутимыми 
 почти на физическом уровне  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 16 августа 2017 №149   l   Коммерсантъ

Транспортная доступность, про-
фессионализм сотрудников и их 
доброжелательное отношение 
к посетителям оказались глав-
ными критериями оценки качест-
ва работы бюджетных учрежде-
ний для россиян. Детские сады 
и школы родители больше все-
го ценят за близость к дому и вы-
сокую квалификацию педагогов, 
для медучреждений важны также 
квалификация сотрудников и на-
личие различных специалистов.

Эксперты Высшей школы эконо-
мики представили исследование 
«Независимая оценка получателя-
ми качества социальных услуг» на 
базе данных Росстата, информации 
из интернет-опросов пользователей 
поликлиник, детских садов и школ и 
результатов опроса ВЦИОМа «Опре-
деление важности различных крите-

риев для населения при оценке каче-
ства услуг бюджетных учреждений».

При оценке всех типов бюджет-
ных учреждений главными крите-
риями для россиян являются про-
фессионализм сотрудников, бли-
зость к дому и доброжелательность 
персонала. Например, в случае с дет-
скими садами на первом месте рей-
тинга критериев оказались транс-
портная доступность (33%), квали-
фикация воспитателей (31%) и их 
доброжелательность (29%). Меньше 
всего востребованы хорошее состоя-
ние помещений (17%), качественное 
питание (18%) и дополнительные за-
нятия для детей (18%). Обитателям 
крупных городов важнее критерии, 
которые жителям небольших насе-
ленных пунктов вовсе не приори-
тетны — как, например, подготов-
ка и организация праздников, со-

стояние здания и оборудования, ка-
чество питания, разнообразие и ка-
чество игрушек. Напротив, значи-
мые для жителей небольших насе-
ленных пунктов критерии — каче-
ство воспитательной работы, отно-
шение работников учреждений к де-
тям, уровень развития детей в груп-
пе, разнообразие занятий и пред-
метов обучения — оказались не так 
важны для горожан.

В медицинских организациях 
населению в первую очередь важны 
квалификация персонала (47%), на-
личие специалистов (29%) и их веж-
ливость (также 29%). Нижние строч-
ки рейтинга заняли состояние по-
мещений (10%) и результаты про-
верки поликлиник контролирую-
щими органами (7%). Возможность 
записаться на прием в ближайший 
день — важнейший критерий каче-

ства поликлиник в Москве и Санкт-
Петербурге (83%), тогда как у работа-
ющих и пенсионеров на селе он за-
нимает только пятое место (12%). На-
личие высокотехнологичного обо-
рудования, напротив, оказалось 
практически не важным для работа-
ющих в Москве и Санкт-Петербур-
ге в отличие от занятых в сельской 
местности — и равно важно для 
всех пенсионеров.

Важнейшие характеристики 
при оценке качества услуг и выбо-
ре школ — квалификация учителей 
(43%), расположение (39%) и доброже-
лательность персонала (29%). Менее 
всего россияне учитывают дости-
жения школы (победы учащихся на 
олимпиадах, 6%), стоимость допол-
нительных занятий и других услуг 
(9%) и состояние площадок для спор-
тивных занятий и прогулок (9%).

Отметим при этом, что хотя 
транспортная доступность и ква-
лификация кадров бюджетных уч-
реждений являются приоритета-
ми нескольких госпрограмм, веж-
ливость и доброжелательность пер-
сонала пока на федеральном уров-
не в описание профессиональных 
обязанностей их работников не 
входят. «Развитию этих качеств спо-
собствует корпоративная культура, 
однако при низкой зарплате вло-
жения компании в тимбилдинг и 
другие тренинги будут только раз-
дражать ее сотрудников»,— гово-
рит эксперт рекрутингового агент-
ства «Контакт» Вероника Ноговици-
на. По ее словам, создавать друже-
ственную атмосферу в коллективах 
можно было бы более неформаль-
ными способами.

Анастасия Мануйлова

Спрос на вежливость
Россияне оценивают бюджетные услуги по обращению персонала

На среднесрочную перспективу 
выход из рецессии строительства — 
не единственный потенциальный 
источник для будущего роста: да-
же при низком уровне инвестиций 
и ограниченности трудового рын-
ка, двух основных факторах, обес-
печивающих будущий потолок ро-
ста, структурные изменения в про-
мышленности и в целом в экономи-
ке, вызванные и изменениями в по-
литике ЦБ, и кризисом 2014–2016 
годов, будут продолжаться еще не-
сколько лет. Несмотря на сомнения 

экономистов и промышленников во 
влиянии низкой инфляции на дина-
мику промпроизводства и ВВП (их 
констатирует, в частности, июльский 
опрос Центра развития ВШЭ), отно-
сительная стабильность реальных 
цен после трех десятилетий инфля-
ции на уровне 10% годовых и выше 
— это большой и пока явно не сыг-
равший ресурс. Кроме этого, продол-
жение роста численности крупных 
городов, не законченный (и во мно-
гом искусственный) подъем в сель-
ском хозяйстве и ряд других реали-
зуемых и нереализуемых сейчас воз-
можностей делают рост ВВП в преде-

лах 2% очень вероятным сценарием 
по крайней мере на 2018 год. Пока 
аналитики называют только одну си-
стемную угрозу, которая в состоянии 
дестабилизировать это медленное 
развитие,— это распространение 
санкций США на государственный и 
квазигосударственный долг РФ, про-
чие угрозы при их реализации, види-
мо, мало что изменят в общем пред-
положительном сценарии.

Впрочем, по мере достижения «по-
толка» (его расположение уже мож-
но оценивать — это уровень ВВП и 
промпроизводства 2013 года) восста-
новительный рост в экономике РФ 

будет все более пессимистично оце-
ниваться экономистами вне зависи-
мости от динамики мировой эконо-
мики. Это можно предсказать уже 
по оценкам качества промышлен-
ного роста в июне—июле 2017 года, 
по всем параметрам вполне обычно-
го для докризисных лет. Так, Центр 
конъюнктурных исследований ИСИ-
ЭЗ ВШЭ отмечает как тревожное че-
тырехмесячное сокращение запасов 
предприятий, хотя и воздерживает-
ся от негативных объяснений. В мо-
ниторинге Института проблем ес-
тественных монополий отмечает-
ся сокращение значений рассчиты-

ваемого им опережающего индек-
са «ИПЕМ-производство» второй ме-
сяц подряд, сообщая, впрочем, что 
его аналитики не видят «системных 
причин, приводящих к спаду произ-
водства, возможно, нашло отраже-
ние влияние случайных факторов». 
Приближение к «потолку», очевидно, 
должно увеличить нервозность оце-
нок текущего состояния дел и нара-
стающую радикализацию предложе-
ний по системному изменению ситу-
ации — сейчас ей с очевидностью ме-
шают предвыборные ограничения, 
они будут сняты весной 2018 года.

Дмитрий Бутрин

Рост следует со всеми остановками

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,45

миллиарда рублей составила задолженность по зарплатам в РФ на 1 августа 2017 года, оценил 
Росстат. Показатель вырос к предыдущему месяцу на 7,7%, основными виновниками роста просрочки, 
по данным статведомства, были предприятия обрабатывающей промышленности — на них приходится 
около половины всех просроченных зарплат, при этом в отрасли показатель вырос за месяц на 9,5%. Основ-
ная причина невыплаты зарплат работникам — отсутствие средств у предприятий. Всего задолженность 
имелась перед 64 тыс. человек (около 0,1% работников), из них 40% заняты в обрабатывающих производ-
ствах, 24% — в строительстве, 11% — в добыче полезных ископаемых, 8% — в сельском хозяйстве.

СТРОИТЕЛЬСТВО

Аварийное жилье  
расселяется без спешки

Планы по расселению аварийного 
жилья по состоянию на 1 августа 
выполнены на 75,9%, сообщи-
ли вчера в Фонде содействия 
реформированию ЖКХ (Фонд ЖКХ). 
Напомним, программа расселения 
жилья, признанного аварийным 
до 2012 года, стартовала в 2014 
году и должна была завершиться 
1 сентября 2017 года, предстояло 
расселить 11,2 млн кв. м аварийного 
фонда. Как сообщают в Фонде ЖКХ, 
за оставшийся месяц регионам нуж-
но ликвидировать еще 2,5 млн кв. м. 
Впрочем, фактически времени будет 
значительно больше — президент 
продлил действующий механизм 
расселения до конца 2018 года. 
(см. ”Ъ“ от 5 мая). Общий бюджет 
программы составляет 579,2 млрд 
руб., из которых 297,1 млрд руб. вы-
деляется Фондом ЖКХ, а 282,1 млрд 
руб.— самими регионами.

Досрочно с выполнением 
программы справились 14 регионов, 
среди которых Ингушетия, Чечня, 
Карачаево-Черкесия, Калининград-
ская, Московская и Магаданская 
области. Таким субъектам РФ обеща-
на «премия», которую можно будет 
потратить на дальнейшее расселение 
аварийного фонда. Свыше 80% 
плана выполнено в 29 регионах, 
а менее — в 31. Риски незавершения 
программ переселения, по данным 
Фонда ЖКХ, есть в восьми регионах. 
Так, в Республике Тыва целевой 
показатель выполнен лишь на 20,3%, 
в Амурской области — на 44,4%, 
в Забайкальском крае — на 48,2%. 
Несколько лучше обстановка в Ка-
релии (54%), Саратовской (54,5%), 
Тульской (59,6%), Псковской (60,3%), 
Тверской (64,4%) и Ивановской 
(68,5%) областях. Регионам, 
сорвавшим программу, придется 
вернуть в Фонд ЖКХ полученную ими 
с 2013 года финансовую поддержку. 
Губернаторам таких субъектов РФ 
федеральные власти грозили дисци-
плинарными взысканиями.

Всего с начала 2017 года реги-
оны расселили 0,64 млн кв. м — за 
это время появилось почти столько 
же (0,6 млн кв. м) требующего рас-
селения жилья, уже не подпадающе-
го под действие программы. Общий 
объем такого жилого фонда в РФ 
(признан аварийным после 1 января 
2012 года) оценивается в 10,5 млн 
кв. м. Отметим, механизм его 
ликвидации пока не разработан — 
правительство, согласно поручению 
президента, должно представить 
свой проект к июлю 2018 года. Сам 
механизм должен стать уже посто-
янным для расселения аварийного 
жилья — предполагается, что он 
будет запущен с 2019 года.

Евгения Крючкова

РЕГИОНЫ, ОТСТАЮЩИЕ 
В РАССЕЛЕНИИ АВАРИЙНОГО 
ЖИЛЬЯ (ТЫС. КВ. М)
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Ускорение экономического роста 
в Китае грозит более существен-
ным, чем ожидалось, увеличе-
нием долговой нагрузки. За пять 
лет ее уровень может прибли-
зиться к 300% ВВП (с нынешних 
242%), следует из новых расче-
тов Международного валютного 
фонда. В фонде рекомендуют Пе-
кину отойти от поддержки роста 
экономики за счет дешевых кре-
дитов, а также ускорить рефор-
му госсектора, чтобы поддержать 
экономическое развитие в сред-
несрочной перспективе — но пока 
в КНР не спешат сокращать вли-
яние крупнейших госкомпаний 
на экономику.

Активная поддержка роста эконо-
мики способствует повышению ри-
сков увеличения долговой нагруз-
ки частного и государственного сек-
торов в среднесрочной перспекти-
ве, указывают в МВФ по итогам кон-
сультаций с китайскими властями. 
Так, суммарная долговая нагрузка 
нефинансового сектора (включая 
корпорации, домохозяйства и гос-
сектор) по базовому прогнозу фон-
да вырастет с 242% ВВП в 2016-м до 
293% ВВП к 2022 году — это почти на 
20% ВВП больше, чем в прошлогод-
нем прогнозе. Напомним, по итогам 
первого полугодия китайская эконо-
мика выросла на 6,9%, что превыси-
ло ожидания аналитиков (офици-
альный ориентир правительства на 
этот год — 6,5–7%). В среднем за пять 
лет экономика страны будет расти 
на 6,4% в год, а не на 6%, как ожида-
лось ранее, следует из обновленного 
прогноза МВФ.

Пока рост поддерживается по-
треблением, а также госинвестици-

ями в инфраструктуру и вложени-
ями в недвижимость (см. 

”
Ъ“ от 18 

июля). Однако в июле Пекин объя-
вил о модернизации регулирова-
ния финансовой системы Китая и 
создании отдельного комитета по 
координации финансового контр-

оля, что, как предполагается, долж-
но ограничить доступ к кредитова-
нию и замедлить рост во втором по-
лугодии. По итогам июля 2017 го-
да объем промпроизводства уже за-
медлился до 6,4% против 7,6% в ию-
не (впрочем, ряд аналитиков объяс-
няют это влиянием плохих погод-
ных условий).

Прирост кредитования также за-
медляется, однако общий объем фи-
нансирования в июле по-прежнему 
был на 13,2% выше, чем годом ранее, 
с учетом выпуска гособлигаций при-

рост и вовсе составил 15%, оценили 
в Capital Economics. В МВФ отмеча-
ют, что финансовая реформа пока 
привела преимущественно к росту 
ставок на межбанковском рынке (за 
год на 1,2 процентного пункта), а не 
к сокращению кредитования про-
мышленности.

Как и ранее, в фонде особенно от-
мечают необходимость ускорить ре-
форму госсектора — за счет увеличе-
ния производительности труда это 
могло бы дать ежегодный прирост 
ВВП в 0,4%. Однако пока госкомпа-

нии остаются слишком крупными 
игроками — и нынешняя реформа 
может спровоцировать их дальней-
шее укрупнение и вытеснение с ря-
да рынков частных компаний. До-
ступ же частных инвесторов к до-
лям в госкомпаниях в рамках про-
граммы «смешанного владения» по-
прежнему ограничен, а конкурен-
ция в контролируемых госкомпа-
ниями секторах не растет, фиксиру-
ют в МВФ. По оценке фонда, господ-
держка таких компаний составля-
ет около 3% ВВП. Этот аргумент зача-
стую используется и в торговых спо-
рах как основание для введения ан-
тидемпинговых пошлин в отноше-
нии продукции из КНР. Так, возмож-
ное введение десятипроцентной за-
градительной пошлины на весь им-
порт из Китая в США привело бы к 
замедлению экономического роста 
КНР на 1 процентный пункт, следует 
из расчетов фонда.

Активная реализация реформ мо-
жет привести к замедлению годового 
прироста ВВП Китая до 5,5% (суммар-
ный долг при этом вырастет менее 
значительно — до 270%), оценивают 
в МВФ. Отчасти компенсировать ог-
раничение кредитования и выпуска 
могло бы увеличение социальных 
расходов — в частности, фонд реко-
мендует нарастить расходы на здра-
воохранение и пенсионное обеспе-
чение, а также снижать доходное рас-
слоение за счет более крутой шка-
лы прогрессивного налогообложе-
ния. Китай по-прежнему потребляет 
слишком мало, его доля сбережений 
остается существенно выше средне-
го по миру — 46% против 20%, конста-
тируют в МВФ.

Татьяна Едовина

Китай предостерегают  
от неоплатного долга
МВФ рекомендует Пекину ограничить рост кредитования

Задолженность по зарплатам в РФ
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Поддержка экономическо-
го роста потреблением  
в долг может слишком  
дорого стоить Китаю  
в среднесрочной перспек-
тиве, уверены в МВФ   
ФОТО REUTERS
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Вчера вице-премьер 
Дмитрий Рогозин проин-
спектировал ход стро-
ительства объектов на 
дальневосточном заво-
де «Звезда». Правительст-
венный чиновник требовал 
решить все нерешенные 
вопросы до приезда  
на «Звезду» Владимира  
Путина. За тем, как госпо-
дин Рогозин присматри-
вал за обустройством са-
мой большой российской 
верфи, наблюдал специ-
альный корреспондент 

”Ъ“ Иван Сафронов.
Дмитрия Рогозина на 

«Звезде» ждали с самого утра: 
ждали рабочие, ждали чи-
новники, но больше всех, ко-
нечно, губернатор Примор-
ского края Владимир Ми-
клушевский. Он встречал 
вице-премьера у трапа само-
лета во владивостокском аэ-

ропорту Кневичи. «Я недав-
но был на 

”
Звезде“, неде-

ли полторы назад,— и офи-
гел! Так там все сделано!» — 
взволновано приветствовал 
господина Рогозина госпо-
дин Миклушевский, погля-
дывая на вице-президента 
НК «Роснефть» Андрея Шиш-
кина. Маневр удался — и ви-
це-премьер, и вице-прези-
дент компании улыбнулись. 
В таком настроении они и се-
ли в вертолет, который через 
полчаса уже завис над строй-
кой судостроительного заво-
да. Осмотрев объекты свысо-
ка, чиновники спустились 
на землю, чтобы рассмотреть 
происходящее поближе.

По данным 
”
Ъ“, увиденное 

вблизи вице-премьера как 
минимум не расстроило. Он 
прошел мимо установленных 
на стапелях крупнотоннаж-
ных кранов (у двух из них гру-
зоподъемность по 320 тонн, а 

у одного — типа «Голиаф» — 
1,2 тыс. тонн), посмотрел на 
котлован под сухой док, а так-
же пообщался со студентами, 
державшими в руках лопаты 
и метлы. Студенты, судя по 
всему, были также довольны 

и на вопрос господина Рого-
зина, чего им не хватает и чем 
им помочь, ответили просто: 
«Можно с вами сфотографи-
роваться?» Отказывать Дмит-
рий Рогозин не стал и даже 
пригласил присоединиться 
Владимира Миклушевского. 
Губернатор согласился, встал 

рядом с ним, загородив не-
скольких студентов, и широ-
ко улыбнулся.

На этом обход завершил-
ся: вице-премьер вместе с со-
провождавшими провел в 
здании заводоуправления не-

большое совещание по про-
блемам завода «Радиопри-
бор». Это предприятие, про-
изводящее комплектующие 
для крылатых ракет типа 
Х-22 и Х-55, имеет задолжен-
ности по зарплате на сумму 
свыше 400 млн руб., и для ре-
шения этого вопроса, как со-

общил господин Миклушев-
ский, нужно будет продать 
имущественный комплекс 
завода. «Собственником, как 
мы планируем, будет фили-
ал Дубненского машиностро-
ительного завода (входит в 
концерн РТИ.— 

”
Ъ“)»,— под-

черкнул губернатор, доба-
вив, что если все пойдет по 
плану, то до конца 2017 года 
вопрос с зарплатами будет за-
крыт окончательно.

Следом вице-премьер за-
нялся судостроением. Он вы-
разил надежду, что к момен-
ту, когда на «Звезду» приедет 
президент Владимир Путин 
(по данным 

”
Ъ“, это запла-

нировано на 6 сентября), «не 
останется проблемных во-
просов, требующих вмеша-
тельства главы государства». 
Он напомнил, что в Большом 
Камне создается самое круп-
ное судостроительное пред-
приятие страны, которое не 

будет иметь ограничений ни 
по масштабам производства, 
ни по возможностям вывода 
продукции на большую во-
ду. «Надо отдать должное то-
му, как развивается это про-
изводство: оно не ждет, ког-
да появятся контуры самого 
предприятия в законченном 
виде,— заявил вице-премь-
ер.— На сегодня во всех про-
изводственных цехах развер-
нуты работы даже в три сме-
ны». Главной задачей, по его 
словам, является оценка до-
статочности выделяемого ре-
сурса. Совещание шло в за-
крытом режиме около часа. 
Обнародовать его итоги пу-
блично участники не хоте-
ли: господа Миклушевский 
и Рогозин аккуратно, не при-
влекая излишнего внима-
ния, покинули зал заседа-
ний, а вице-президент НК 
«Роснефть» Андрей Шишкин, 
докладывавший о ходе возве-
дения объектов, от коммента-
риев для 

”
Ъ“ воздержался.

Тем не менее 
”
Ъ“ стали из-

вестны темы, которые под-
нимались в закрытом для 
прессы режиме. Так, в при-
сутствии Дмитрия Рогози-
на были подтверждены сро-
ки ввода жилья для специа-
листов «Звезды» и их семей 
— они должны въехать в но-
вые квартиры уже в 2019 го-
ду. Также вице-премьер отвел 
сутки ПАО «Газпром» и НК 
«Роснефть» на решение во-
проса о подводе газоснабже-
ния к объектам верфи: техни-
ческих нареканий нет, слож-
ность возникла в юридиче-
ском оформлении. Росиму-
ществу вице-премьер пору-
чил в течение трех месяцев 
решить вопрос с ликвидаци-
ей 18 частных объектов, ко-
торые оказались построены 
на территории верфи еще 
при предыдущем гендирек-
торе «Звезды» Игоре Борботе. 
Последний обвиняется в хи-
щении средств, выделенных 
на ремонт атомной субмари-
ны «Нерпа». Летом 2016 года 
он был задержан в США.

Пешком по «Звезде»
Дмитрий Рогозин проверил строительство дальневосточной верфи

Уполномоченный по правам  
ребенка при президенте РФ  
Анна Кузнецова намерена за-
няться возвращением на родину 
российских детей, которые оста-
ются в зоне военных конфликтов 
на Ближнем Востоке. Вчера  
детский омбудсмен обсуждала 
эту проблему на совещании  
с участием послов ближнево-
сточных государств и представи-
телей МИД РФ. Пока же этой де-
ятельностью по заданию главы 
Чечни Рамзана Кадырова зани-
мается его представитель в Со-
вете федерации Зияд Сабсаби. 
Он успел установить местонахо-
ждение около десяти малолетних 
российских граждан, один из ко-
торых, четырехлетний Билал Та-
гиров, недавно вернулся домой. 
Всего, по разным данным, в стра-
нах Ближнего Востока остается 
до 400 детей с российским гра-
жданством, родители многих  
из них, возможно, погибли.

Об оставшихся в горячих точках 
Ближнего Востока российских детях, 
чьи родители погибли, воюя в рядах 
запрещенной в России террористиче-
ской организации «Исламское госу-
дарство», заговорили после того, как 
глава Чечни Рамзан Кадыров опубли-
ковал в своем Instagram историю воз-
вращения в Чечню Билала Тагирова. 
Мальчик попал в Ирак в двухлетнем 
возрасте вместе с отцом Хасаном, ко-
торый в октябре 2015 года, бросив уче-
бу в Грозненском нефтяном универси-
тете и молодую жену, отправился вое-
вать на стороне игиловских боевиков.

Оставшаяся в Чечне мать Билала о 
его судьбе с тех пор ничего не знала. 
Однако спустя два года она посмотре-
ла видеоролик в интернете: русоволо-
сый мальчик на фоне разбомбленно-
го городского квартала разговарива-
ет на арабском с неизвестными муж-
чинами. Те называют его мусульма-
нином и чеченцем. Узнав сына, мать 
обратилась к чеченским властям с 
просьбой помочь вернуть его.

По поручению властей респу-
блики судьбой Билала занялся се-
натор от Чечни Зияд Сабсаби. Госпо-
дин Сабсаби, сириец по происхожде-
нию, прекрасно владеет арабским, а 
главное, имеет связи с влиятельны-
ми людьми в арабских государствах, 
и по этой причине именно ему гла-
ва Чечни поручает решение вопро-
сов, связанных с ближневосточным 
регионом. Господин Сабсаби расска-
зал 

”
Ъ“, как нашел Билала: тот оказал-

ся в детском приюте в Багдаде, когда 
иракские войска, разгромив игилов-
ских боевиков, взяли под контроль 
город Мосул. Среди захваченных в 
плен боевиков оказался Хасан Таги-
ров вместе с сыном. Теперь бывшему 
грозненскому студенту за сотрудни-
чество с террористами придется от-
вечать по иракским законам.

«Возвращение Билала далось не-
просто,— рассказывает господин 
Сабсаби.— Сначала я вел переговоры 
с иракскими военными, осуществ-
лявшими контроль над территорией, 
где был найден мальчик, а уже потом 
через суд пришлось оформлять доку-
менты и получить разрешение на вы-
воз». По словам господина Сабсаби, 
если бы ребенок оказался старше, ре-
шить вопрос с возвращением было 
бы куда сложнее. «Дети старше девя-
ти лет уже подпадают под действие 
иракских законов, в частности о не-
легальном пересечении границ»,— 
уточнил сенатор. В случае с Билалом 
был назначен штраф, эквивалентный 
примерно $100, который уплатил се-
натор. Господин Сабсаби уточнил: 
все расходы взял на себя региональ-

ный общественный Фонд имени Ах-
мат-Хаджи Кадырова, включая арен-
ду 14-местного Global 450, который 
вывез мальчика из Багдада в столи-
цу Чечни. Теперь Билал живет с мате-
рью. Правда, пока он свободно может 
разговаривать только на арабском 
языке: последние два года мальчика 
воспитывала арабская мачеха.

По словам господина Сабсаби, ему 
удалось установить местонахождение 
еще семи детей, о которых известно, 
что они попали на Ближний Восток 
вместе с родителями (или с одним из 
родителей) из северокавказского ре-
гиона, в основном из Дагестана. Трое 
находятся в приютах Ирака, об этом 
уже знают их родственники. Речь 
идет о четырехлетних девочках из Да-
гестана Фатиме и Хадижат и пятилет-
нем Усаме из Чечни. Родители еще че-
тырех малышей грудничкового возра-
ста, по словам иракских военных, так-
же являются гражданами России. «Это 
дети, уже рожденные на Ближнем Вос-
токе, а родители их, скорее всего, вое-
вали в отрядах боевиков и были уби-
ты»,— считает господин Сабсаби.

«Опыт возвращения чеченского 
ребенка говорит о том, что механиз-
мы для этого есть, но процесс забюро-
кратизирован, а когда речь идет о жиз-
ни ребенка, о возвращении его из то-
го кошмара, куда он попал, конечно, 
бюрократические механизмы долж-
ны отступить на второй план»,— зая-
вила вчера на совещании с участием 
послов Сирии и Ирака, сотрудников 
МИД РФ и представителей северокав-
казских республик уполномоченная 
по правам человека при президенте 
РФ Анна Кузнецова. По ее словам, осо-
бенно серьезные трудности возника-
ют в случае, если ребенок рожден гра-
жданами РФ на территории горячих 
точек. «Эти вопросы пока открыты»,— 
уточнила госпожа Кузнецова. По ее 
словам, собрана база примерно из 350 
имен и фамилий детей, которые попа-
ли в горячие точки Ближнего Востока. 
«Там вся территория Российской Фе-
дерации: и Ульяновск, и Ростов, но са-
мый большой список из 200 имен — 
из Дагестана»,— отметила она.

На совещании принято решение о 
создании специальной комиссии, ко-
торая займется формированием еди-
ной информационной базы о выве-
зенных детях. Планируется, что в нее 
войдут представители аппарата упол-
номоченного, силовых структур, МИ-
Да и Ирака и Сирии. «Это станет дейст-
венным инструментом преодоления 
трудностей, которые сегодня есть,— 
уверена госпожа Кузнецова.— Пер-
вая из них и, может быть, самая глав-
ная — это отсутствие документов, ког-
да непонятно, откуда ребенок, где его 
документы, где его родители, гражда-
нин какой он страны».

«Важно, чтобы решением столь 
сложных проблем, как возвраще-
ние детей из Сирии и Ирака, занима-
лись профессионалы, как господин 
Сабсаби,— заявил 

”
Ъ“ член Совета 

по правам человека при президенте 
РФ Максим Шевченко.— Он знаком и 
активно контактирует с высшими ру-
ководителями стран Ближнего Вос-
тока, будучи выходцем из влиятель-
ной сирийской семьи, пользуется в 
регионе авторитетом».

После истории с Билалом в адрес 
сенатора поступили десятки обраще-
ний со всей страны заняться поиском 
детей, пропавших в Сирии или Ира-
ке. По данным 

”
Ъ“, господин Сабсаби, 

который находится в официальном 
отпуске, в ближайшее время вылета-
ет в Ирак, где планирует продолжить 
переговоры по возвращению мало-
летних граждан РФ.

Муса Мурадов, Анна Макеева

Российских детей 
ищут на чужой войне
В РФ начинается кампания  
по возвращению малолетних граждан 
из Сирии и Ирака

Муниципальная реформа по пе-
реформатированию районов с 
отдельными поселениями со сво-
ими главами и советами в город-
ские округа дошла до Архангель-
ской области и Пермского края. 
До этого масштабное укрупнение 
районов началось в Московской 
области. В Архангельской обла-
сти инициатором реформы стал 
губернатор Игорь Орлов, в Перм-
ском крае — врио главы регио-
на Максим Решетников. Эксперт 
считает изменения неоправдан-
ными и ожидает, что они приве-
дут к оттоку населения.

Архангельский губернатор Игорь 
Орлов предложил переформатиро-
вать южные территории региона, 
укрупнив городские округа. Изме-
нения должны произойти в Кот-
ласском районе: областные власти 
предлагают присоединить поселе-

ния на его территории к двум город-
ским округам — Котласу и Коряжме. 
По сути, район будет упразднен, при 
этом муниципалитеты, которые по-
падут под реформу, довольно круп-
ные — от 3,7 до 6,7 тыс. человек. В ад-
министрации региона полагают, что 
это «позволит уйти от дублирования 
управленческих функций, снимет 
излишние административные ба-
рьеры, поможет выстроить единую 
систему управления жилищно-ком-
мунальным хозяйством». Пока гла-
вы муниципалитетов проводят об-
суждение реформы с местными де-
путатами и жителями. Как расска-
зал 

”
Ъ“ источник в руководстве ре-

гиональной «Единой России», пере-
форматирование может быть «не-
простым»: «Местные депутаты на-
строены на сохранение района и са-
мостоятельности поселений, так что 
убедить их будет трудно». В поддер-

жку укрупнения высказались главы 
Котласа и Коряжмы Андрей Браль-
нин и Андрей Ткач.

Архангельский политолог Анд-
рей Чураков полагает, что преобра-
зования накануне президентских 
выборов в марте 2018 года и выбо-
ров в заксобрание региона в сентя-
бре 2018 года повысят «негативные 
настроения». «Жители поселений 
вряд ли хотят объединения, депута-
ты встанут на дыбы, только не самый 
умный человек может начинать ре-
форму сейчас»,— говорит эксперт.

Планы провести муниципальную 
реформу в случае победы на губерна-
торских выборах есть и у врио главы 
Пермского края Максима Решетни-
кова. «Во многих районах 90% насе-
ления живут в райцентре, при этом 
работают и районный глава, и гла-
вы поселений. Люди теряются: где 
власть? Два начальника, а никто из 

них ни за что в итоге не отвечает. С 
мест есть запрос на унификацию, но 
там где схема работает, ломать ее не 
надо»,— сказал 

”
Ъ“ господин Решет-

ников. По словам источника, близ-
кого к краевому правительству, речь 
идет о Краснокамском, Чусовском и 
Чайковском районах.

По словам депутата краевого зак-
собрания, бывшего мэра Краснокам-
ска Юрия Чечеткина, «реорганиза-
ция в городские округа имеет смысл 
только для территорий, где доля го-
родского населения составляет бо-
лее 70%». «Сложно представить че-
ловека, живущего на селе, который 
будет считаться жителем городско-
го округа. Все-таки городскими окру-
гами должны быть крупные города, 
а районы — оставаться районами. В 
таком случае город не отвлекается на 
развитие района, а район может са-
мостоятельно распоряжаться земля-

ми и заниматься сельским хозяйст-
вом»,— рассуждает единоросс.

Экс-министр территориального 
развития Пермского края Константин 
Захаров считает, что необходимость в 
добровольном объединении муници-
палитетов возникла давно. «Повысит-
ся управляемость муниципалитетов, 
население будет ближе к власти, плюс 
существенно сократятся администра-
тивный и депутатский корпуса, что 
сэкономит немало средств для раз-
вития района. Например, в Красно-
камске за счет сокращения админис-
тративного персонала можно сэконо-
мить порядка 50–70 млн рублей»,— 
говорит экс-министр.

Напомним, что масштабная му-
ниципальная реформа стартовала 
в Московской области в 2014 году, а 
осенью 2016 года губернатор Андрей 
Воробьев заявил о намерении прев-
ратить в городские округа все 29 рай-

онов региона в целях «оптимизации 
управления и экономии средств». 
За это время преобразованы 17 рай-
онов, в том числе и сельские муни-
ципалитеты. Противостоят реформе 
Серпуховской, Сергиев-Посадский, 
Талдомский, Пушкинский и Один-
цовский районы.

Член Общественной палаты РФ, 
эксперт КГИ Андрей Максимов пояс-
нил 

”
Ъ“, что южные районы Архан-

гельской области и Пермский край 
имеют «палитру сел и поселков». 
«Сейчас эти населенные пункты жиз-
неспособны, это вполне обжитые тер-
ритории, их надо поддерживать, а не 
оптимизировать. Упразднение муни-
ципалитетов с их отдельной властью 
приведет к резкому увеличению от-
тока населения»,— уверен эксперт.

Андрей Перцев,  
Константин Кадочников, 
Пермь

До Пермского края и Архангельской области дошло укрупнение
Главы регионов планируют муниципальную реформу

Увиденное  
на «Звезде»  
Дмитрия Рогозина 
вполне устроило 
ФОТО РИА НОВОСТИ

Главным федеральным инспек-
тором в Тверской области назна-
чен Игорь Жуков, до этого зани-
мавший аналогичную должность 
в Смоленской области. В свою 
очередь, работавший в Тверской 
области с 2003 года Юрий Стре-
лецкий теперь займет пост в Смо-
ленской области. По информации 

”Ъ“, рокировку пролоббировал 
тверской губернатор Игорь Руде-
ня, которого не устраивали «поли-
тические амбиции» и связи феде-
рального инспектора в бизнесе.

Новых инспекторов в Смолен-
ской и Тверской областях назначи-
ли 15 августа. Представлял их заме-
ститель полпреда президента в Цен-
тральном федеральном округе Му-
рат Зязиков. В Тверской области он 
принял участие в заседании прави-
тельства. Нового главного инспекто-
ра он назвал человеком «ответствен-
ным, настроенным на конструктив-
ную работу». Губернатор Игорь Руде-
ня пожелал успешной работы Иго-
рю Жукову и наградил покинувшего 
пост Юрия Стрелецкого почетным 
знаком «За благотворительность. Ве-
ликая княгиня Анна Кашинская».

Смоленский губернатор Алексей 
Островский не наградил никаким 
знаком Игоря Жукова, но поблагода-
рил его за работу: «Вы работали эф-
фективно, с пользой для смолян и ре-
гиона, в комфортном режиме взаи-
модействовали лично со мной. Же-
лаю такой же слаженной работы и 
на тверской земле». Мурат Зязиков 
представил Юрия Стрелецкого «по-
рядочным человеком»: «Я знаю, что 
он наладит работу и самое лучшее, 
что сделано Игорем Александрови-
чем (Жуковым.— 

”
Ъ“), продолжит и 

будет конструктивно работать с ру-
ководством региона».

Источник 
”
Ъ“ в правительстве 

Тверской области рассказал, что сме-
ну инспектора в администрации пре-
зидента лоббировал глава региона: 
«Снять Юрия Стрелецкого пытались 
и Дмитрий Зеленин, и Андрей Шеве-
лев (экс-губернаторы.— 

”
Ъ“). Это ог-

ромная победа Игоря Рудени». По его 
словам, главный инспектор покрови-
тельствовал бизнесу родственников, 
а также пытался продвигать по поли-
тической лестнице своих людей. Со-
беседник 

”
Ъ“ в правоохранительных 

органах утверждает, что Игорь Руде-

ня «неоднократно предлагал Юрию 
Стрелецкому сосредоточиться либо 
на государственной службе, либо на 
бизнесе». Господин Стрелецкий ска-
зал 

”
Ъ“: «Идет ротация, и я ничего 

комментировать не буду».
Среди причин недовольства Юри-

ем Стрелецким со стороны Игоря Ру-
дени собеседники 

”
Ъ“ называют так-

же реализацию программы переселе-
ния граждан из аварийного жилья в 
Твери. Строительством дома занима-
лась компания «Стройгруп», которую 
связывают с именем господина Стре-
лецкого. Администрация Твери бы-
ла вынуждена обращаться в суд, по-
скольку жители аварийных домов от-
казывались добровольно переселять-
ся в новые квартиры. Часть участни-
ков программы из нее в итоге исклю-
чили. Источник 

”
Ъ“ в правоохрани-

тельных органах называет «челове-
ком Юрия Стрелецкого» гендиректо-
ра «Стройгруп» Дмитрия Трошкина, 
который участвует в выборах в твер-
скую гордуму от «Единой России». По 
его словам, руководство партии пред-
лагало сняться с выборов господину 
Трошкину, но тот отказался. «В откры-
тый конфликт никто не пошел, но по-

литические амбиции Юрия Стрелец-
кого стали очевидны губернатору»,— 
пояснил источник.

Депутат заксобрания Тверской об-
ласти Андрей Истомин смену глав-
ного федерального инспектора на-
звал «заменой еще одного человека 
во власти, формально не связанного 
с новым губернатором». По его сло-
вам, Игорю Рудене удобнее работать 
не с Юрием Стрелецким, поскольку 
человек «на такой должности и свя-
занный с бизнесом представлял не-
кую альтернативу». Еще один депутат 
заксобрания Станислав Петрушенко 
уверен, что речь идет о простой рота-
ции федеральных чиновников.

Юрий Стрелецкий занимал пост 
федерального инспектора в Твери с 
2003 по 2010 год, а затем был назна-
чен главным федеральным инспекто-
ром. Игорь Жуков с 2011 по 2014 год 
работал замначальника департамента 
по вопросам взаимодействия с управ-
лением делами президента управле-
ния президента по вопросам государ-
ственной службы и кадров. С 2014 го-
да являлся главным федеральным ин-
спектором по Смоленской области.

Алексей Полухин, Тверь

Тверь и Смоленск поменялись инспекторами
Рокировку пролоббировал Игорь Руденя

В присутствии Дмитрия Рого-
зина были подтверждены сро-
ки ввода жилья для специали-
стов «Звезды» и их семей — 
они должны въехать в новые 
квартиры уже в 2019 году
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крым и севастополь

Замминистра экономического 
развития Сергей Назаров в интер-
вью специальному корреспон-
денту ”Ъ“ Ивану Сафронову  
объяснил, почему реализация 
федеральной целевой програм-
мы (ФЦП) по развитию Крыма 
и Севастополя сталкивается 
со сложностями. По словам за-
мминистра, в этом году 60 млрд 
руб., выделенные полуострову, 
будут освоены полностью, а ди-
рекция по реализации ФЦП, кото-
рую критиковали Счетная палата 
и местные власти, продолжит ра-
боту еще как минимум год.

— Как обстоят дела с реализацией 
федеральной целевой програм-
мы по развитию Крыма и Севас-
тополя до 2020 года? Складывает-
ся впечатление, что практически 
по всем ее пунктам есть пробле-
мы и сложности с реализацией.
— Проблем хватает, это правда. Но и 
таких программ с точки зрения мас-
штабов и количества объектов, пред-
полагаемых к возведению, не так 
много. А если быть честным, то их 
просто нет: в ФЦП сейчас находится 
636 объектов в разной стадии реали-
зации. Нюанс этой программы в том, 
что ее пришлось формировать в 
условиях дефицита времени, что не 
могло не сказаться на оценке инфра-
структурных проектов. Под данные 
проекты фактически отсутствовала 
проектно-сметная документация: 
было только понимание, что необхо-
димо построить дороги, что нужно 
сделать столько-то очистных соору-
жений, возвести детские сады, шко-
лы... На этом этапе другого пути про-
сто не было. К тому же нам было не-
обходимо понять, какие под это по-
требуются финансовые ресурсы, и, 
соответственно, решение этой зада-
чи уперлось в ряд проблем.
— Какого рода?
— Были объекты, которые строи-
лись самими субъектами, то есть там 
они сами являются заказчиками. А 
была еще меньшая часть, где эти объ-
екты реализовывались федеральны-
ми органами исполнительной влас-
ти, которые являются заказчиками 
исполнения. У субъектов федерации 
на тот момент было полное отсутст-
вие опыта работы с федеральными 
деньгами. С точки зрения россий-
ского законодательства для того, что-
бы построить что-то, необходимо 
подготовить инвестиционные па-
спорта, обоснования, а не просто 
сказать: мы хотим построить школу, 
дайте денег. Нужно обоснование сто-
имости, потребности: почему школа 
на 500 мест, а не на 150. И это тоже 
было одной из проблем. С этой точ-
ки зрения достаточно тяжелым для 
нас выдался 2015 год плюс наложи-
лись сложности c подготовкой про-
ектных организаций, которые в со-
стоянии проектировать с учетом осо-
бенностей Крыма — сейсмично-
стью, например.
— Наверняка еще были трудно-
сти с адаптацией к российскому 
законодательству.
— Подвести все под российское за-
конодательство, решить проблему 
земельных отношений. Потому что 
для подготовки проекта нужно 
должным образом оформить земель-
ный участок, документ планировки 
территории. Эта работа активно ве-
дется уже не первый год, но вакхана-
лия в земельных отношениях при-
сутствует до сих пор. И вопрос выбо-
ра земельных участков стоит остро. 
Нельзя проектировать без выбора 
земельного участка? Нельзя. Более 
того, сейчас 2017 год, а мы сталкива-
емся с тем, что по проектам, которые 
были подготовлены, прошли экс-
пертизу, уже в ходе реализации воз-
никают нюансы. Связаны они, на-
пример, с тем, что земельный уча-
сток, на котором в кадастре нигде не 
были отмечены инженерные ком-
муникации, попал под застройку. И 
таких объектов много: я не хочу ска-
зать, что ситуация совсем критич-
ная, но не самая хорошая. Хотелось 
бы, конечно, все более оперативно 
решать. Но это работа, которую надо 
выполнять: как говорится, пока сам 
не пнешь, то ничего не покатится. 
Ее надо в любом случае делать, и 
других вариантов у нас нет.
— С освоением денег из бюджета 
сложностей нет?
— Думаю, что та сумма, которая бы-
ла доведена до субъектов в 2017 году, 
будет освоена в полном объеме — 
это около 60 млрд руб. Да, приходит-
ся перераспределять деньги с одних 
объектов на другие в течение года 
ввиду нюансов, возникающих даже 
по готовым проектам, не говоря уже 
о стадии проектирования, но в рам-
ках графика, утвержденного прави-
тельственной комиссией. В ежене-
дельном режиме ведется монито-
ринг всех объектов. Помимо этого в 
Крыму и Севастополе работает ди-

рекция по управлению ФЦП, костяк 
которой составляют высококвали-
фицированные люди: они ведут ме-
тодологическую работу, подсказыва-
ют, что и как надо оформлять, а по-
рой — как это было в начале этого 
года — совместно с субъектами за-
нимаются оформлением всех доку-
ментов, обоснованием инвестици-
онных паспортов. С учетом вступив-
шего в силу постановления о том, 
что доведение средств до субъектов 
должно быть осуществлено до 1 мар-
та, это было сделать непросто, но мы 
все сделали.
— Сколько объектов сейчас стро-
ится?
—- По утвержденному графику на 8 
августа должно было начаться строи-
тельство 273 объектов, по факту же 
возводится только 137. Но ситуация 
такова, что через неделю-другую их 
количество увеличится, как только 
стройка начнется. Но факт отстава-
ния мы карандашом уже пометили.

С нашей стороны это прозвучит 
как претензия, но я понимаю, что си-
туация двоякая. Мы выступаем здесь 
больше не как контролер или госу-
дарственный распределитель бюд-
жетных средств: мы доводим день-
ги, а дальше уже сопровождаем эти 
проекты. У нас с экспертизы должно 
выйти 319 документов, а вышло — 
233. Есть пример автомобильной до-
роги «Таврида», которая должна вый-
ти с экспертизы, но уже сейчас ведут-
ся подготовительные работы и за-
ключен контракт на их исполнение. 
Проект «Таврида» — достаточно ем-
кий по деньгам и значимый по сути 
объект. На прошлой неделе опять 
возникли проблемы, которые при-
шлось снимать: оказалось, что доро-
га проходит по санитарной зоне 

кладбищ. Такие сложности, к сожа-
лению, не всегда прогнозируемы: 
формально есть график, есть норма-
тивные сроки, на экспертизу отво-
дится столько-то дней, норматив-
ный срок проектирования — такой-
то, нормативный срок строительст-
ва — такой-то… Мы не можем плани-
ровать по-другому, когда вопрос ка-
сается выделения средств. Но тут воз-
никает вопрос: проект сделали, но, 
допустим, некачественно. В экспер-
тизе получили отрицательное за-
ключение, начали исправлять, за-
шли повторно — а время-то уже 
сдвинулось. Начали строить, возни-
кли нюансы, не учтенные проек-
том,— и все по новой. Недавно в Се-
вастополе пришлось ругаться. Дело 
еще вот в чем: на месяц стройку от-
срочили, поскольку на выбранном 
под застройку участке, который про-
шел экспертизу и на который был 
подрядчик, пришли природоохран-
ные органы. Выяснилось, что на дан-
ном участке есть растения, занесен-
ные в Красную книгу. Возник во-
прос: что с ними делать? Просто так 
их выкопать нельзя, потому что зако-
нодательство не позволяет этого де-
лать — там фисташки редкие, у них 
корни длинные. Если выкапывать, 
то нужны компенсационные меро-
приятия, согласование. В итоге пять 
участков обкопали, а фундамент из-
за фисташек залить не могут. Начали 
строить садик, я Дмитрию Владими-
ровичу (Овсянникову.— 

”
Ъ“) говорю: 

«Слушайте, вы три садика должны 
ввести в этом году». Он отвечает: «Ну 
да, теперь не введем». Казалось бы, 
это можно было предвидеть, но на 
практике не всегда получается.

Когда Севастополь лишился водо-
снабжения, появилась идея: давайте 

сделаем Соколинское водохранили-
ще. Позвали проектировщика, но за-
ложенные в задание технические ре-
шения вызвали массу вопросов. «Кол-
леги, вы собираетесь тут устроить 
плотину на реке Коккозка. А там везде 
лес. И у нас там будет водохранили-
ще?» — Мне говорят: «Да, километра 
три-четыре».— «И вырубать придется 
весь лес?» — «Да,— говорят.— Хоро-
шая идея».— «А какая вообще приточ-
ность и водность реки?» — «Пока не 
изучали».— «А как собираетесь это де-
лать? А кто-то проводил геологиче-
ские изыскания? Тут высокая карсто-
вость?» — «Да, тогда у нас не под один 
десяток миллиардов будет стоить во-
дохранилище». И в конечном итоге я 
честно сказал: «Такого объекта не бу-
дет, потому что тема не изучена и сма-
хивает на абсурд». По результатам 
предварительной оценки выясни-
лось, что можно решить вопрос со ста-
билизацией водоснабжения Севасто-
поля за счет подземных источников. 
Не надо нам таких сооружений с сом-
нительной перспективой и непонят-
ной стоимостью.
— С этого года Крым и Севасто-
поль проводят конкурсы на об-
щих условиях?
— До 2017 года мы законодательно 
давали Крыму и Севастополю воз-
можность проводить процедуры без 
конкурсов — это была временная 
мера. Теперь они работают в рамках 
44-ФЗ. И здесь тоже непросто: с ФАС 
местные власти постоянно ведут ди-
скуссии. Они говорят: мол, Сергей 
Валерьевич (глава Крыма Сергей Ак-
сенов.— 

”
Ъ“), вы от графиков отстае-

те. Он отвечает: у нас 28 конкурсов 
снесли — это ФАС плохая. У меня те-
перь другой вопрос: это ФАС плохая, 
местные власти сами плохо подгото-
вились или же были действительно 
объективные причины по поводу пе-
реноса сроков проведения конкур-
са? Хотя по большому счету по чьей 
бы вине конкурс ни отменялся, на 
графике это сказывается негативно: 
сроки-то все равно уходят вправо.
— Вы упомянули дирекцию по 
управлению ФЦП: совсем недавно 
Счетная палата раскритиковала 
ее работу и уровень зарплат ее со-
трудников. Как можете проком-
ментировать?
— Мы получили это письмо, но, на 
мой взгляд, анализ заработной пла-
ты проведен не совсем корректно. 
Зарплата там действительно высо-
кая, но и выполняемый сотрудника-
ми дирекции функционал важен: 
они постоянно находятся на местах, 
объезжают объекты, взаимодейству-
ют со службой заказчика, с подрядчи-
ком, экспертизой… Дирекция — это 
такой интегратор, без которого, я бо-
юсь, все было бы совсем плачевно. В 
целом же жалованье у них коррект-
ное и адекватное тем задачам, кото-
рые они решают,— тут вопрос из раз-
ряда «вам шашечки или ехать?». Так 
что подсчитать все в куче и сказать, 
что у них высокая зарплата, но не 
учесть, что у этих людей есть компен-
сационные выплаты по съему жилья, 
на деле не относящиеся к заработной 
плате, нельзя. В целом работой ди-
рекции мы довольны, и на сегодня 
уже принято решение о продлении 
ее деятельности еще на один год.

Тут надо понимать, что после лик-
видации Минкрыма было создано 
подразделение, которое в общем-то 
значительно отличалось по числен-
ности от того, что есть сейчас в ди-
рекции. И задач как раз на стадии ее 
формирования было немало. В 2015 
году мы совместно с Советом минис-
тров Республики Крым разбирались 
по каждому объекту, после чего при-
шли к выводу: нужно срочно моби-
лизовать все имеющиеся ресурсы. 
На конец 2015 года большого пони-
мания, как реализовывать програм-
му, не было ни у службы заказчика, 
ни у заказчика по министерствам и 
ведомствам. И большую роль сыгра-
ла дирекция: мы договорились, что 
она будет функционировать не ме-
нее двух лет, а дальше посмотрим 
уже по ситуации.
— Дмитрий Овсянников крити-
ковал работу дирекции.
— Он уже поменял свою позицию.
— Почему?
— Дмитрий Владимирович считал, 
что дирекция должна располагаться 
не только в Симферополе, но и в Се-
вастополе. Посыл был такой: сделай-
те мне отдельную дирекцию. Якобы 
нынешний состав дирекции с зада-
чами не справляется. Мы вопрос из-
учили, и этот вариант был признан 
нецелесообразным.
— Сейчас громкая история с ФАС 
случилась в Севастополе — там 
никак не могут начать работы по 
онкологическому диспансеру…
— Действительно, возник вопрос с 
определением ценовых параметров 
и проектированием на основании 
медико-технического задания, со-
гласованного с Минздравом России, 
но ситуация не из разряда «все плохо 
— ложимся и умираем». У нас есть 
объекты, которые реализуются ра-
нее намеченного графика. Такое то-
же есть, правда, объективности ради 
— в гораздо меньшей степени. Сме-
щение есть, но понятно, что и у жите-
лей есть желание получить какой-то 
эффект в виде готовых объектов. Си-
туация осложняется тем, что по неко-
торым объектам пришлось прово-
дить ценовую экспертизу, показав-
шую необходимость вкладывать 
больше денег. Та же «Таврида», с мак-
симально выставленными требова-
ниями — четырехполосная, ско-
рость 120 км/ч,— уже к существую-
щей стоимости в программе требует 
еще 24 млрд руб.
— А изначально сколько выделя-
лось?
— Изначально выходило 144 млрд 
руб. Но в конце августа, может быть, 
удастся эту цену откорректировать в 
меньшую сторону.
— Как обстоят дела с аэропортом 
Бельбек?
— Он будет создан. Симферополь, в 
свою очередь, модернизируем. Се-
вастополю важно, чтобы был аэро-
порт? Будет. Но он будет как филиал 
Симферополя. Это позволит удеше-
вить проект с точки зрения персо-
нала и инфраструктуры. Более того, 
правительство Севастополя внесет 
средства в уставный капитал сим-
феропольского аэропорта — и они 
не просто будут иметь филиал, а по-
лучат долю в симферопольском аэ-
ропорте.

— Когда это произойдет?
— Можно сказать, что это уже прои-
зошло, такое решение принято.
— За счет каких средств будете мо-
дернизировать взлетно-посадоч-
ную полосу в Бельбеке?
— Пока такой необходимости нет. 
Там все коэффициенты позволяют 
принимать гражданские самолеты. 
Весь вопрос в нагрузке: если будет 
летать двадцать самолетов, тогда на-
до реконструировать полосу, если 
будет три, то этого делать не надо. 
Нет, можно все что угодно, конечно, 
сделать, но зачем?
— Инвесторы-то охотно идут в 
Крым? Ситуация с турбинами 
Siemens в Крыму как-то повлияла?
— Никак не повлияла. Ситуация с 
Siemens весьма спорная: это их тур-
бины или уже нет? Там была прове-
дена серьезная переделка с приме-
нением российских технологий — 
вышло даже так, что мощность ча-
стично была увеличена. Мы счита-
ем, что в Крыму турбины оказались 
на вполне законных основаниях.

У нас есть закон «О свободной эко-
номической зоне»: там зарегистри-
ровано около 1300 участников. За 
2016 год они инвестировали на 
19 млрд руб., создали 13 тыс. допол-
нительных рабочих мест. Для меня 
эти цифры — показатель снятия ог-
раничения, существовавшего на по-
луострове.
— Зачем вообще было использо-
вать эти турбины? Почему нельзя 
было заказать изделия меньшей 
мощности у российского пред-
приятия — той же Объединенной 
двигателестроительной корпора-
ции, но не две, а четыре турбины?
— Теоретически можно было изна-
чально спроектировать и такое ре-
шение, но из-за необходимости опе-
ративно добиться энергоснабжения 
полуострова этот вариант был наи-
более эффективным. Это уже потом 
вопросы возникли, поэтому и ситуа-
ция такая неоднозначная.
— Когда рассчитываете запустить 
первую турбину?
— В первом квартале 2018 года нач-
нет работать первая турбина. Работы 
ведутся интенсивно, стадия готовно-
сти высокая: ведется подвод газа, 
синхронизация всех систем. К тому 
же в Крыму есть и другие источники 
электроэнергии: Сакская и Симфе-
ропольская станции, Камыш-Бурун-
ская. По двум станциям ведется мо-
дернизация, причем при помощи 
частных инвесторов. Это хороший 
плюс к собственной электрогенера-
ции в Крыму.
— Как думаете, санкции — это на-
долго?
— Думаю, что нет. Все имеет под со-
бой экономические предпосылки 
для того, чтобы принять то или иное 
решение. Как только экономиче-
ский интерес сломает политические 
барьеры, то и санкции потеряют 
свой смысл. Могу раскрыть секрет: 
ряд компаний из европейских стран 
уже активно посещают полуостров, 
интересуются и даже заходят в про-
екты. Если западный бизнес чувству-
ет, что есть возможность получить 
прибыль 300%, то для него обход 
санкций — не преступление, а здра-
вый смысл.

«Как только экономический интерес сломает 
политические барьеры, санкции потеряют смысл»
Заместитель главы Минэкономики Сергей Назаров о развитии Крыма и Севастополя

Д О С Ь Е
И С Т О Р И Я  Ф Ц П  П О  Р А З В И Т И Ю  
К Р Ы М А  И  С Е В А С Т О П О Л Я

В августе 2014 года правительство РФ своим постановлением утвердило федеральную 
целевую программу «Социально-экономическое развитие Крыма и Севастополя до 2020 
года». Объем финансирования ФЦП составил 681 млрд руб., из них средства федерального 
бюджета — 658 млрд руб., внебюджетных источников — 23 млрд руб.

В 2016 году глава Крыма Сергей Аксенов предложил себя в качестве главного ответствен-
ного лица за реализацию программы при условии, что ему полностью передадут полномочия 
по распределению бюджетных средств, но правительство РФ отказало ему.

В июне 2017 года Счетная палата раскритиковала работу ФЦП и уровень зарплат 
ее сотрудников. Аудиторы констатировали отсутствие эффективной системы управления 
реализацией программы, низкий уровень освоения бюджета (23,6% в 2015 году, 63% — 
в 2016-м), слабое привлечение средств из внебюджетных источников (6% и 2,6% соответст-
венно) и отставание по строительству 180 объектов. Также было подсчитано, что руководство 
ежемесячно получало от 472 тыс. до 607 тыс. руб. в виде жалованья. Финансирование 
дирекции по управлению ФЦП (163 млн и 157 млн руб. в 2016 и 2017 годах соответственно) 
названо необоснованным.

Крупнейшим проектом является строительство трассы «Таврида» длиной 280 км, она свя-
жет полуостров со строящимся Керченским мостом. Также планировалось строительство он-
кологического диспансера в Севастополе, однако средства на него до сих пор не выделены.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  С Е Р Г Е Й  Н А З А Р О В

Назаров Сергей Макарович родился 27 июля 1961 года в городе Кизел Пермской области.  
В 1984 году окончил Московский горный институт.

В 1978–1998 годах прошел путь от слесаря-ремонтника до гендиректора АО «Гуковуголь» 
в Ростовской области. С 1998 по 2007 год занимал должности заместителя главы адми- 
нистрации Ростовской области — министра топлива, энергетики и природных ресурсов  
(с 2002 года — министерство промышленности, энергетики и природных ресурсов).  
С 2007 по 2010 год — вице-губернатор, а затем первый вице-губернатор Ростовской обла-
сти. В течение следующих двух лет работал в департаменте взаимодействия с государствен-
ными органами и международного сотрудничества, а также в представительстве горнодобы-
вающей и металлургической компании «Мечел» в Ростове-на-Дону.

С 2012 по 2014 год занимал пост замминистра регионального развития РФ. С 13 декабря 
2014 года — заместитель министра экономического развития РФ.

Награжден орденом Почета.

По графику на 8 августа должно  
было начаться строительство  
273 объектов, по факту же возводится 
только 137. Факт отставания  
мы карандашом уже пометили

Ситуация с Siemens спорная: была 
проведена серьезная переделка с при-
менением российских технологий. 
Мы считаем, что в Крыму турбины 
оказались на законных основаниях

Дирекция — это такой интегратор, 
без которого, я боюсь, все было бы 
совсем плачевно. Жалованье  
у них корректное и адекватное  
тем задачам, которые они решают
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На шесть месяцев снизил Мосго-
рсуд срок заключения экс-пре-
зиденту Внешпромбанка Лари-
се Маркус, приговоренной в мае 
к девяти годам заключения за хи-
щение более 113,5 млрд руб. Та-
ким образом, суд удовлетворил 
жалобу ее адвокатов, просивших 
о снижении срока подзащитной 
на том основании, что та призна-
ла вину и активно помогала след-
ствию. При этом апелляционная 
инстанция отказалась сократить 
заключение бывшему вице-пре-
зиденту банка Екатерине Глуша-
ковой, осужденной на четыре го-
да заключения лишь за то, что 
она беспрекословно исполняла 
приказания руководства.

Постановление суда Екатерина 
Глушакова выслушала, стоя в аква-
риуме для подсудимых. В последнем 
слове она пыталась разжалобить суд, 
ссылаясь на то, что осознала свою ви-
ну и уже достигла исправления за 
время нахождения в СИЗО. «Я лишь 
хочу быть среди близких,— чуть ли 
не плача, заявляла она.— Хочу со-
здать семью и быть рядом со своей 
77-летней матерью».

В отличие от подчиненной, Лари-
са Маркус ничего не просила — апел-
ляционную жалобу на приговор по-
дали ее адвокаты, а сама экс-банкир 
даже не пожелала присутствовать на 
заседании. Однако суд учел доводы ее 
адвокатов и частично  удовлетворил 
их жалобу. «Приговор в отношении 
Маркус изменить, окончательно на-
значить наказание в виде восьми лет 
и шести месяцев лишения свободы 
с отбыванием наказания в колонии 
общего режима»,— гласило решение 
судейской тройки. Приговор же Ека-
терины Глушаковой апелляционная 
инстанция оставила без изменения.

Как уже сообщал 
”

Ъ“, Лариса 
Маркус и Екатерина Глушакова бы-
ли признаны Хамовническим рай-
судом виновными в особо крупных 
мошенничестве и растрате (ч. 4 ст. 
159 и ч. 4 ст. 160 УК РФ). Из пригово-
ра следовало, что с мая 2009 года по 
декабрь 2015 года осужденные вы-
вели из Внешпромбанка путем за-
ключения кредитных договоров с 
подконтрольными им юридически-
ми и физическими лицами не менее 
113,536 млрд руб. При этом деньги 
иногда просто списывались со сче-
тов состоятельных клиентов, а в до-
кументах это никак не отражалось.

Инициаторами хищений явля-
лись Лариса Маркус и ее брат, совла-

делец Межпромбанка Георгий Бед-
жамов, успевший сбежать за грани-
цу — Монако запрос о его выдаче от-
клонило. В свою очередь, Екатерина 
Глушакова, по данным обвинения, 
осуществляла правовое обеспече-
ние мошеннических сделок, подпи-
сывая фиктивные решения кредит-
ного комитета Внешпромбанка и 
выдавая клиентам ложные данные о 
движении средств на их счетах.

С учетом того, что женщины пол-
ностью признали свою вину, их ад-
вокаты оспаривали лишь сроки на-
казания, к которым тех приговорил 
Хамовнический райсуд. Адвокаты 
Ларисы Маркус напирали на то, что 
их подзащитная, признавшись, ак-
тивно способствовала расследова-
нию дела, а также занималась бла-
готворительностью. А защита Екате-
рины Глушаковой указывала на то, 
что она лишь исполняла приказа-
ния Ларисы Маркус и ничего не по-
лучила из присвоенных той средств.

Сама Екатерина Глушакова пояс-
нила, что не увольнялась из банка 
лишь потому, что в 2009 году у нее 
тяжело заболел отец, и она трати-
ла большую часть своего оклада на 
его лечение: «Я получала тогда в бан-
ке 230 тыс. руб. и очень боялась, что 
если начну перечить Ларисе Маркус, 
то меня уволят. А когда осенью 2015 
года мой папа скончался, я решила 
уйти из банка в конце календарного 
года. Но не успела, потому что в кон-
це декабря меня арестовали».

Представитель конкурсного 
управляющего Внешпромбанка, иск 
которого к осужденным на 113,5 мл-
рд руб. суд первой инстанции не 
удовлетворил, определив, что он 
должен быть рассмотрен в поряд-
ке гражданского судопроизводства, 
снова попытался добиться взыска-
ния в Мосгорсуде и получил отказ. 
Кстати, по данным АСВ, Внешпро-
мбанк остался должен своим креди-
торам более 233 млрд руб.

Защита осужденных собирается 
обратиться в кассационную инстан-
цию Мосгорсуда. «Деятельность Ека-
терины Глушаковой ничем не отли-
чалась от других сотрудников банка. 
Но она почему-то стала обвиняемой, 
а другие — свидетелями»,— сказал 
адвокат Александр Шутков.

Алексей Соковнин

Лариса Маркус 
помогла следствию 
на полгода
Сокращен срок организатору 
хищений из Внешпромбанка

Как стало известно ”Ъ“, за осо-
бо крупную растрату дизельного 
топлива был приговорен к услов-
ному сроку и крупному денежно-
му штрафу экс-начальник авто-
транспортной службы ХОЗУ ФСБ 
РФ Владимир Барсуков. Чекист-
хозяйственник, как было установ-
лено судами, выдал коммерсан-
там ведомственные топливные 
карты, позволив им таким обра-
зом заправлять свои грузовики 
предназначенной для оператив-
ных нужд соляркой. За полтора 
года «спецобслуживания» клиен-
ты Барсукова истратили в общей 
сложности более 160 тыс. л — же-
лезнодорожную цистерну — ве-
домственной солярки.

Согласно приговору Одинцов-
ского гарнизонного военного су-
да, в 2014 году полковник Барсуков 
был начальником автотранспортной 
службы хозуправления (ХОЗУ) ФСБ 
РФ и одновременно командиром во-
енной части в Москве, представляю-
щей собой, по сути, центральную ав-
тобазу спецслужбы. Наделенный «ор-
ганизационно-распорядительными 
и административно-хозяйственны-
ми полномочиями» полковник отве-
чал не только за оперативный транс-
порт, но и за обеспечение его топли-
вом. В его ведении, в частности, нахо-
дились так называемые топливные 
кредитные карты, позволяющие их 
обладателям бесплатно заправлять-
ся на столичных и подмосковных 
АЗС. На этих картах летом 2014 года 

59-летний тогда хозяйственник и ре-
шил сделать небольшой «бизнес».

Как следует из материалов обви-
нения, забрав у подчиненных пять 
кредиток с ежемесячным лимитом 
3 тыс. л дизельного топлива каждая, 
офицер передал их владельцам боль-
шегрузных автомобилей и стал полу-
чать от них вознаграждения. Партне-
ры Владимира Барсукова, как уста-
новило следствие, пользовались 
«оперативной» соляркой полтора 
года — с 1 июля 2014 по 27 ноября 
2015 года, истратив в общей слож-
ности 162 101 л дизтоплива на 5 млн 
539 тыс. 522 руб. Интересно, что все 
заправки совершались на трех АЗС 
в Волоколамском районе Подмоско-
вья: «Валар» возле деревни Хворости-
но, «Роснефть» у села Язвище и АЗС 
№36 в самом райцентре. Выданные 
после покупки топлива кассовые че-
ки Барсуков забирал у своих клиен-
тов и передавал подчиненным, что-
бы те задним числом оформляли пу-
тевые листы для автомобилей ФСБ 
РФ, якобы проходившие в указан-
ные в чеках дни через Волоколам-
ский район и заправлявшиеся там.

В ноябре прошлого года пропав-
шим топливом заинтересовались 
коллеги хозяйственника, офицер был 
задержан и обвинен военным следст-
вием СКР в «особо крупном хищении, 
совершенном путем присвоения 
и растраты с использованием служеб-
ного положения» (ч. 4 ст. 160 УК РФ). 
Настаивать на аресте заслуженного, 
участвовавшего в контртеррористи-

ческой операции на Северном Кав-
казе, награжденного медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II сте-
пени, да к тому же слабого здоровь-
ем офицера следователи не стали, ог-
раничившись подпиской о невыезде.

Владимир Барсуков, в свою оче-
редь, как сказано в материалах де-
ла, по первому требованию являлся 
на допросы и давал последователь-
ные, изобличающие собственную 
причастность к хищениям солярки 
показания. На стадии же ознакомле-
ния с собранными следствием мате-
риалами и вовсе признал вину, рас-
каялся, погасил в полном объеме на-
несенный ФСБ РФ материальный 
ущерб и запросил особый порядок 
рассмотрения своего дела в суде — 
без изучения доказательств и пре-
ний сторон. Ходатайство обвиняе-
мого удовлетворили.

С учетом всех смягчающих обсто-
ятельств Одинцовский гарнизон-
ный военный суд посчитал, что об-
виняемый «получит возможность 
исправления без реального отбытия 
наказания», и дал ему два с полови-
ной года колонии условно. Вынося 
условный приговор, суд учел, что не-
который срок — двое суток — офи-
цер уже отбыл под стражей после 
своего задержания минувшей осе-
нью и эти 48 часов в ИВС стали для 
него реальным наказанием.

При этом гарнизонный суд отме-
тил, что офицер является состоятель-
ным человеком — он «имеет в собст-
венности несколько объектов недви-

жимости», получает военную пен-
сию, а кроме того, может трудоустро-
иться на гражданке и получать еще 
зарплату. С учетом этого хозяйствен-
ника наказали материально, прису-
див ему 450 тыс. руб. штрафа. После 
расчета с государством гарнизонный 
суд пообещал освободить от обреме-
нения арестованные еще на стадии 
следствия жилой дом и земельный 
участок Владимира Барсукова в Под-
московье.

Наконец, гарнизонный суд огра-
ничил осужденному свободу сроком 
на один год — в течение этого време-
ни ему было запрещено менять ме-
сто жительства или работы без согла-
сования с представителями ФСИН.

Отметим, что Московская город-
ская военная прокуратура с приго-
вором гарнизонного суда не согла-
силась, посчитав условное наказа-
ние для Владимира Барсукова слиш-
ком мягким. Однако недавно уже су-
дебная коллегия по уголовным де-
лам Московского окружного военно-
го суда (МОВС) апелляционное пред-
ставление прокуратуры отклонила, 
узаконив таким образом вынесен-
ное на уровне гарнизона решение. 
Более того, МОВС пояснил, что нака-
зание в виде ограничения свободы 
неприменимо к военнослужащим, 
и исключил из приговора последний 
пункт. В итоге расхититель имущест-
ва главной государственной спец-
службы отделался, можно сказать, ад-
министративным наказанием.

Сергей Машкин

Чекист погорел на солярке
Начальник автотранспортной службы ФСБ не сел за растрату

Ленинский райсуд Ростова-на-
Дону арестовал по ходатайству 
следователей местного главка 
МВД заместителя председате-
ля Юго-Западного банка (ЮЗБ) 
Сбербанка России Геннадия Му-
сиенко. Пока он является единст-
венным фигурантом в скандаль-
ном уголовном деле об особо 
крупном мошенничестве с зало-
гами, которые причинили бан-
ку многомиллионный ущерб. 
Выявили подозреваемого, кото-
рый ранее имел ряд наград от ру-
ководства, сотрудники службы 
безопасности Сбербанка, рабо-
тавшие в тесном контакте с ро-
стовскими контрразведчиками.

По информации 
”
Ъ“, в СИЗО зам-

пред ЮЗБ ПАО Сбербанк Геннадий 
Мусиенко пробудет как минимум до 
2 октября этого года. Такое решение 
принял накануне Ленинский рай-
суд Ростова-на-Дону, удовлетворив хо-
датайство следователя об избрании 
ему меры пресечения в виде содер-
жания под стражей. Банкира подо-
зревают в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Любопыт-
но, что весть об аресте господина Му-
сиенко распространилась в финансо-
вых и медийных кругах Ростова-на-
Дону еще в пятницу 11 августа. Одна-
ко тогда пресс-служба ЮЗБ ПАО Сбер-
банк не ответила на соответствующий 
запрос 

”
Ъ“. Но вчера сообщение под-

твердили не только в ЮЗБ Сбербанка, 
но и в его головном офисе. «Сбербанк 
подтверждает факт задержания пра-
воохранительными органами заме-
стителя председателя Юго-Западного 
банка Геннадия Мусиенко»,— заяви-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе кредитного уч-

реждения, особо подчеркнув, что про-
исшедшее является результатом кон-
структивной совместной работы ФСБ, 

МВД и службы безопасности Сбербан-
ка. При этом представители банка не 
стали распространяться о подробно-
стях расследования, так как «в инте-
ресах следствия они огласке не подле-
жат». Между тем близкие к следствию 
источники сообщили 

”
Ъ“, что деятель-

ность ЮЗБ Сбербанка уже несколько 
лет вызывала определенные сомне-
ния у сотрудников службы безопасно-
сти кредитного учреждения, а пото-
му находилась под их особым контр-
олем. И, по неподтвержденным дан-
ным, именно СБ Сбербанка выявила 
факт аферы, установив, что ее предпо-
лагаемым организатором является го-
сподин Мусиенко. После этого пред-
ставители СБ обратились в ФСБ, так 
как сами просто не имели права про-
водить оперативные мероприятия 
и тем более задерживать предполага-
емого мошенника.

Кстати, ГУ МВД по Ростовской об-
ласти, чьи следователи сейчас зани-
маются расследованием уголовно-
го дела о хищениях в Сбербанке, все 
же раскрыло некоторые подробно-
сти махинаций, которые вменяются 
в вину Геннадию Мусиенко. По вер-
сии следствия, подозреваемый зани-
зил стоимость недвижимого имуще-
ства, находившегося в залоге у бан-
ка. После чего заключил договор пе-
реуступки, сообщив клиенту лож-
ную стоимость принадлежащего ему 
имущества. В результате аферы топ-
менеджер похитил принадлежащие 
банку 5 млн руб. По некоторым дан-
ным, эта сумма может оказаться да-
леко не окончательной, а цифра в хо-
де расследования, возможно, возра-
стет в разы и будет исчисляться уже 
десятками миллионов рублей. Во 
всяком случае, следствие полагает, 
что противоправная деятельность 
заместителя руководителя банка но-

сила системный характер, отчего он 
получал ежемесячный многомилли-
онный коррупционный доход.

Интересно, что до момента задер-
жания сотрудниками ФСБ в карьере 
Геннадия Мусиенко не было ника-
ких черных пятен, и он являлся весь-
ма перспективным руководителем, 
быстро продвигающимся по служеб-
ной лестнице.

Уроженец Таганрога Геннадий Му-
сиенко в 1994 году окончил Ростов-
ский госуниверситет по специально-
сти «правоведение», затем изучал бан-
ковское дело в Московском междуна-
родном университете бизнеса и ин-
формационных технологий. Извест-
но, что в банковской сфере он начал 
работать с 1995 года, в частности, яв-
лялся советником управляющего ро-
стовского филиала Гута-банка. По-
том он стал управляющим филиа-
ла банка ВТБ 24. По некоторым дан-
ным, в Сбербанк он перешел в 2010 
году, занимая в ЮЗБ разные должно-
сти. При этом говорят, что он дважды 
становился победителем в номина-
ции «Банкир года» Ассоциации рос-
сийских банков, получал междуна-
родную премию в области предпри-
нимательской деятельности «Эли-
та национальной экономики», был 
награжден руководством Сбербан-
ка России за лучшую динамику в раз-
витии бизнеса в 2012 году. Возглавля-
емое им отделение в 2013 году побе-
дило в муниципальном конкурсе «Са-
мый вежливый банк Сочи». Он также 
награжден памятной медалью за зна-
чительный вклад в подготовку Олим-
пийских и Паралимпийских игр в Со-
чи. На последнюю должность зампре-
да ЮЗБ Сбербанка господин Мусиен-
ко был назначен в мае прошлого года.

Источники в Сбербанке отмеча-
ют, что там будет проводиться самая 

жесткая работа по борьбе с корруп-
ционерами и аферистами, так как 
в учреждении уделяется «большое 
внимание внутреннему контролю 
за действиями сотрудников, а лю-
бые нарушения или даже намерения 
к их совершению выявляются и пре-
секаются на ранних стадиях».

Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону;  
Сергей Сергеев

Банкир года отправился в СИЗО
Зампреда Юго-Западного отделения Сбербанка подозревают в мошенничестве

Чтобы избежать много-
миллиардного иска 
 Ларисе Маркус не при-
шлось даже приезжать 
в суд  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Бюджетные расходы на закуп-
ку препаратов от ВИЧ необхо-
димо увеличить более чем на 
20% — с 17,6 млрд до 21,6 мл-
рд руб. Только тогда появится 
шанс в 2018 году избежать пере-
боев при обеспечении пациентов 
лекарствами. Как стало извест-
но ”Ъ“, к такому выводу пришли 
представители Минздрава и Рос-
здравнадзора на встрече с акти-
вистами организаций «Пациент-
ский контроль» и «Коалиция по 
готовности к лечению». Но даже 
если ведомство добьется увели-
чения финансирования, весной 
пациенты все равно столкнут-
ся с перебоями из-за длительной 
процедуры закупки лекарств. 

На встрече чиновников и пра-
возащитников, рассказал 

”
Ъ“ пред-

ставитель «Коалиции по готовности 
к лечению» Алексей Михайлов, при-
сутствовали сотрудники Росздрав-
надзора и Минздрава. Напомним, 
в конце апреля глава Росздравнад-
зора Михаил Мурашко уже встре-
чался с представителями пациент-
ских организаций, которые жало-

вались на нехватку препаратов для 
лечения пациентов с ВИЧ в ряде 
регионов. Тогда господин Мураш-
ко заявил о готовности «работать 
по каждому конкретному случаю» 
(см. 

”
Ъ“ от 26 апреля). «После этой 

встречи нам пришло даже больше 
сообщений о перебоях, чем в нача-
ле года»,— говорит господин Ми-
хайлов. Так, с 1 декабря 2016 года по 
19 апреля 2017 года на сайт «Пере-
бои.ру» поступило 251 сообщение 
о проблеме с обеспечением препа-
ратами, а с 1 мая по 14 августа акти-
висты зафиксировали 350 таких жа-
лоб. «Это показывает, что действу-
ющая система не работает так, как 
должна,— говорит сотрудник 

”
Коа-

лиции“.— К сожалению, проблемы 
финансирования сильно повлияли 
на доступ к лечению».

• Пациенты с ВИЧ должны посто-
янно принимать АРВ-терапию — 
подобранную врачом схему из не-
скольких препаратов. Эти лекар-
ства подавляют активность виру-
са в организме, не дают ему развить-
ся в СПИД и снижают риск передачи 
вируса. Однако препараты должны 

приниматься регулярно: в случае да-
же кратковременного перерыва ви-
рус вырабатывает иммунитет. 
По словам господина Михайлова, 

на встрече чиновники рассказали, 
что пытаются добиться увеличения 
бюджета на закупку препаратов АРВ-
терапии в 2018 году. Для обеспече-
ния пациентов лекарствами необхо-
димо еще минимум 4 млрд руб. (те-
кущий бюджет составляет 17,6 млрд 
руб.). При этом ведомство собирает-
ся вести переговоры с производите-
лями лекарственных средств о даль-
нейшем снижении цен. «Но даже 
если удастся получить дополнитель-
ные средства, всех проблем c перебо-
ями это не решит»,— говорит сотруд-
ник «Коалиции».

С 2017 года Минздрав осуществ-
ляет централизованные закупки ди-
агностических средств и АРВ-тера-
пии. В лучшем случае Минздрав объ-
явит аукционы в январе 2018 года 
(но для этого федеральный бюджет 
должен быть принят уже в ноябре). 
От объявления аукциона до заключе-
ния контракта проходит примерно 
два месяца, еще какое-то время тра-

тится на поставки лекарств в регио-
ны. «Между тем в большинстве реги-
онов к этому времени давно закон-
чатся запасы лекарств,— объясняет 
господин Михайлов.— Уже сейчас 
можно рассчитать, что кое-где пре-
паратов хватает только на январь. 
Что там будет дальше — неизвестно».

Чиновники и пациенты пришли 
к выводу: предотвратить весенние 
перебои можно было бы с помощью 
региональных бюджетов. «Во всех 
регионах заложены средства на со-
циально значимые заболевания. 
Деньги есть — было бы желание,— 
говорит Алексей Михайлов.— Но 
у Минздрава нет инструментов вли-
яния на регионы, чтобы те выделя-
ли деньги на закупку препаратов от 
ВИЧ. Поэтому на встрече они в ка-
кой-то мере попросили нашей по-
мощи, чтобы пациентские органи-
зации привлекали внимание к про-
блеме, объясняли ситуацию регио-
нальным чиновникам».

В Минздраве вчера не смогли про-
комментировать 

”
Ъ“ итоги встречи 

с активистами.
Александр Черных

Минздрав ждет помощи от пациентов
Чиновники и правозащитники борются за увеличение бюджета на борьбу с ВИЧ



«Моя мечта — чтобы штаб-квартира НАТО 
переехала в Москву»
Далай-лама поделился с „Ъ“ рецептами решения глобальных проблем человечества

В Дели прошла первая в истории дискус-
сия далай-ламы XIV с российскими экс-
пертами, изучающими природу созна-
ния. Серия встреч «Фундаментальное 
знание: диалог российских и буддий-
ских ученых» была организована Цент-
ром тибетской культуры и информации 
совместно с фондом «Сохраним Тибет» 
и Московским центром исследования 
сознания. Обозреватель ИД ”Ъ“ Стани-
слав Кучер побеседовал с духовным ли-
дером буддистов о главных вызовах, 
с которыми человечество столкнулось 
во втором десятилетии XXI века.

— Ранее вы объявили главной целью сво-
ей жизни пропаганду любви, сострада-
ния и других гуманитарных ценностей 
нерелигиозными методами — такими, 
как здравый смысл, личный опыт и до-
стижения современной науки. Почему 
вы поставили перед собой именно та-
кую цель?
— Посмотрите на мир вокруг. Сегодняшнее со-
стояние человечества не назовешь здоровым 
и счастливым. В мире слишком много про-
блем и угроз, из которых главная — насилие. 
Большинство убийств на планете — дело рук 
человеческих, за которым стоят гнев и нена-
висть, привычка делить мир на своих и чужих, 
привязанность к противопоставлению «мы» 
и «они». Между тем очевидно, что нам со всеми 
нашими различиями — историческими, наци-
ональными, религиозными — необходимо на-
учиться жить вместе на одной планете…
— Но не объединение во имя общего бла-
га, а принцип «каждый за себя» все ак-
тивнее работает в мире. Посмотрите на 
Америку, Турцию, Европу, Россию. Уси-
ление авторитарных тенденций, тяги 
к «сильной руке» — в России многие ощу-
щают это на себе, и, уверен, не только 
в России.
— Негатива в мире хватает. Но я смотрю на 
Америку и слышу очень много критики 
в адрес Белого дома. Многие из тех, кто под-
держивал (президента США.— 

”
Ъ“) Дональда 

Трампа, сейчас выступают против него. Я смо-
трю на Россию и вижу выступления против 
коррупции и так далее. Думаю, в сталинские 
времена это было невозможно. Не так быст-
ро, как вам бы хотелось, но перемены проис-
ходят. Я верю в большое будущее России. Рус-
ский народ — великий народ. При диктато-
рах он достаточно настрадался, поэтому я не 
думаю, что в России снова будет диктатура…

Кстати, о России и Америке… Знаете, моя 
мечта — чтобы штаб-квартира НАТО перееха-
ла в Москву. В русском  менталитете  НАТО — 

символ враждебной силы. Если офис альян-
са окажется в Москве, психологически всем 
станет легче, возникнет ощущение, что те-
перь вы и американцы вместе! Боюсь, прав-
да, что после такого предложения меня те-
перь и в Америку не пустят! (Смеется.)

Что касается Европы. Да, Британия выхо-
дит из ЕС, но многим британцам это не нра-
вится, идет дискуссия, граждане открыто 
выражают свое несогласие. Возьмем Китай. 
Коммунистическая система, авторитарные 
лидеры. Но среди интеллигенции растет чи-
сло людей с другими взглядами. То же самое 
касается отношения обществ к войне и наси-
лию. В канун и во время иракского кризиса 
миллионы людей от Австралии до США от-
крыто выступили против войны.

Я уверен, что мы должны рассматривать 
мировые процессы с точки зрения степени 
развития личности. То есть на человеческом 
уровне, а не на уровне политических лиде-
ров. Лидеры часто бывают эгоистичны, дви-
жимы желанием удержать власть и множест-
вом других мотивов. Их мотивация и устрем-
ления народа далеко не всегда одно и то же.
— Давайте поговорим об одном из глав-
ных вызовов, стоящих перед западной 
цивилизацией. Исламский терроризм 
вселяет ужас в умы американцев и ев-
ропейцев, включая россиян. Что можно 
противопоставить этой угрозе?
— Необходимо понять, в чем корень пробле-
мы. На мой взгляд, политика западных го-
сударств, прежде всего американцев во вре-
мя иракского кризиса, ставка на использо-
вание силы и есть семя, которое породило 
свои плоды. Я не раз высказывал эту мысль 
западным лидерам: если вы будете решать 
эту проблему силой, через десять лет полу-
чите сотни бен ладенов.
— Ваш прогноз сбылся.
— Да, увы. Президент Буш (43-й президент 
США Джордж Буш-младший.— 

”
Ъ“) — пре-

красный человек. Как человек. Но его поли-
тика, убеждение, что в военной силе и есть 
решение… Военная сила может убить, но 
она не способна изменить ум, сердце, эмо-
ции. Убийство одного человека делает боль-
но его друзьям, родным, заражает гневом 
и желанием мести десять, двадцать человек 
вокруг — разве это не очевидно? Использо-
вание американцами военной силы в ирак-
ском кризисе имело громадный негативный 
эффект на развитие событий в мире, настро-
ило против Америки миллионы людей в му-
сульманском мире. Реакция радикального 
ислама в виде терактов в европейских стра-
нах в надежде на то, что эти теракты оста-
новят Америку, тоже порочная и бесполез-

ная практика. Этот замкнутый круг насилия 
можно остановить только с помощью диало-
га. Мусульмане, террористы в том числе, то-
же наши братья и сестры.
— То есть, по-вашему, мы можем разгова-
ривать с ними? Даже с «Исламским госу-
дарством» (организация запрещена в РФ)?
— Конечно. Причина проблемы — слишком 
много страха и взаимного недоверия. В араб-
ском мире теперь убеждены: западная циви-
лизация представляет собой угрозу для их 
веры — для ислама. На самом деле это не 
так. Но они уверены, что с Америкой можно 
разговаривать только на языке силы. И аме-
риканские лидеры убеждены в том же. Нам 
нужно терпение. Да, мы должны протянуть 
руку всем, кто хочет остановить насилие. 
Прежде всего умеренным мусульманам. Еще 
15 лет назад я предложил индийскому пра-
вительству провести всеиндийскую религи-
озную конференцию. И в какой-то момент 
пригласить на нее тех самых радикальных, 
жестко настроенных мусульман. Индийские 
мусульмане следуют тому же Корану, что 
и арабские. Но здесь с детства они живут бок 
о бок с представителями других религий. То 
же самое в Малайзии, в Индонезии. Там ис-
лам не столь радикален, как в арабском ми-
ре. Арабские мусульмане в этом смысле бо-
лее изолированы. Вот, на мой взгляд, глав-
ные причины, которые необходимо устра-
нить,— изоляция и страх.
— Помимо собственно терактов европей-
цы боятся уничтожения своей культуры, 
национальной идентичности, которым, 
на их взгляд, может обернуться гранди-
озный поток беженцев из мусульман-
ских стран. Что им делать? Выгонять бе-
женцев? Как соблюсти приверженность 
общечеловеческим ценностям, правам 
человека и одновременно выжить?
— Я восхищаюсь (канцлером ФРГ.— 

”
Ъ“) Ан-

гелой Меркель. Но не надо рассматривать бе-
женцев из арабских стран как будущих по-
стоянных жителей Европы. Мой совет — 
обеспечьте убежище. Одновременно дайте 
возможности, образование детям и молоде-
жи, подготовьте их к новой жизни. Но глав-
ное усилие должно быть направлено на до-
стижение мира у них на родине. И когда этот 
мир будет установлен, эти беженцы — уже 
со своим образованием, знаниями и евро-
пейским опытом — должны вернуться до-
мой и заняться строительством новой мир-
ной жизни на родине. А европейские стра-
ны должны им в этом помочь.

полная версия 
kommersant.ru/12086

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д А Л А Й - Л А М А  X I V

Далай-лама XIV (Нгагванг Ловзанг Тэнцзин Гьямцхо) 
родился 6 июля 1935 года в деревне Такцер на северо-
востоке Тибета. В двухлетнем возрасте он был признан 
реинкарнацией своего предшественника — далай-ламы 
XIII, а в 1940 году — возведен на престол.

В 1959 году после включения Тибета в состав Китая 
далай-лама переселился в Индию. Его резиденция 
расположена в городе Дхарамсала в северном штате 
Химачал-Прадеш, в предгорьях Гималаев. Там же 
обосновалось «тибетское правительство в изгнании». 

За просветительскую деятельность в разных странах 
и миротворческие усилия далай-лама был удостоен 
в 1989 году Нобелевской премии мира.

В 2001 году далай-лама провел первые в истории Ти-
бета прямые демократические выборы на пост премьер-
министра. В мае 2011 года он обратился к правительству 
в изгнании с просьбой передать его мирские полно-
мочия законно избранному лидеру. Так был положен 
конец 368-летней традиции далай-ламы как духовного 
и светского правителя.

Премьер Индии  
не заметил внешних врагов
В день 70-летия независимости Нарендра Моди  
не пошел на обострение с Пакистаном и Китаем

В Дели и Исламабаде  отметили 
70-летие одного из ключевых 
 событий ХХ века — раздела Бри-
танской Индии. В своем обраще-
нии к нации индийский премь-
ер Нарендра Моди признал: как 
и семь десятилетий назад, ког-
да сопровождавшая создание 
Индии и Пакистана резня меж-
ду индусами и мусульманами 
унесла более миллиона жизней, 
межрелигиозная вражда оста-
ется главной угрозой безопас-
ности страны. Пообещав «заклю-
чить в объятья» Кашмир, ставший 
причиной территориального спо-
ра между Дели и Исламабадом, 
индийский лидер неожиданно 
воздержался от критики в адрес 
другого соперника Индии — Ки-
тая. Речь Нарендры Моди проде-
монстрировала его готовность 
сделать ставку на индийскую 
«мягкую силу» в Кашмире и уйти 
от эскалации с Китаем, не нару-
шая сложившийся в отношениях 
Дели и Пекина статус-кво.

Торжества по случаю 70-летия 
раздела Британской Индии, про-
исшедшего 14–15 августа 1947 го-
да, начались в понедельник в Ис-
ламабаде и продолжились вче-
ра в Дели у стен Красного форта. 
Ровно 70 лет назад именно в этой 
исторической крепости — рези-
денции императора Великих Мо-
голов, которую покинул англий-
ский гарнизон,— была провозгла-
шена независимость британской 
колонии.

В Исламабаде главные меро-
приятия проходили у мавзолея 
основателя «государства чистых» 
(так с языка урду переводится на-
звание «Пакистан») Мухаммада 
Али Джинны. Отец-основатель Па-
кистана был убежден, что, остава-
ясь в Индии, мусульмане обрека-
ют себя на страдания и получить 
равные права они могут только 
в собственном исламском госу-
дарстве. К такому выводу его под-

толкнули вспыхнувшие в 1947 го-
ду столкновения между индусами 
и мусульманами, в ходе которых 
около 1 млн человек было убито 
и еще 17 млн стали беженцами.

Впрочем, День независимости 
Пакистана в этом году, в отличие 
от предыдущих лет, вынужденно 
вышел скомканным. После скан-
дальной отставки премьер-минис-
тра Наваза Шарифа, обвиненного 
в коррупции, и. о. главы правитель-
ства стал министр нефти Шахид Ха-
кан Аббаси, рассматриваемый как 
«технический премьер». Учитывая 
отсутствие в стране сильного лиде-
ра, в Исламабаде воздержались от 
установочных речей, ограничив-
шись призывами укреплять неза-
висимость и следовать заветам Му-
хаммада Али Джинны.

В свою очередь, индийский пре-
мьер Нарендра Моди выступил со 
своей четвертой речью по случаю 
государственного праздника. Все 
чаще критикуемый за простран-
ные речи, господин Моди сдер-
жал данное накануне в шутли-
вой форме обещание уложиться 
в один час — его выступление про-
должалось 56 минут. Главным от-
личием речи индийского премье-
ра, снискавшего репутацию «силь-
ной руки» в качестве лидера пра-
вящей в стране националистиче-
ской «Бхаратия джаната парти», 
стало отсутствие привычной для 
него жесткой риторики в адрес 
двух главных внешних врагов Ин-
дии — Пакистана и Китая.

Международная часть в высту-
плении Нарендры Моди практиче-
ски отсутствовала. Он сделал упор 
на том, что ключом для превраще-
ния страны в одну из ведущих ми-
ровых держав должно стать вну-
треннее развитие. Приоритетны-
ми задачами индийский премь-
ер назвал продолжение модерни-
зации, борьбу с коррупцией и фи-
нансовыми спекуляциями, созда-
ние рабочих мест и совершенство-

вание отношений между центром 
и регионами.

Одним из самых неожиданных 
мест в речи индийского премьера 
стал его жесткий сигнал представи-
телям правых группировок индус-
ских националистов, через 70 лет 
после раздела Британской Индии 
по-прежнему разжигающих рели-
гиозную нетерпимость по отноше-
нию к мусульманам. «Мы не потер-
пим насилия во имя веры»,— пре-
дупредил Нарендра Моди.

Еще одним примечательным 
моментом речи индийского пре-
мьера стало обещание «заключить 
в объятия» кашмирцев, живущих 
в регионе исторического терри-
ториального спора с Пакистаном. 
Тем самым господин Моди косвен-
но ответил на звучащие в Ислама-
баде на протяжении последних де-
сятилетий обвинения в притесне-
нии жителей населенного преиму-
щественно мусульманами индий-
ского штата Джамму и Кашмир.

Воздержавшись от прямых об-
винений в адрес Пакистана, к ко-
торым ранее нередко прибегали 
индийские лидеры, Нарендра Мо-
ди также не стал продолжать «вой-
ну слов» с Китаем. Подобная пози-
ция не осталась незамеченной ин-
дийскими экспертами, обращаю-
щими внимание на то, что премьер 
предпочел проявить сдержанность 
в условиях, когда две ведущие дер-
жавы Азии вот уже два месяца ба-
лансируют на грани нового воору-
женного конфликта на территории 
Бутана (см. 

”
Ъ“ от 28 июля).

«Речь премьера Моди на 70-ле-
тии независимости свидетельст-
вует о том, что Индия не стремит-
ся к эскалации ни с Пакистаном, 
ни с Китаем, предпочитая борь-
бе с 

”
внешней угрозой“ ставку 

на внутреннее развитие»,— заве-
рил 

”
Ъ“ базирующийся в Дели ви-

це-президент Observer Research 
Foundation Нандан Унникришнан.

Сергей Строкань

Ни литра родной воды

Корреспонденту ТАСС Влади-
мир Шубников подтвердил: если 
раньше российско-казахстанская 
граница проходила по озеру, то те-
перь госграницу планируют пере-
нести на российский берег, а водо-
ем соответственно останется цели-
ком на территории Казахстана, хо-
тя соответствующие документы по-
ка и не подписаны. В беседе с кор-
респондентом 

”
Ъ“ во вторник днем 

Владимир Шубников также не стал 
опровергать информацию об утрате 
Россией озера.

Однако спустя считаные часы, 
в течение которых ситуация вокруг 
озера продолжала накаляться, по-
явилось опровержение: власти Ка-
захстана официально заявили, что 
на российскую часть Сладкого не 
претендуют. В посольстве респу-
блики в Москве уточнили: совмест-
ная демаркационная комиссия на-
чала устанавливать пограничные 
знаки на участке между Павлодар-
ской областью Казахстана и Новоси-
бирской областью РФ еще на прош-
лой неделе. Но подчеркнули: гос-
граница осталась на прежнем месте 
и разделяет водоем «в соотношении 
70:30 в пользу Казахстана». «На дан-
ном участке границы никаких регу-

лировок и разменов не производи-
лось»,— заверили в дипмиссии.

Ближе к вечеру от своих заявле-
ний отказались и местные чиновни-
ки. Страница с вызвавшей шумиху 
новостью на сайте администрации 
Купинского района была удалена, 
а Владимир Шубников на дополни-
тельные вопросы корреспондента 

”
Ъ“ отвечать отказался, сославшись 

на позднее время.

Зато о беседе с главой админис-
трации 

”
Ъ“ рассказал первый зам-

пред законодательного собрания 
Новосибирской области Андрей 
Панферов. Он со ссылкой на разго-
вор с Владимиром Шубниковым за-
верил, что информация о передаче 
Сладкого беспочвенна. «Это не более 
чем досужие разговоры»,— сказал 
депутат. И пояснил: администрация 
района лишь рекомендовала жите-
лям на время воздержаться от посе-
щения территории, где проводятся 
мероприятия по демаркации госгра-
ницы. «Кусок озера наш. Где граница 

проходила, там и проходит. Как вы 
себе представляете, кусок террито-
рии государства отдать кому-то?» — 
возмутился Андрей Панферов.

«Замечательное озеро, традици-
онное место отдыха жителей Купин-
ского района. Оно пользуется боль-
шой популярностью у жителей, те-
плая вода, особенно летом, когда хо-
рошо прогревается, ведь это юг Но-
восибирской области»,— попытался 

приумножить депутат свалившуюся 
на озеро славу. «Посоветую вообще 
посетить Купинский район»,— про-
должил Андрей Панферов, заверив, 
что туристы останутся довольны 
хлебосольством жителей, лечебны-
ми грязями и посещением местных 
озер, богатых рыбой. «У нас, кстати, 
снежные люди есть на северо-запа-
де, приезжайте, покажем — четыре 
человека уже видели»,— неожидан-
но завершил беседу депутат.

Галина Дудина;  
Татьяна Косачева,  
Новосибирск
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ПРОТОКОЛ

Анатолий Антонов 
готовится к отправке 
в Вашингтон
Как стало известно ”Ъ“, замглавы МИД РФ 
Анатолий Антонов, назначенный послом Рос-
сии в США, 31 августа отправится в Вашинг-
тон, чтобы 1 сентября заступить на новый 
пост. Агреман на его кандидатуру был выдан 
американской стороной еще в июле.

Анатолий Антонов — кадровый дипломат, 
более 30 лет проработавший в системе МИДа 
на различных должностях в центральном аппа-
рате и за рубежом. В 2004 году он возглавил 
департамент по вопросам безопасности и ра-
зоружения. Был руководителем ряда россий-
ских правительственных делегаций, в том числе 
на переговорах со странами «группы восьми», 
по Договору о нераспространении ядерного 
оружия, по обзору действия конвенций о «негу-
манном» оружии, о запрещении химического 
оружия, о запрещении биологического оружия, 
по многосторонним механизмам экспортного 

контроля. Возглавлял делегацию на перегово-
рах с США по новому Договору о стратегиче-
ских наступательных вооружениях. С февраля 
2011 по декабрь 2016 года был заместителем 
министра обороны, отвечая в военном ведом-
стве за международное сотрудничество. В де-
кабре прошлого года он вновь вернулся в МИД.

Назначить господина Антонова, считаю-
щегося сторонником жесткой линии в отноше-
нии Запада, главой российской дипмиссии 
в США, как уже сообщал ”Ъ“ (см. ”Ъ“ от 9 янва-
ря), в Кремле решили в начале осени 2016 го-
да. Тогда в Москве исходили из того, что, ско-
рее всего, на президентских выборах в США 
победит Хиллари Клинтон, а значит, двусто-
ронние отношения будут оставаться напря-
женными. Но хотя президентом стал Дональд 
Трамп, власти РФ свое решение пересматри-
вать не стали. Впрочем, даже с приходом До-
нальда Трампа в Белый дом нормализация 
российско-американских отношений так и не 
наступила. Более того, США ввели в отноше-

нии России новые санкции, при этом Кон-
гресс существенно усложнил процедуру отме-
ны ограничительных мер.

Сергей Кисляк, ранее занимавший пост 
главы российской дипмиссии в Вашингтоне, 
вернулся в Москву в конце июля. Предполага-
ется, что он продолжит карьеру в Совете фе-
дерации. Елена Черненко
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«Кусок озера наш. Где граница прохо-
дила, там и проходит. Как вы себе 
 представляете — кусок территории 
 государства отдать кому-то?»



Реформа оказалась кассовой
Операторы фискальных данных становятся безубыточными
Операторы фискальных данных оправ-
дывают надежды инвесторов на пер-
спективность этого бизнеса. Как вы-
яснил 

”
Ъ“, среди 12 лицензированных 

операторов как минимум три компа-
нии стали операционно безубыточны-
ми. Первый этап подключений завер-
шается, но участники ждут в 2018 году 
перетока клиентов между операторами. 
В целом же рынок окончательно сфор-
мируется к 2019 году и его объем может 
составить около 9   млрд руб.

Операторы фискальных данных (ОФД), 
вышедшие на рынок несколько месяцев на-
зад, уже начали работать без убытков. В числе 
первых разрешения Федеральной налого-
вой службы (ФНС) на обработку фискальных 
данных получили «Первый ОФД», «Такском», 
«Платформа ОФД» и ОФД-Я в сентябре, а OFD.
RU — в октябре 2016 года. Из них три опера-
тора сообщили 

”
Ъ“, что вышли на операцион-

ную безубыточность: «Первый ОФД» «в сере-
дине третьего квартала», то видимо, букваль-
но на днях, ОФД-Я — во втором квартале, OFD.
RU — в мае. «КОРУС Консалтинг СНГ» (входит 
в группу компаний Сбербанка), получивший 
лицензию в мае, планирует выйти на опера-
ционную безубыточность в этом же году.

OFD.RU исходно планировал выйти на 
окупаемость в 2018 году, отмечает представи-
тель компании Лина Удовенко. По ее данным, 
на май 2017-го сумма инвестиций состави-
ла 89 млн руб. Как сообщал 

”
Ъ-Онлайн“, USM 

Holdings Алишера Усманова планировал пре-
доставить OFD.RU 500 млн руб. Средства в та-
ком объеме — это только первоначальные ин-
вестиции ОФД, считает гендиректор «Плат-
формы ОФД» Алексей Баров.

• Президент Владимир Путин подписал по-
правки к закону «О применении контроль-
но-кассовой техники» 3 июля 2016 года. 
За  неприменение онлайн-ККТ предусмотре-
ны штрафы в размере 25–50% от суммы, про-
шедшей мимо кассы, но не менее 10 тыс. руб. 
для должностных лиц и 75–100% от такой сум-
мы, но не менее 30 тыс. руб.— для юридических 
лиц. 30 мая Минфин сообщил, что предприни-
мателей, не успевающих до 1 июля установить 
новую ККТ, штрафовать не будут примерно 
до сентября при наличии у них на 1 июля дого-
вора о поставке фискального накопителя.
«Теперь все кассы должны подключаться к 

интернету и отправлять электронные версии 
чеков в ФНС через ОФД, зарегистрированных 
в реестре ФНС. Предприниматель заключает 
договор на годовое обслуживание c ОФД сто-

имостью в среднем по рынку 3 тыс. руб.»,— 
пояснил 

”
Ъ“ Андрей Романенко, основатель 

и генеральный директор компании «Эвотор». 
«Первый ОФД», ОФД-Я и OFD.RU также исполь-
зуют бизнес-модели, связанные с дистрибу-
цией самих онлайн-касс, отметил 

”
Ъ“ парт-

нер одного из ОФД.
Сейчас в ФНС зарегистрировано 12 ОФД. 

Последним на данный момент получило ста-
тус оператора АО «Тандер» (операционная ком-
пания «Магнита»). В «Платформе ОФД» (проект 
Сбербанка, АТОЛа и Андрея Романенко) со-
общили, что к ним подключились уже более 
300 тыс. онлайн-касс, т. е. каждая четвертая он-
лайн-ККТ (контрольно-кассовая техника, весь 
парк которой, по оценке ФНС, составляет 1,1–
1,2 млн единиц). У «Первого ОФД» подключе-
но более 250 тыс. касс. Гендиректор ОФД-Я 
Илья Аксельрод оценил долю своего операто-
ра «в количестве ККТ в 13–14%, в деньгах — не-
сколько выше». OFD.RU, по собственным дан-
ным, занимает около 12% рынка, а у компании 
«СКБ Контур» суммарное количество касс на 
обслуживании превышает 100 тыс. единиц. В 
«Такскоме» сообщили, что «входят в тройку ли-
деров в большинстве регионов страны».

Увеличение интереса к онлайн-кассам на-
блюдалось в марте-апреле, после чего начал-

ся пик подключений, который продолжался 
до 1 июля. По словам Алексея Барова, в связи 
с разъяснением Минфина о порядке приме-
нения санкций стабильный поток подключе-
ний был и в июле. По оценке Ильи Аксельро-
да, после 1 июля динамика подключений сни-
зилась в три-четыре раза, так как большинст-
во пользователей ККТ уже перешли на новый 
порядок. Сейчас подключаются те, кто не смог 
вовремя получить у производителя заказан-
ную ранее ККТ и фискальные накопители, а 
также те, кто обязан перейти на онлайн-ККТ в 
2018 году, но решил подготовиться заранее, от-
метили в «Такскоме». 

Во втором квартале 2018 года начнут массо-
во подключаться пользователи второго этапа 
реформы ККТ, ожидает господин Аксельрод. 
При этом, добавляет он, параллельно начнет-
ся процесс продления договоров с текущими 
пользователями ККТ и возможен их переток 
между ОФД. Количество касс, которые будут 
обслуживаться в ОФД, к 1 июля 2018 года выра-
стет до 3,2 млн единиц, ожидает господин Ро-
маненко. По его оценке, к 2019 году, когда на 
онлайн-кассы перейдут все обязанные пред-
приниматели, объем рынка передачи данных 
составит 9 млрд руб.

Кристина Жукова, Владислав Новый

Железнодорожные пассажир-
ские перевозки за границу рас-
тут все быстрее. В январе—ию-
ле они увеличились на 13,3%, 
тогда как в целом за 2016 год — 
на 8,5%. На этот раз основным 
драйвером стало самое массо-
вое направление Петербург—
Хельсинки, его доля в общем 
пассажиропотоке достигла по-
чти 70%. В ОАО РЖД называ-
ют среди причин «привыкание 
россиян к текущему курсу евро» 
и маркетинговые акции, а ана-
литики — оживление в целом 
финского направления и мно-
гочасовые автомобильные 
пробки на границе.

Пассажирские перевозки ОАО 
РЖД в страны дальнего зарубежья 
(11 государств в прямом и транзит-
ном сообщении) в январе—июле 
увеличились на 13,3%, до 411,2 тыс. 
пассажиров. В 2016 году рост соста-
вил 8,5%, до 641 тыс. человек. Тогда 
динамику обеспечили перевозки в 
Германию (32,6%), Францию (30,2%) 
и Италию (22,6%), удельный вес кото-
рых в общем объеме невелик. На на-
правлении Россия—Германия пасса-
жиропоток за год составил 28 тыс. че-
ловек, то есть лишь 4,4% от общего.

Германия продолжает расти и в 
этом году — на 20,4%. В ОАО РЖД объ-
ясняют популярность направления 
увеличением частоты поезда Мо-
сква—Берлин—Париж в 2016 году с 
двух до трех раз в неделю. Но многие 
пассажиры сходили в Берлине, не 
доезжая до Франции. Поэтому сей-
час этот поезд курсирует один раз в 
неделю, а с декабря 2016 года пущен 
скоростной «Стриж» Москва—Бер-

лин, который отправляется из сто-
лицы РФ по субботам и воскресе-
ньям, прибывая в Берлин в воскре-
сенье и понедельник. «Стриж» идет 
до Берлина чуть дольше 20 часов — 
на пять часов меньше, чем раньше, 
поскольку обладает системой авто-
матического изменения ширины 
колесных пар, что позволяет сокра-
тить время на переход с российской 
колеи на европейскую в Бресте до 
20 минут вместо двух часов. В общей 
сложности этим поездом в январе—
июле перевезено 13,6 тыс. человек.

Но наибольший вклад в увели-
чение перевозок в 2017 году нео-
жиданно внесло основное для ОАО 

РЖД финское направление. В 2016 
году пассажиропоток на нем вырос 
лишь на 5,7%, а в январе—июле — 
сразу на 25,7%. На Финляндию те-
перь приходится более 70% от все-
го объема перевозок ОАО РЖД за 
рубеж. Между странами курсиру-
ют поезда «Лев Толстой» (Москва—
Хельсинки) и Allegro (Санкт-Петер-
бург—Хельсинки) — на последний 
приходится 86% в общем пассажи-
ропотоке на этом направлении. В 
2016 году услугами Allegro восполь-
зовались 392,5 тыс. пассажиров (на 
8,2% больше, чем в 2015 году), а в 
первом полугодии перевозки вы-
росли на 30%, до 229,8 тыс. человек 

(доля в общем объеме перевозок в 
дальнее зарубежье составила 69%).

В монополии говорят, что в 2016 
году она начала менять маркетин-
говую политику в отношении на-
правления Санкт-Петербург—Хель-
синки, введя множество скидок, ко-
торые оказались востребованы, и 
эффект стал заметным в 2017 году. 
Повышению привлекательности 
Allegro для пассажиров, по мнению 
железнодорожников, способствова-
ли гибкие тарифы (от €29 во втором 
классе при полной стоимости биле-
та €79), маркетинговые инициати-
вы, сокращение времени в пути сле-
дования до 3 часов 27 минут, назна-

чение дополнительных поездов во 
время пикового спроса и дополни-
тельные сервисы. «На данный мо-
мент на этом направлении пассажи-
ропоток достиг докризисного уров-
ня»,— утверждают в ОАО РЖД. По 
мнению специалистов монополии, 
динамика спроса на финском на-
правлении показывает, что «гражда-
не РФ уже привыкли к текущей ди-
намике курса евро».

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров добавляет, что си-
туация складывается благоприятно 
на финском направлении в целом: 
турпоток из России за семь меся-
цев 2017 года увеличился на 17%. По 
мнению эксперта, помимо адекват-
ной ценовой политики в пользу ОАО 
РЖД при этом сыграло возвращение 
проблемы многочасовых пробок на 
пунктах пропуска, которые зачастую 
становятся весомым аргументом в 
пользу выбора железной дороги.

Советник руководителя Росту-
ризма, гендиректор «ВИП Сервиса» 
Дмитрий Горин добавляет: в этом 
году Финляндия заметно увеличи-
ла количество выдаваемых виз, чи-
сло запросов у самой компании вы-
росло на 32%, а в среднем по рынку 
— на 23%. Рост пассажиропотока на-
блюдается не только в железнодо-
рожном сегменте, но и по авиа- и 
автоперевозкам, уточняет эксперт. 
Кроме традиционного туризма, в 
том числе поездок на выходные и 
шоппинга, подчеркивает господин 
Горин, Хельсинки многие использу-
ют как транзитный пункт, вылетая 
оттуда уже самолетом.

Наталья Скорлыгина, 
Анастасия Веденеева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19753,31 (+216,21)
РТС 1027,45 (−3,68)
FTSE 100 7383,85 (+29,96)

DAX 30 12177,04 (+11,92)
DJIA* 21983,76 (−9,95)
NASDAQ Composite* 6332,21 (−8,02)

*На 20:39.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.08.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.08.17
Австралийский доллар 46,9825
Английский фунт 77,6229
Белорусский рубль** 30,7552
Датская крона* 94,6977

Доллар США 59,9266
Евро 70,3718
Индийская рупия*** 93,4601
Казахский тенге*** 17,9914

Канадский доллар 47,0492
Китайский юань* 89,7427
Норвежская крона* 75,1836
СДР 84,5415

Сингапурский доллар 43,9023
Новая турецкая лира 16,9730
Украинская гривна* 23,4111
Шведская крона* 74,2070

Швейцарский франк 61,6592
Японская иена*** 54,2813
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Застройщиков жилья, работающих в 
Подмосковье, в нынешнем году сра-
жает удар за ударом. Не успели ком-
пании привыкнуть к заметному со-
кращению спроса на региональном 
рынке из-за снижения цен на ново-
стройках соседней Москвы, как с 
внутренней стороны МКАД после-
довал еще один неожиданный и не-
приятный толчок в виде програм-
мы реновации старого жилого фон-
да. «Мы не можем не считаться с гло-
бальным проектом по реновации, 
которая началась в соседнем субъ-
екте (в Москве.— 

”
Ъ“)»,— заявила на 

последней конференции 
”
Ъ“, посвя-

щенной рынку недвижимости, пер-
вый заместитель начальника главно-
го управления архитектуры и градо-
строительства Московской области 
Александра Кузьмина. Это было, по-
жалуй, первое публичное признание 
представителя региональной адми-
нистрации о возможном негативном 
эффекте, который окажет массовый 
снос хрущевок в Москве на подмо-

сковный рынок жилья. По словам чи-
новницы, конкурентным преимуще-
ством области всегда оставалась бла-
гоприятная экологическая обстанов-
ка — леса, луга, где возможно строи-
тельство просторных и комфортных 
квартир в малоэтажных домах. Это 
то, ради чего москвичи, уставшие от 
мегаполиса, решаются на переезд за 
город. Но из-за программы ренова-
ции в столице существенно сокра-
тится потенциальный спрос со сто-
роны москвичей, которые до этого 
рассматривали возможность перее-
хать из своих московских хрущевок 
в большие квартиры в ближнем по-
ясе Подмосковья. Ранее столичные 
власти признавали: треть покупате-
лей жилья на первичном рынке Под-
московья — москвичи.

Можно понять региональных за-
стройщиков, опасающихся сокраще-
ния рынка сбыта, периметр которого 
и без того сузился. К тому же и област-
ные власти не хотят терять источник 
доходов бюджета, который обеспе-
чивает рынок жилой недвижимо-
сти, поэтому не исключено, что ра-
ди сохранения объемов строитель-
ства будет увеличена плотность. «Те-
перь преимуществом может остать-
ся цена»,— не исключила Александ-
ра Кузьмина. Это заявление застрой-
щики поняли однозначно. «Значит, 
разрешать строить муравейники, ко-
торыми уже утыканы подмосковные 
города и которые фактически ста-
ли спутниками Москвы»,— говорит 
один из региональных застройщи-
ков. Именно за это критикуют власть 
местные жители.

Как отмечает один из областных 
чиновников, в подмосковной адми-
нистрации узнали о планах москов-
ской мэрии так же неожиданно, как 
и все горожане. Он подтверждает, 
что в области не исключают возмож-
ности уплотнения. А возможное уве-
личение плотности жилой застрой-
ки в Подмосковье вступает в диссо-
нанс с риторикой федеральных вла-
стей, заявляющих о повышении ка-
чества среды.

обсудить 
kommersant.ru/12087
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игры

Возможное увеличе
ние плотности жилой 
застройки в Подмос
ковье вступает в дис
сонанс с риторикой 
федеральных властей, 
 заявляющих о повыше
нии качества среды

в московскую реновацию  
изучал редактор отдела 
потребительского рынка

Халиль Аминов

Контрафакт дождался правообладателя
Лицензиат образа Ждуна начал бороться с нелегальной продукцией
Компания-правообладатель 
образа Ждуна начала бороться 
с нелегальными импортерами 
и продавцами персонажа. В кон-
це прошлой недели Федераль-
ная таможенная служба сооб-
щила об аресте партии копилок 
в виде Ждуна, а в начале августа 
ООО «Си Ди Лэнд контакт», полу-
чившее исключительные права 
на образ, подало иск к продавцу 
игрушек на 5 млн руб. Компен-
сация за нарушение авторских 
прав может грозить и за исполь-
зование образа Ждуна в интер-
нете, считают эксперты.

ООО «Си Ди Лэнд контакт», обла-
дающее исключительными права-
ми на образ Ждуна, в начале авгу-
ста подало иск на 5 млн руб. к про-
изводителю и продавцу игрушек 
ООО «Компания 

”
Играмир“», следу-

ет из картотеки арбитражных дел. 
Компания также начала бороться с 

контрафактом: на прошлой неделе 
воронежская таможня арестовала 
партию из 84 копилок в форме Жду-
нов, говорится на сайте Федераль-
ной таможенной службы (ФТС). Ко-
пилки импортировались из Украи-
ны и представляли собой «фигуру из 
керамики в виде безногого сущест-
ва серого цвета с головой северного 
морского слона, телом гигантской 
личинки и руками пожилого чело-
века, которое сидит на стуле в ком-
нате ожидания», описывают в ФТС. 
При этом импортер не представил 
документы, доказывающие закон-
ность использования образа, за что 
ему грозит штраф до 20 тыс. руб.

«Си Ди Лэнд контакт» в равных 
долях принадлежит продюсеру 
Юрию Цейтлину и Анатолию Булы-
гину, указано в Kartoteka.ru. «Си Ди 
Лэнд контакт» заключила лицензи-
онный договор с создательницей 
Ждуна Маргрит ван Бреворт еще 25 

апреля 2017 года и сейчас обладает 
исключительными правами на пер-
сонажа на территории России, Бе-
лоруссии и Казахстана. «Си Ди Лэнд 
контакт» считает неправомерным 
ввоз товара-копилки, следует из со-
общения таможни.

«Правообладатель может занести 
объект в таможенный реестр, и если 
товар будет ввозиться в обход авто-
ризованного импортера, то таможня 
будет приостанавливать такие пар-
тии»,— поясняет омбудсмен в сфере 
интеллектуальной собственности 
Анатолий Семенов. Далее тамож-
ня возбуждает административное 
дело о нарушении авторских прав, 
но это не мешает лицензиату подать 
иск еще и о взыскании карательной 
компенсации, отмечает омбудсмен.

Со стороны «Си Ди Лэнд» скоро 
можно ждать «масштабного похода 
по магазинам», предупреждает Ана-
толий Семенов. По его словам, по-

скольку исключительное авторское 
право распространяется и на интер-
нет, то из-за использования образа 
Ждуна в онлайне иски вполне мо-
гут исчисляться и тысячами — хотя 
физическими лицами правооблада-
тель вряд ли будет интересоваться, 
добавляет господин Семенов.

Директор НП «Эдельвейс» Васи-
лий Абрамов уверен, что обладате-
ли прав на Ждуна отсудят немно-
го, общее количество исков вряд ли 
превысит 150, а число претензий по 
стране — 500. На практике компен-
сация по одному объекту авторско-
го права вряд ли может превысить 
10 тыс. руб. Чтобы подать иск, надо 
оплатить 2 тыс. руб. пошлины, сто-
имость самого контрафактного то-
вара, услуги проверяющего, услуги 
юристов и т. д.,— поэтому будет мно-
го претензий и мало исков, ожида-
ет господин Абрамов. Он не исклю-
чает, что, возможно, поймают и не-

скольких производителей контра-
факта: «Например, мы видели сооб-
щения, что объединение 

”
Гжель“ со-

биралось выпускать товар 
”
Ждун“». 

Но с ними скорее будут заключать-
ся лицензионные соглашения, а до 
суда правообладатели дойдут толь-
ко «в крайнем и очевидном случае», 
предполагает господин Абрамов.

Ранее взысканием «карательных 
компенсаций» с российских компа-
ний и предпринимателей занялся 
обладатель прав на товарный знак 
«Свинка Пеппа»: британская ком-
пания Entertainment One UK подала 
более 200 исков, писал 

”
Ъ“ в январе. 

Представителей бренда тогда возму-
тил высокий уровень контрафакта, 
однако суд зачастую шел навстречу 
нарушителям и снижал сумму иско-
вых требований.

Елизавета Макарова, 
Анна Афанасьева, 
Владислав Новый

Железные дороги свернули за рубеж
Пассажиры ОАО РЖД стремятся в Финляндию
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Прибыль банковского сектора 
в январе-июле приблизилась 
к 1 трлн руб., вдвое превысив ре-
зультат того же периода 2016 года. 
Однако эксперты уверены: увели-
чение прибыли объясняется ро-
спуском резервов, а не реальны-
ми доходами. Основные направ-
ления бизнеса, за исключением 
розничного кредитования, демон-
стрируют крайне слабый рост.

Прибыль банковского сектора Рос-
сии по итогам семи месяцев 2017 года 
составила 927 млрд руб., следует из от-
чета Банка России «О динамике разви-
тия банковского сектора в июле 2017 
года». Такой результат сопоставим с 
прибылью, которую банки смогли за-
работать за весь 2016 год. За семь меся-
цев прошлого года результат был вдвое 
меньше, чем в 2017 году,— 459 млрд 
руб. В июле зампред ЦБ Василий Поз-
дышев прогнозировал, что совокупная 
прибыль банковского сектора по ито-
гам 2017 года превысит 1–1,2 трлн руб. 

Если по показателю прибыли бан-
ки идут даже с некоторым опережени-
ем прогнозов ЦБ, то их бизнес-показа-
тели демонстрируют слабую динами-
ку. Так, согласно отчету ЦБ, активы бан-
ковского сектора за семь месяцев теку-
щего года выросли на 3,1%, кредиты 
нефинансовым компаниям — на 2,2%, 
физлицам — на 5,2%. ЦБ по итогам года 
прогнозировал совокупный рост кре-
дитования на уровне 5–7%, однако от-
ставание корпоративного сегмента от 
данного прогноза очевидно. Вклады 
населения с начала года показали рост 
на 4,9% (лучше ожиданий ЦБ 4% за год), 
а вот депозиты компаний увеличи-
лись всего на 1,1%.

Такие результаты эксперты оцени-
вают как весьма скромные. Единствен-
но ощутимый рост наблюдается в кре-
дитовании граждан, и то за счет роста 
ипотечного кредитования, указывает 
аналитик Райффайзенбанка Денис По-
рывай. По его прогнозам, к концу года 
рост кредитного портфеля физлиц мо-
жет составить около 10%. По корпора-

тивным кредитам и депозитам скром-
ный рост скорее говорит о стагнации, 
чем о положительной динамике. «Мы 
должны привыкать к тому, что темпы 
роста в корпоративном кредитовании 
не будут прежними,— отметил руко-
водитель группы банковских рейтин-
гов АКРА Кирилл Лукашук.— Рост кор-
поративного портфеля связан с ростом 
экономики, которого не наблюдается, 
новому спросу неоткуда взяться, и 
лишь снижение ставок может способ-
ствовать повышению спроста корпо-
ративных клиентов на заменые сред-
ства». Что же касается депозитов, то на 
фоне медленного восстановления эко-
номики тенденции к сбережениям на 
рынке нет, в том числе и из-за низких 
ставок как для корпоративных, так и 
для розничных клиентов, указывает 
господин Лукашук.

К негативным результатам можно 
отнести рост просроченной задолжен-
ности в портфелях банков, даже не-
смотря на увеличение объема ссуд. 
Так, за семь месяцев этого года объем 
просроченных корпоративных ссуд 
вырос на 4,7%, а их доля в портфеле 
кредитов компаниям составила 6,5%. 
В розничном сегменте объем просро-
ченных кредитов увеличился с начала 
года на 3,9%, доля просрочки в портфе-
ле составила 7,8%.

По словам экспертов, показатели 
банковского сектора, несмотря на рост 
прибыли, не внушают особого опти-
мизма. «Мы видим рост прибыли за 
год почти вдвое,— рассуждает Денис 
Порывай.— Рост процентных доходов 
незначительный, он явно не мог обес-
печить такой финансовый результат. 
Безусловно, можно говорить о положи-
тельной динамике по комиссионным 
доходам, но их влияние на прибыль не 
столь значительно». Единственное 
объяснение такого роста прибыли — 
это роспуск резервов, что при отсутст-
вии улучшения качества кредитного 
портфеля по сектору не выглядит обо-
снованным, заключил он.

Вероника Горячева

В банках  
показалось  
удвоение прибыли
Корпоративный бизнес  
отстает от розницы

Совладелец Азиатско-Тихоокеан-
ского банка (АТБ) и один из быв-
ших собственников «Азбуки вку-
са» Андрей Вдовин может быть 
признан банкротом. Заявление 
в суд о признании его финансово 
несостоятельным подало Агент-
ство по страхованию вкладов 
(АСВ) — конкурсный управляю-
щий рухнувшего Финпромбан-
ка. По кредиту ему, по данным 
агентства, бизнесмен задолжал 
$11 млн. Впрочем, сам господин 
Вдовин наличие долга отрицает.

Заявление о признании Андрея 
Вдовина банкротом от имени Фин-
промбанка подано 14 августа, следу-
ет из материалов Арбитражного суда 
города Москвы. Как выяснил 

”
Ъ“, го-

сподин Вдовин был крупным заем-
щиком этого банка (лицензия отозва-
на 19 сентября 2016 года). И, как уве-
ряет АСВ, до сих пор, несмотря на 
принимаемые конкурсным управля-
ющим меры, долги не погасил. «По 
данным инвентаризации имущест-
ва Финпромбанка, на момент откры-
тия конкурсного производства на его 
балансе учтена задолженность Вдо-
вина Андрея Вадимовича по кредит-
ному договору с основным долгом в 

сум ме $11 млн,— сообщили 
”
Ъ“ в 

пресс-службе АСВ.— Возврат денеж-
ных средств должен был быть осу-
ществлен 30 сентября 2016 года, но 
до настоящего времени обязательст-
ва перед банком не исполнены».

• Андрей Вдовин вплоть до конца 
2016 года был совладельцем сети 
 супермаркетов «Азбука вкуса». 
 Также он до сих пор входит в число 
крупнейших акционеров АТБ. В связи 
с крахом в декабре прошлого года «доч-
ки» АТБ — М2М Прайвет банка госпо-
дин Вдовин и его партнеры Алексей 
Масловский и Питер Хамбро по тре-
бованию ЦБ о смене акционеров АТБ 
ищут для банка стратегического 
 инвестора (см. 

”
Ъ“ от 25 июля).

Длительный срок неисполнения 
обязательств, отсутствие действий, 
направленных на урегулирование за-
долженности, являются достаточным 
основанием для применения к заем-
щику мер принудительного взыска-
ния, в том числе в рамках процедуры 
банкротства, уверены в АСВ. Однако 
Андрей Вдовин, согласно заявлению 
его представителей, считает претен-
зии АСВ необоснованными. «Данный 
иск является полностью несостоятель-
ным: в настоящее время господин 

Вдовин не имеет никаких финансо-
вых взаимоотношений с Финпро-
мбанком,— заверил 

”
Ъ“ официаль-

ный представитель Андрея Вдови-
на.— Все ранее действовавшие фи-
нансовые обязательства перед Фин-
промбанком были прекращены в сен-
тябре 2016 года, все подтверждающие 
документы неоднократно предостав-
лялись конкурсному управляющему». 
В АСВ настаивают, что в период кон-
курсного производства в банке ника-
ких действий, направленных на пога-
шение или реструктуризацию задол-
женности, со стороны Андрея Вдови-
на не предпринималось.

Изъять имущество Андрея Вдови-
на будет непросто. По данным матери-
алов Хамовнического районного суда 
Москвы, он находится в процессе раз-
вода и раздела имущества с супругой 
Софьей, известной российской голь-
фисткой. По данным источника, зна-
комого с ситуацией, супруга получит 
подавляющую часть имущества. Иск о 
разделе имущества, судя по данным 
суда, подан от имени супруги почти 
сразу после краха М2М Прайвет бан-
ка. Андрей Вдовин передал через сво-
его представителя, что не комменти-
рует личные вопросы.

Тем не менее процедура банкротст-
ва позволяет установить достоверные 
сведения об имуществе должника и 
воспрепятствовать его отчуждению, 
подчеркивают юристы. «В рамках зако-
на о банкротстве физлиц раздел иму-
щества и другие сделки по его отчужде-
нию можно довольно легко оспо-
рить,— указывает глава совета дирек-
торов правового бюро 

”
Олевинский, 

Буюкян и партнеры“ Эдуард Олевин-
ский.— Банкротство в данном контек-
сте — более эффективный инструмент 
взыскания имущества, нежели обыч-
ный иск об истребовании долга».

«Процедура банкротства позволяет 
восстановить права на имущество, 
если выяснится, что должник его 
скрывает или совершил действия, на-
правленные на его отчуждение,— для 
затруднения обращения взыскания 
со стороны кредиторов»,— указывают 
и в АСВ. И раздел имущества в рамках 
бракоразводного процесса, по словам 
господина Олевинского, в данном 
случае — не исключение. Кроме того, 
процедура банкротства может сущест-
венно сократить сроки взыскания и 
затраты банка на ведение судебных 
споров, заключают в АСВ.

Юлия Полякова

Финпромбанк вспомнил о долге
Андрею Вдовину грозит личное банкротство

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В ФССП не смогли оперативно 
предоставить статистику по данному 
вопросу. Однако регулятор ранее уже 
налагал штрафы и на саму компа-
нию, и на ее сотрудников за анало-
гичные нарушения. «Повторные гру-
бые нарушения закона о взыскании 
долгов физлиц грозят компании 
исключением из реестра, что факти-
чески означает остановку деятель-
ности»,— указывает господин Воро-
нин. В агентстве «Константа» не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Проведение первой внеплановой 
выездной проверки — сигнал для 
всех взыскателей, что регулятор го-
тов к применению более жестких 
мер к лидерам по жалобам от населе-
ния, считают участники рынка. «По-
лагаю, что это начало формирования 
массовой практики выездных прове-

рок коллекторских агентств»,— гово-
рит гендиректор «Активбизнескол-
лекшн» Дмитрий Теплицкий. По мне-
нию гендиректора «Секвойя кредит 

консолидейшн» Алексея Терского, 
около 80% легальных участников 
рынка составляют небольшие регио-
нальные коллекторские агентства, 
которые были вынуждены в этом году 
с нуля выстраивать свои бизнес-про-
цессы, что вызвало многочисленные 
жалобы граждан. Более пристальное 
внимание со стороны регулятора и 
проверки на местах побудят агентства 
внимательнее относиться к соблюде-
нию закона и тщательнее контроли-
ровать все процессы, полагает он.

Впрочем, в этом году вряд ли стоит 
ждать массового исключения взыска-
телей из реестра, поскольку пока ФС-
СП только осваивает новый для себя 
функционал. «Однако уже в следую-
щем году вполне реально, что мы уви-
дим исключения из реестра по ре-
зультатам подобных проверок,— рас-
суждает господин Терский.— Вполне 
возможно, вычеркнутыми окажутся 

около 10% от общего количества ле-
гальных коллекторских агентств».

Участники рынка отмечают, что 
выездные проверки — положитель-
ный момент, если они носят понят-
ный и прозрачный характер. «Конеч-
ной целью любой проверки со сторо-
ны регулятора должно являться каче-
ственное улучшение контролируе-
мой им отрасли,— говорит совладе-
лец агентства 

”
Эверест“ Дмитрий 

Чернышов.— Однако они не должны 
быть использованы как инструмент 
дополнительного давления на биз-
нес со стороны ФССП. Для этого 
должны быть созданы условия и для 
самого регулятора в части оценки эф-
фективности его деятельности». Ре-
зультативность работы регулятора не 
должна измеряться количеством вы-
писанных протоколов или их сум-
мой, подчеркивает он.

Светлана Самусева

У коллекторов случился пристав

Непродуманные шаги централь-
ных банков могут негативно 
 сказаться на всей мировой эко-
номике, уверено большинство 
портфельных управляющих 
крупных международных фон-
дов. Инвесторы при этом про-
должают наращивать вложения 
в активы европейских компа-
ний и компаний развивающих-
ся стран, хотя российский фон-
довый рынок их столь же ста-
бильно теряет.

Августовский опрос портфельных 
управляющих, проведенный анали-
тиками Bank of America Merrill Lynch 
(BofA), показал рост опасений инвес-
торов относительно реализации де-
нежно-кредитной политики ведущи-
ми центральными банками. В анкети-
ровании приняли участие 202 управ-
ляющих фондов, в которых находи-
лись активы на $587 млрд. Согласно 
опросу, 22% управляющих заявили о 
том, что ошибочные действия со сто-
роны ФРС или Европейского ЦБ явля-
ются ключевым риском с непредска-
зуемыми последствиями для миро-
вой экономики. Месяцем ранее на 
первом месте были опасения относи-
тельно высокой долговой нагрузки 
ведущих экономик мира.

Опасения управляющих связаны с 
планами основных центральных бан-
ков ужесточить денежно-кредитную 
политику. Если в начале года таких 
действий ждали только от ФРС, то в 
последние месяцы и ЕЦБ начал заяв-
лять о возможном сокращении моне-
тарного стимулирования экономики. 
Тем самым, уже в обозримом будущем 
может закончиться эра крайне низ-
ких процентных ставок и очень мяг-
кой кредитно-денежной политики. 
По словам гендиректора «Спутник — 
Управление капиталом» Александра 
Лосева, такая политика не оказала су-
щественного положительного влия-
ния на мировую экономику, посколь-
ку деньги оседают в резервах банков 

или идут на выкуп акций, но зато лю-
бое повышение ставок несет серьез-
ные риски и для реальной экономи-
ки, и для глобальных финансовых 
рынков. «Быстрое повышение ставки 
ФРС может спровоцировать рецес-
сию, особенно с учетом того, что узкие 
кредитные спреды и небольшая пре-
мия за риск серьезно подточили запас 
прочности в финансовой системе»,— 
отмечает директор по анализу финан-
совых рынков и макроэкономики 
«Альфа-капитал» Владимир Брагин.

Беспокойство у инвесторов вызы-
вают и планы ФРС по продаже нако-
пленных на балансе активов ($4,5 тр-
лн). «Сокращение баланса ФРС на 
определенную величину будет вызы-
вать почти в пять раз большее сниже-
ние долларовой ликвидности в миро-
вой финансовой системе, что крайне 
негативно для всех без исключений 
рынков»,— отмечает Александр Ло-
сев. Ситуация усугубляется тем, что за 
годы монетарного стимулирования 
мировые рынки продемонстрирова-
ли бурный рост. По данным агентства 
Bloomberg, только за семь месяцев те-
кущего года основные мировые ин-
дексы выросли на 15–27%, некоторые 
из них, в частности Dow Jones, обно-
вили в этом году исторические макси-
мумы. По данным опроса, 46% управ-
ляющих назвали фондовый рынок 
перекупленным, что является рекорд-
ным значением показателя за всю 
историю опроса (с 1998 года).

Несмотря на существующие ри-
ски, инвесторы не спешат сокращать 
долю акций в своих портфелях. «Из-

быток ликвидности заставляет инвес-
торов искать способы ее инвестиро-
вания, что приводит к росту цен акти-
вов. Продавать на таком рынке и 
ждать коррекции крайне рискован-
но, так как из-за низких доходностей 

”
отбить“ отставание впоследствии бу-

дет сложно»,— отмечает Владимир 
Брагин. По данным опроса, число 
управляющих, которые увеличили 
вложения в акции, на 36% превысило 
число тех, кто их сокращал. Месяцем 
ранее такое превышение составляло 

38%. Число глобальных инвесторов, 
нарастивших вложения в акции евро-
пейских компаний, на 56% превыша-
ло число колеблющихся. Количество 
управляющих, у которых вложения в 
акции компаний emerging markets 
(EM) превысили индикативный уро-
вень, на 39% превзошло число управ-
ляющих, уменьшивших их долю. По 
данным Emerging Portfolio Funds Re-
search (EPFR), за последние четыре не-
дели фонды категории EM привлекли 
почти $8 млрд.

На общем фоне выделяются рос-
сийские активы — по данным EPFR, 
за месяц иностранные инвесторы 
вывели из них $220 млн. «Негатив со 
стороны геополитики и антироссий-
ская санкционная риторика пока пе-
ревешивают в сознании иностран-
ных инвесторов все фундаменталь-
ные доводы и финансовые результа-
ты наших компаний, а внутренних 
инвесторов, способных поддержать 
рынок, недостаточно»,— резюмиро-
вал господин Лосев.

Виталий Гайдаев

Инвесторы ждут ужесточения
Но тратить деньги не перестают

За время применения закона 
видим,  

что рынок коллекторов 
взяли под контроль

— Дмитрий Аристов,
директор Федеральной службы судебных 

приставов, 19 мая 2017 года

Ц И Т А Т А

46% портфельных 
управляющих
назвали фондовый рынок перекуплен-
ным, что является рекордным значени-
ем за всю историю опроса (с 1998 года)
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Зарубежнефть» в составе 
 консорциума с турецкой Unit 
и иранской Ghadir может вло-
жить $7 млрд в добычные про-
екты в Иране. Сейчас для под-
держания добычи компании 
необходимы новые активы. 
На крупнейших проектах «Зару-
бежнефти» с Вьетнамом снижа-
ется добыча, и Ближний Восток 
компания расценивает в каче-
стве перспективного региона. 
Впрочем, эксперты уверены, 
что оценивать перспективы 
 работы в Иране рано.

Консорциум российской государ-
ственной «Зарубежнефти», иранской 
Ghadir Investment Holding и турец-
кой Unit может инвестировать в раз-
работку месторождений в Иране 
$7 млрд, сообщило вчера Reuters со 
ссылкой на заявление турецкой ком-
пании. Соглашение о партнерстве с 
равными долями компании заклю-
чили 8 августа. Теперь Unit уточняет, 
что речь идет о возможной разработ-
ке четырех месторождений — трех 
нефтяных и одного газового. Запасы 
нефтяных месторождений составля-
ют 10 млрд баррелей (1,3 млрд тонн). 
Предполагается, что консорциум бу-
дет добывать 100 тыс. баррелей неф-
ти в сутки (5 млн тонн нефти в год) и 
75 млрд кубометров газа в год. Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, гово-

рит, что окончательный объем инвес-
тиций не определен и речь идет о не-
обязывающих договоренностях.

В прошлом году «Зарубежнефть» и 
государственная Иранская нефтяная 
компания (NIOC) подписали мемо-
рандум о повышении нефтеотдачи 
на зрелых месторождениях Абан и 

Западный Пейдар. Их разработку «За-
рубежнефть» планировала начать с 
местной Dana Energy. В своем отчете 
российская нефтекомпания сообща-
ла, что представила NIOC проект раз-
работки месторождений.

«Зарубежнефть» суммарно добыва-
ет 5 млн тонн нефти в год, примерно 
половину обеспечивает шельфовое 
СП с Petrovietnam «Вьетсовпетро» во 
Вьетнаме, еще 1,6 млн тонн прихо-
дится на их российское СП «Русвьет-
петро». Добыча в рамках этих СП по-
степенно снижается. В последнее вре-
мя «Зарубежнефть», созданная в СССР 
для выхода на мировой рынок, ищет 
активы в том числе и в России. Так, в 
прошлом году компания изучала про-
екты в Южной Америке, Африке, а 
также на севере и в Центральной Рос-

сии, однако существенных приобре-
тений не делала. Одно из крупней-
ших — покупка у фонда UCP Луцеях-
ского месторождения в ЯНАО с запа-
сами 11 млн тонн. Кроме того, в прош-
лом году «Зарубежнефть» увеличила 
за счет сделки с французской Total с 
20% до 40% долю в Харьягинском СРП 
(см. 

”
Ъ“ от 1 августа 2016 года).

Практически все крупнейшие рос-
сийские нефтегазовые компании ин-
тересуются иранским рынком, в том 
числе ЛУКОЙЛ, «Газпром нефть» и 
«Газпром». Проблема заключается в 
том, что до сих пор неизвестны эко-
номические условия будущих кон-
трактов — иранские власти обещали 
одобрить новый тип контракта еще в 
2016 году, но этого не произошло. По-
этому пока сотрудничество по нефтя-
ным проектам с Ираном ограничива-
ется лишь необязывающими согла-
шениями. В июле глава ЛУКОЙЛа 
Вагит Алекперов выразил надежду, 
что первые контракты удастся подпи-
сать в октябре-ноябре, однако окон-
чательной ясности в этом вопросе 
нет. Тогда замминистра нефти Ирана 
Амир-Хосейн Замани-Ния называл 
срок пять-шесть месяцев.

По мнению Александра Корнило-
ва из «Атона», для нефтекомпаний, 
желающих войти в Иран, было бы 
важно «поставить запасы на баланс и 
участвовать в прибыли», тогда как Те-
геран настаивает на сервисных кон-
трактах. Однако сервисный контракт 
в чистом виде дает возможности ста-
вить запасы на баланс. В итоге, по 
мнению господина Корнилова, будет 
выработан смешанный вид контрак-
та, который устроит все стороны.

Дмитрий Козлов

«Зарубежнефть»  
ставит на Иран
Консорциум с участием компании  
может вложить $7 млрд в добычные проекты

«Газпром» начинает официаль-
но ставить на баланс запасы 
трех месторождений Тамбей-
ской группы, которые теперь 
считает одним гигантским ме-
сторождением с общим уров-
нем запасов около 6 трлн кубо-
метров. По данным Минприро-
ды, уже в сентябре из них могут 
быть подтверждены 3,7 трлн ку-
бометров. Но монополии будет 
крайне быстро монетизировать 
эти ресурсы в текущей рыноч-
ной ситуации.

Подтвержденные запасы газа на 
Западно-Тамбейском, Северо-Там-
бейском и Тасийском лицензион-
ных участках «Газпрома», которые 
входят в Тамбейскую группу место-
рождений, могут вырасти. Как сооб-
щил в Facebook глава Минприроды 
Сергей Донской, компания предста-
вила материалы на экспертизу в го-
скомиссию по запасам. «Если дан-
ные подтвердятся, можно говорить 
о приросте до 2,7 трлн кубометров 
газа по C1+C2 вместо 1,2 трлн кубо-
метров на 2012 год»,— уточнил чи-
новник. По его словам, вместе с дан-
ными, которые компания еще не 
подавала в ГКЗ, прирост составит 
почти 3 трлн кубометров по катего-
рии С2 (подать их «Газпром» может в 
сентябре). Вместе с подтвержденны-
ми запасами это составит 3,7 трлн 
кубометров.

Как пояснял член правления «Газ-
прома» Всеволод Черепанов, монопо-
лия сейчас рассматривает эти три 
участка как единое, Тамбейское, ме-
сторождение, так как у них по итогам 

геологоразведки обнаружились об-
щие юрские нижние горизонты. Вы-
шележащие неокомские залежи не 
связаны между собой. Новые данные 
получены по результатам сейсмики 
3D в 2009–2011 годах, а также более 
ранних материалов, которые «Газ-
пром» пересмотрел в 2016 году. Такое 
увеличение запасов ставит три участ-
ка Тамбейской группы в один ряд с 
такими гигантами, как Штокманов-
ское (запасы порядка 4 трлн кубоме-
тров) и Бованенковское (запасы око-
ло 5 трлн кубометров) месторожде-
ния. При этом сам «Газпром» оцени-
вает запасы группы (эти три участка 
плюс Малыгинское месторождение) 
в 6,7 трлн кубометров с учетом юр-
ских отложений. Поставить их на ба-
ланс планируется в 2018–2019 годах.

Основной вопрос — куда напра-
вить газ с Тамбея. В последние 15 лет 
«Газпром» вложил триллионы ру-
блей в создание нового добычного 
кластера на Ямале на базе Бованен-
ково месторождения (120 млрд кубо-
метров добычи в год при полном 
развитии) и системы газопроводов 
для доставки этого газа на европей-
ский рынок. Учитывая планы по по-
степенному вводу близких Крузен-
штернского, Каменномысского-мо-
ре, Семоковского, группы Парусо-
вых месторождений, реальная по-
требность в газе Тамбея для трубо-
проводных поставок на запад может 
возникнуть в лучшем случае к сере-
дине 2030-х годов.

Другим вариантом является со-
здание производства СПГ, в том чи-
сле в сотрудничестве с НОВАТЭКом, 

который в этом году собирается вво-
дить первый завод в Сабетте на базе 
Южно-Тамбейского месторожде-
ния. «Газпром» несколько раз то под-
тверждал возможность сотрудниче-
ства, то опровергал ее. Пока же мо-
нополия планирует в ближайшие 
два года подумать о вариантах мо-
нетизации вместе с «Русгаздобы-
чей» Артема Оболенского. СПГ-про-
изводство могло бы реализовать 
давнюю мечту «Газпрома» о статусе 
балансирующего поставщика на ев-
ропейский и азиатский рынок. Сей-
час монополия фактически привя-
зана к европейскому рынку, и даже 
газопровод «Сила Сибири» в Китай 
не изменит ситуации. Он использу-
ет другую ресурсную базу, нежели 
для Европы, и в ближайшем буду-
щем не будет соединен с Единой си-
стемой газоснабжения.

Валерий Нестеров из Sberbank 
CIB отмечает, что ресурсы Тамбея 
могут обеспечить добычу десятков 
миллиардов кубометров газа в год, 
но их монетизация — проблема, 
особенно в условиях резко обо-
стрившейся конкуренции на рынке 
газа: «Для внутреннего рынка и га-
зохимии такие объемы не нужны, 
на мировом рынке как минимум в 
ближайшие годы будет избыток 
предложения». НОВАТЭК, который 
интересовался Тамбеем, не будет 
платить высокую цену. Крупный 
экспортный кластер по СПГ на Яма-
ле можно было бы создать, добавля-
ет эксперт, но также не в текущей 
рыночной ситуации.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» запасается на Тамбее
Но куда продать газ нового гигантского месторождения, 
неясно

Долговая нагрузка ГМК «Нориль-
ский никель» растет  из-за отвле-
чения наличности на капзатра-
ты, оборотный капитал и вы-
плату дивидендов за прошлые 
периоды. В результате по итогам 
2017 года ГМК может выплатить 
акционерам менее 60% EBITDA, 
если отношение чистого долга 
к этому показателю превысит 
1,8. Дивиденды «Норникеля» 
важны для «Русала» (владеет 
27,8% ГМК), но высокие цены 
на алюминий компенсируют 
возможное снижение выплат, 
считают аналитики.

Соотношение чистый долг/
EBITDA «Норникеля» по итогам 2017 
года может превысить порог в 1,8 ис-
ходя из спотовых цен на металлы и 
курса валют на первую неделю авгу-
ста, раскрыла ГМК в презентации. По 
итогам полугодия этот показатель 
вырос до 1,5 (чистый долг — $5,6 мл-
рд) с 1,2 годом ранее из-за выплаты 
промежуточных дивидендов за де-
вять месяцев 2016 года ($1,2 млрд) и 
роста оборотного капитала на 82%, 
до $802 млн, объяснила компания. 
На 17%, до $500 млн, снизился и сво-
бодный денежный поток за полуго-
дие. Старший вице-президент — 
финдиректор «Норникеля» Сергей 
Малышев сказал, что конкретный 
показатель долговой нагрузки по 
итогам года будет зависеть от макро-
экономических трендов, а «оконча-
тельное решение по размеру диви-
дендов остается за акционерами».

Дивидендная политика «Норни-
келя» предполагает выплату 60% 
EBITDA за год при долговой нагрузке 

компании ниже 1,8 чистый долг/
EBITDA, выплату 30% EBITDA при ко-
эффициенте свыше 2,2 и плаваю-
щий размер выплат при уровне чи-
стого долга в диапазоне от 1,8 до 2,2 
EBITDA (но не менее $1 млрд с 2018 
года). До конца августа совет дирек-
торов компании рассмотрит вопрос 
о дивидендах за полугодие, перспек-
тивы выплат за январь—сентябрь в 
«Норникеле» пока не комментируют.

По мнению Андрея Лобазова из 
«Атона», промежуточные дивиден-
ды ГМК за полугодие могут соста-
вить 60% EBITDA, или $1,05 млрд (до-
ходность около 4,5%). Благодаря ро-
сту цен на палладий и медь второе 
полугодие может быть для компа-
нии лучше первого (что подтвержда-
ется консенсус-прогнозом), однако 
на конец года коэффициент чистый 
долг/EBITDA «Норникеля» должен 
вырасти до 1,95 из-за увеличения 
оборотного капитала и капзатрат (в 
п ер в о м  п олу год и и  вл о ж е н о 
$700 млн из плановых $2 млрд), а 
также дивидендных выплат в июле 
(за 2016 год), отмечает аналитик. 
При такой долговой нагрузке Но-
рильск должен снизить выплаты до 
50% EBITDA, то есть приблизительно 
на $200 млн, подсчитал господин 
Лобазов, а финальные дивиденды 
должны составить около $1 млрд. По 
расчетам Олега Петропавловского 
из БКС, итоговые дивиденды могут 
оказаться в диапазоне $1–1,5 млрд в 
зависимости от цен на металлы и 
курса рубля, а также управления де-
нежным потоком ГМК.

Традиционно на рынке отмечают, 
что дивиденды «Норникеля» важны 

для «Русала» Олега Дерипаски (владе-
ет 27,8% ГМК), которому они помога-
ют снижать долговую нагрузку (чи-
стый долг на конец первого квартала 
— $8,2 млрд, или 3,2 EBITDA). По со-
стоянию на май алюминиевой ком-
пании оставалось погасить около 
$500 млн долга в этом году, в 2018 го-
ду — $1,1 млрд.

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к «Нор-

никелю», говорит, что сокращать 
капвложения компания не планиру-
ет, привлекать финансирование для 
выплат кажется нецелесообразным с 
точки зрения инвестиционного рей-
тинга, поэтому надо ориентировать-
ся на денежный поток ГМК и утвер-
жденную дивидендную политику. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к одному из 

акционеров «Норникеля», не видит 
потенциала для серьезных разногла-
сий мажоритариев, полагая, что раз-
мер финальных выплат предвари-
тельно будет обсуждаться осенью. В 
«Русале» и «Интерросе» Владимира 
Потанина (30,3% ГМК), занимающего 
также пост президента «Норникеля», 
отказались от комментариев. Олег 
Петропавловский полагает, что при 
ценах на алюминий на уровне 
$2 тыс. за тонну возможное сниже-
ние итоговых дивидендов ГМК «аб-
солютно некритично» для «Русала», 
поскольку даже без них компания 
получает около $1 млрд денежного 
потока после выплаты процентов. 
Но инвесторы отнеслись к новостям 
настороженно: капитализация «Нор-
никеля» на Московской бирже сни-
зилась на 1,4%, до 1,4 трлн руб., «Руса-
ла» — на 1,89%, до 582 млрд руб.

Анатолий Джумайло

«Норникель» отвлек наличность
Дивиденды компании могут снизиться
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Я очень рассчитываю, 
что если Иран внутри себя 
выработает приемлемые 

условия нефтяного 
контракта, то мы 

с удовольствием будем 
работать в этой республике

— Леонид Федун,
Вице-президент ЛУКОЙЛа,  

в интервью ТАСС  
3 декабря 2016 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет директор програм-
мы «Экономическая политика» Мос-
ковского центра Карнеги Андрей 
Мовчан:
— Дорогой Сергей, мне очень при-
ятно поздравить Вас! У меня есть 
привычка ассоциировать людей с 
прилагательными. С Вами неиз-
менно связано слово «большой» — 
это ощущение величины возникает 
при встрече, разговоре, чтении Ва-
ших статей (увы, нечастых), когда 
говорят о Вас и Ваши друзья, и Ваши 
противники. Этому есть рациональ-
ное объяснение: большая смелость 
нужна, чтобы стать военным летчи-
ком; большие мужество и совесть, 
чтобы пойти против системы в со-

ветское время; большая любовь и 
большое сердце, чтобы создать та-
кую семью и воспитать таких детей, 
как Ваши; большая энергия и боль-
шое мастерство, чтобы построить 
ведущую компанию такого сложно-
го рынка, провести ее через все 
кризисы, сохранив ее прибыль-
ность; большая честность, чтобы, 
оказавшись в России во власти, 
пройти путь в ней и из нее, не за-
пятнав себя ничем и не пойдя ни на 
один компромисс с совестью; боль-
шая душа, чтобы, сумев все это и 
пройдя через все это, сохранить Ва-
ше неравнодушие к людям и к судь-
бе своей страны, чтобы активно 
участвовать в попытках ее улуч-

шить; и наконец, нужна большая 
сила воли, чтобы сохранять вашу 
спортивную форму, остроту ума, 
скорость реакции и точность дейст-
вия. Вы большой человек, прошед-
ший лишь часть сложной и инте-
ресной, достойной биографа жиз-
ни. Хорошим людям традиционно 
желают — «до 120, а там решайте са-
ми», значит, впереди как минимум 
еще половина, я уверен, на самом 
деле и больше. Мазл тов, Сергей! 
Живите до 120, оставайтесь собой, 
берегите родных и как можно чаще 
встречайте на своем пути большую 
радость!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года основателю ГК «Рольф»  
Сергею Петрову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Продажи детского питания 
в России, сокращавшиеся 
во время кризиса, снова начали 
расти, выяснили аналитики 
Nielsen. Причиной этого, по дан-
ным участников рынка, стали 
растущий спрос на молочную 
продукцию, замедление роста 
цен и улучшение макроэконо-
мических показателей.

В июле 2016 года — июне 2017 года 
продажи детского питания в России 
выросли на 1,3% в натуральном выра-
жении, тогда как годом ранее они 
снижались на 2,7%, сообщается в ис-
следовании Nielsen (есть у 

”
Ъ“). Основ-

ной вклад в восстановление рынка 
внесла молочная продукция для де-
тей: ее продажи в этот период выро-
сли на 11,1% в натуральном и на 10,9% 
в денежном выражении. Для сравне-
ния: продажи готовых напитков для 
детей за то же время снизились на 
2,2% в натуральном выражении и вы-
росли на 1,1% — в денежном. Темпы 
роста всего рынка детского питания в 
деньгах за тот же период сократились 
на 4,4 процентного пункта, до 5,3%. В 
основном это произошло из-за замет-
ного замедления темпов удорожания 
готовой продукции — с 11,5% до 2,3% 
год к году, говорится в исследовании. 

Детское питание — категория, 
на которой покупатели экономят в 
последнюю очередь, напоминает 
исполнительный директор Нацио-
нального союза производителей 
молока («Союзмолоко») Артем Бе-
лов. По его словам, в прошлом году 
продолжающееся падение доходов 
населения оказывало более замет-
ное влияние на этот рынок. «В этом 
же году, видимо, ситуация для ча-
сти потребителей начала меняться 

в лучшую сторону»,— говорит он. 
На положительной динамике рын-
ка также сказалась стабилизация 
цен на молочное сырье в последние 
месяцы после исторических макси-
мумов декабря 2016 года, добавляет 
господин Белов. По данным «Союз-
молока», в прошлом году сырое мо-
локо подорожало на 16,1%, до 
25,4 руб. за 1 кг, а за первые шесть 
месяцев текущего года его средняя 
цена снизилась на 6,8%, до 23,7 руб. 
за 1 кг (без НДС). 

Эксперт  по  ритейл-аудиту 
Nielsen Марина Лапенкова считает, 
что положительно на динамику 
рынка детского питания повлиял и 
рост промоактивности производи-
телей, которая прежде была невы-
сокой. По ее словам, это была выну-
жденная мера в условиях продол-
жающегося роста цен и неослабева-
ющей привычки россиян искать 
выгодные предложения. «Хотя в 
краткосрочной перспективе промо 
дает рост продаж в натуральном вы-
ражении, в долгосрочной — может 
привести к потере лояльности 
бренду»,— предупреждает госпожа 
Лапенкова.

• Euromonitor International весь 
 рынок детского питания в России 

оценил в 2016 году в 264,8 млрд руб. 
Лидером с долей 16,1% в денежном 
выражении стало АО «Прогресс» 
(бренд «Фрутоняня»). Danone 
(« Тема»,  «Растишка») занял 13,8% 
рынка, Nestle (Nan, Nestogen, 
Gerber) — 9,9%, PepsiCo («Агуша», 
« Чудо детки») — 8,9%.
Директор по маркетингу направ-

ления детского питания PepsiCo 
Восточная Европа Маргарита Моло-
дых соглашается с  выводами 
Nielsen. По ее словам, на динамику 
рынка повлияли и более низкий 
темп роста цен на продукцию, не 
превышающий среднего значения 
инфляции, и улучшение макроэко-
номических показателей. Для под-
держания спроса компания плани-
рует продолжать расширять ассор-
тимент в этой категории. 

По словам директора по комму-
никациям «Auchan Россия» Марии 
Курносовой, в категории детского 
питания в 2017 году в магазинах ри-
тейлера растет спрос только на про-
дукты для беременных и смеси на 
козьем молоке. Наибольший спад 
продаж наблюдается в сегменте дет-
ских соков и пюре в стекле, сооб-
щила госпожа Курносова.

Анатолий Костырев

Детское питание выросло на молоке
Рынок начал восстанавливаться после падения в 2016 году

Производитель самолета Sukhoi 
Superjet 100 — АО «Гражданские 
самолеты Сухого» — вновь пока-
зал отрицательный результат. 
В первом полугодии убыток ком-
пании по РСБУ составил 751 млн 
руб., а выручка сократилась по-
чти на 25%. В компании объясня-
ют снижение результатов отри-
цательной курсовой разницей, 
снижением объемов поставок 
 самолетов и расходами на по-
крытие процентов по кредитов. 
В ГСС рассчитывают увеличить 
сбыт за счет зарубежных партне-
ров, которые «имеют выходы на 
обширную клиентскую базу».

Выручка АО «Гражданские самоле-
ты Сухого» (ГСС) за январь—июнь со-
кратилась на 24,6%, до 10,8 млрд руб., 
следует из опубликованного вчера от-
чета компании по РСБУ. Основной 
причиной снижения в отчете называ-
ется изменение объема поставок воз-
душных судов: за первое полугодие 
поставлено только шесть самолетов 
против девяти годом ранее. Однако, 
сообщается в документе, это связано с 
«отличным от 2016 года графиком по-
ставок судов — в 2017 году их основ-
ной объем приходится на второе по-
лугодие». Объем выручки от продаж 
самолетов сократился с 13,5 млрд руб. 
до 10,1 млрд руб. 

ГСС также получила чистый убы-
ток за полугодие в размере 751,5 млн 
руб. против прибыли в 781,3 млн руб. 
годом ранее. Причинами компания 
называет «отрицательную курсовую 
разницу и существенные процент-
ные расходы из-за увеличения кре-
дитного портфеля по отношению к 
аналогичному периоду 2016 года». 
Кредиторская задолженность компа-
нии выросла почти на 60%, до 48,4 мл-
рд руб., в том числе перед поставщи-
ками и подрядчиками — на 72,1%, до 
36,4 млрд руб. Долгосрочные обяза-
тельства ГСС на середину 2017 года со-
ставили 41,2 млрд руб. против 13,8 мл-
рд руб. на конец 2016 года., краткос-
рочные не изменились (62,3 млрд 
руб.). В 2015 году ГСС получила го-

споддержку в размере 100 млрд руб. 
на реструктуризацию долга, что по-
зволило ей минимизировать коммер-
ческие кредиты и займы, а также про-
центные расходы. Но на середину го-
да долг ГСС вырос: компания привле-
кает заемные средства для производ-
ства самолетов, но возвращает их «по 
мере поступления средств от заказчи-
ков», говорится в отчете.

Компенсировать отставание в сбы-
те производитель рассчитывает за 
счет развития отношений с зарубеж-
ными партнерами — PowerJet (по-
ставщик двигателей), Thales Avionics 
(авионика), Liebherr Aerospace (систе-
мы дистанционного управления и 
кондиционирования), В/Е Аerospace 
(интерьер кабины), Safran Landing Sys-
tems (шасси). Доля импортных поста-
вок в материалах самолетов за первую 
половину 2017 года составила 69,1% (с 
учетом поставок двигателей, на долю 
которых приходится порядка 34% от 
затрат в структуре себестоимости воз-
душного судна). В ГСС считают, что за-
рубежные поставщики имеют не 
только опыт создания и реализации 
авиационной техники «с нуля», но и 
выходы на правительства своих стран 
«и на обширную клиентскую базу». 
Наиболее привлекательными рынка-
ми для продвижения самолета в ГСС 
считают страны АТР, СНГ, Ближнего 
Востока, Китая, Индии и Африки.

Главный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной по-
литики ВШЭ Федор Борисов говорит, 
что проблемы с продажами самолета 
связаны «со вполне объективными 
факторами»: до сих пор не устранены 
просчеты в организации послепро-
дажного обслуживания. Приостанов-
ка эксплуатации самолета в январе 
также негативно сказалась на спросе. 
Поэтому производитель должен «пе-
реломить ситуацию в области после-
продажного обслуживания» и устано-
вить себе в качестве ключевых пока-
зателей эффективности среднесуточ-
ный налет SSJ100 на уровне зарубеж-
ных аналогов конкурентов.

Елизавета Кузнецова

ГСС отстали в выручке
Но рассчитывают на маркетинговую 
помощь зарубежных партнеров

Российские туристы, решив-
шие отказаться от запланиро-
ванного путешествия в Турцию 
из-за риска заражения вирусом 
Коксаки, переориентируются 
на альтернативные направле-
ния. Теперь они планируют по-
ехать в Тунис и на Кипр. В чи-
сло популярных альтернатив 
вошла Греция, поскольку кон-
сульство этой страны оператив-
но выдает визы.

Отказавшиеся от поездок в Турцию 
на фоне роста риска заражения энте-
ровирусными инфекциями туристы 
переориентировались на альтерна-
тивные пляжные направления, сооб-
щила исполнительный директор Ас-
социации туроператоров России 
(АТОР) Майя Ломидзе. По ее словам, в 
качестве вариантов перебронирова-
ния у туристов лидируют Тунис и 
Кипр. «На третьем месте находится 
Греция, но это визовая страна, туда от-
правляются те, у кого уже есть виза 
или возможность успеть ее офор-
мить»,— добавляет она. Впрочем, в 
случае с Грецией у туристов есть воз-
можность оперативно оформить шен-
генскую визу, отмечает представитель 
Tez Tour Лариса Аханова. Между тем, 
по словам госпожи Ломидзе, доля пе-
ребронирований остается незначи-
тельной: речь идет о нескольких сот-
нях случаев, притом что ежемесячно 
в Турцию отправляются 400–500 тыс. 
российских туристов.

В центре бронирования объеди-
ненной сети ТБГ и «Горячие туры» ука-
зывают, что сейчас аннулируются око-
ло 10% туров в Турцию. Но в эту цифру 
входят также туры, аннулированные 
из-за отказов туроператоров, не под-
твердивших размещение в конкрет-
ном отеле, добавляют в компании. 
Данные центра сходятся с расчетами 
АТОР: среди наиболее популярных 
направлений переориентации турец-
ких туристов в ТБГ и «Горячих турах» 
называют Тунис и Кипр. По подсчетам 
представителя OnlineTur.ru Игоря 
Блинова, доля клиентов, переброни-
ровавших туры в Турцию, составляет 
около 0,5%, из них 75% выбирают Ту-

нис и Россию, 25% — Кипр, Вьетнам, 
Объединенные Арабские Эмираты, 
Таиланд и остальные безвизовые на-
правления. Немного другие расчеты 
приводит Лариса Аханова: по ее сло-
вам, у клиентов Tez Tour, решивших 
отказаться от купленных туров в Тур-
цию, популярны Греция и Грузия. 
«Грузия же привлекает туристов как 
бюджетное безвизовое направле-
ние»,— рассуждает она. Госпожа Аха-
нова указывает, что клиентов, перео-
риентировавшихся с Турции на от-
дых внутри России, сейчас нет. «Об-
щее число аннуляций и переброни-
рований остается незначительным, 
мы наблюдали некоторый всплеск в 
субботу, но сейчас уже все, по сути, со-
шло на нет»,— рассказывает она.

Волнения туристов относительно 
отдыха в Турции начались из-за вы-
шедшего в минувшую пятницу преду-
преждения Роспотребнадзора о нали-
чии в стране угрозы для здоровья пу-
тешественников. Его причиной стал 
рост заболеваемости вирусом Кокса-
ки. По данным Роспотребнадзора, в 
течение нынешнего лета на горячую 
линию ведомства поступило более 
500 жалоб на ухудшение здоровья от-
дыхавших в Турции россиян, боль-
шая часть заболевших — дети до 14 
лет. Несмотря на поступивший туро-
ператорам шквал звонков, массовых  
аннуляций ранее выкупленных ту-
ров в первые дни не произошло. Тем 
не менее динамика бронирования 
поездок в Турцию замедлилась 
(см. 

”
Ъ“ от 14 августа). Майя Ломидзе 

говорит, что замедление продаж со-
храняется и сейчас. «Но это отчасти 
связано с сезонным фактором, основ-
ные продажи на летний сезон уже за-
кончились»,— объясняет она.

Тунис, Греция, Кипр и российские 
курорты не впервые становятся аль-
тернативой турецкому направлению. 
Аналогичным образом спрос тури-
стов корректировался на фоне сооб-
щений о возможном сворачивании 
чартерных программ в Турцию, кото-
рые весной распространяли структу-
ры Росавиации.

Александра Мерцалова

Туристы  
собрались в Тунис
Они ищут альтернативу Турции

Выход на рынок оптовой тор-
говли заставляет розничную 
сеть «Магнит» расширять 
складские мощности путем 
 покупки у PNK Group 60 тыс. 
кв. м в логистическом парке 
на юге Подмосковья. Это ред-
кая по нынешним временам 
сделка на стагнирующем склад-
ском рынке, но «Магнит» торо-
пится укрепить новое направ-
ление бизнеса.

Розничная сеть «Магнит» (вторая 
по выручке сеть в России после X5 
Retail Group) ведет переговоры о 
покупке готового склада общей 
площадью 60 тыс. кв. м в логисти-
ческом парке «PNK-Валищево» в 
32 км от МКАД по Симферопольско-
му шоссе, что на юге Подмосковье, 
рассказали два источника 

”
Ъ“ на 

рынке коммерческой недвижимо-
сти. По словам одного из них, ри-
тейлер выбрал склад базовой ком-
плектации. Оба собеседника 

”
Ъ“ го-

ворят, что сделка может закрыться 
с высокой долей вероятности, но 
финальных договоренностей пока 

нет. В «Магните» и PNK Group, вла-
деющей логопарком, от коммента-
риев отказались.

«PNK-Валищево» занимает 73,6 га, 
где возможно строительства пример-
но 500 тыс. кв. м складов, это один из 
четырех индустриальных парков 
PNK Group в Подмосковье (по России 
у компании 22 объекта в разной ста-
дии готовности). Складские помеще-
ния, к которым присматривается 
«Магнит», построены.

Собеседники 
”
Ъ“ отмечают, что 

«Магнит» очень торопится со сдел-

кой, чтобы укрепить позиции для 
развития нового направления — 
оптовых продаж. Как сообщал 

”
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июля, этот сегмент может увели-
чить ежегодную выручку ритейлера 
на 150 млрд руб. Для реализации за-
думанного «Магнит» собирается со-
здать федерального дистрибутора с 
отделениями в разных регионах. 
Уже выбраны целевые товарные 
группы — табак, алкоголь, конди-
терские изделия, безалкогольные и 
слабоалкогольные напитки, кофе и 
чай, бакалея, молочная продукция, 

овощи и фрукты, рыба и мясо. По-
тенциальная клиентская база соста-
вит 13,7 тыс. организаций из числа 
несетевой розницы, регионального 
ритейла, рынков и ярмарок.

По данным CBRE, по состоянию 
на конец июня 2017 года у «Магни-
т а »  в  с о б с т в е н н о с т и  б ы л о 
1,27 млн кв. м складов и еще 
19 тыс. кв. м арендованных площа-
дей. Больше всего складов в Цент-
ральном федеральном округе, 
включая Москву и еще 40 горо-
дов,— это 34% от общего объема 
мощностей ритейлера. На втором 
месте Приволжский федеральный 
округ (25%), на третьем — юг страны 
(19%). В Подмосковье у «Магнита» 
два распределительных центра — в 
районе Дмитрова (60 тыс. кв. м) на 
севере области и в районе Коломны 
(90 тыс. кв. м) на юго-востоке.

Если «Магнит» купит склад базо-
вой комплектации, то сделка может 
пройти по цене 26–28 тыс. руб. за 
1 кв. м, или 1,5–1,7 млрд руб. за все 
площади, оценивает руководитель 
отдела складской и индустриальной 
недвижимости Cushman & Wakefield 
Егор Дорофеев. Но, продолжает экс-
перт, комплекс придется дорабаты-
вать под собственные нужды. По 
оценкам регионального директора 
департамента складской и индустри-
альной недвижимости Knight Frank 
Владислава Рябова, если речь идет о 
помещении с возможностью охла-
ждения, цена может вырасти до 
40 тыс. руб. за 1 кв. м. Если эта сделка 
состоится, она может стать одной из 
крупнейших на рынке в этом году. 
По данным Knight Frank, в первом 
полугодии 2017 года продано в об-
щей сложности 80,6 тыс. кв. м.

Екатерина Геращенко

«Магнит» приценивается к складу 
Сеть ищет дополнительные площади 

А выручка другого партнера ТНТ 
— существующей всего три года «Со-
лярис промо продакшн» (СПП) Алек-
сандра Карманова — выросла вдвое, 
до рекордных 9,58 млрд руб. Это 
больше, чем у остальных игроков.

Флагманский проект СПП — произ-
водство шоу «Дом-2», которое идет на 
ТНТ каждый день по 4,5 часа. Компа-
ния занимается и другими направле-
ниями: канал ТНТ Music, рестораны, 
туризм, закупки кино от мейджоров и 
интернет-проекты для развлекатель-
ных каналов «Газпром-медиа». В прош-
лом году СПП вместе с партнерами вы-
пустила фильм «Жених». Как сообщал 

”
Ъ“, СПП оптом выкупила весь ре-

кламный инвентарь в «Доме-2» на год 
и сначала продавала рекламу через 
сейлз-хаус «Газпром-медиа», а осенью 
попыталась делать это сама. В СПП не 
ответили, чем конкретно обусловлен 
двукратный рост выручки. В «Газпром-
медиа» уточнили: параметры контрак-
та по «Дому-2» с СПП не менялись.

Выручка АО «ВБД Груп», головной 
компании студии Yellow, Black & 
White (снимает проекты для СТС, 
НТВ и др.), выросла на 6%, до 1,6 млрд 
руб. Ее представитель говорит, что 
реальная выручка группы составила 
2,5 млрд руб.

WeiT Media нарастила выручку на 
13%, до 926 млн руб. Студия произве-
ла больше 200 часов контента для фе-
деральных телеканалов «Россия 1», 
НТВ и СТС и в 2017-м планирует уве-
личить выручку за счет производства 
большего количества контента для 
большего количества каналов, сооб-
щила генпродюсер WeiT Media Юлия 
Сумачева. Выручка «Амедиа Про-
дакшн» упала с 640 млн до 321 млн 
руб. в связи с уходом из компании ее 
основателя Александра Акопова в 
2015 году, пояснили в компании.

Каналы заказывают прежние объ-
емы в часах и даже платят за них 
прежние деньги в рублях, но себесто-
имость производства сильно увели-
чилась — к примеру, гонорар режис-
сера вырос в полтора-два раза, расска-

зывает руководитель крупной теле-
студии: «Мы попали в жесткую фи-
нансовую ситуацию — с 2016 года за-
казы пошли, проекты прут, но кэша 
нет. Поэтому у многих возникают кас-

совые разрывы». Кроме того, прекра-
тились продажи на Украину, что дава-
ло продюсерам 20% выручки, а вся 
индустрия экспортировала на 
$200 млн в год, напоминает он. «Ры-
нок вернулся к докризисным объе-
мам с точки зрения количества часов, 
но не к бюджетам, к сожалению»,— 
соглашается Юлия Сумачева. В Star 
Media (снимает для «Первого канала», 
ТВ-3 и др.) говорят, что самыми слож-
ными для индустрии были 2014–
2015 годы, когда спад рекламного 
рынка повлиял на политику телека-
налов и производственных компа-
ний, но сейчас каналы охотнее зака-
зывают новые проекты. «Закупочные 
цены каналов не вернулись, а запро-
сы творцов и съемочной группы, по-
жалуй, даже выше докризисных,— 
соглашается Ирина Смирнова.— 
Объем производства вернулся на уро-
вень докризисного и даже больше, 
поэтому и расценки у всех идут 
вверх, спрос превышает предложе-
ние по качественным сотрудникам».

Анна Афанасьева

Телеканалы показали объем  

У нас же есть 
протекционизм 

в отношении аграриев, 
и успехи налицо. Кино — 

это такая же индустрия, 
и здесь тоже нужен 

протекционизм
— Владимир Мединский,

министр культуры РФ,  
в августе 2017 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « М А Г Н И Т »  П О Л У Ч И Т  Н А  П О Д Г У З Н И К И

Компания «Волшебная свежесть», входящая в ГК «Магнит», получит 500 млн руб. 
от Фонда развития промышленности (ФРП), рассказали ”Ъ“ в самом фонде. 
За счет средств ФРП будет профинансировано около четверти затрат, необхо
димых на реализацию проекта, стоимость которого составляет 2,05 млрд руб., 
следует из материалов фонда. Заем одобрен на пять лет под 5% годовых. В «Маг
ните» не ответили на запрос ”Ъ“. «Волшебная свежесть» займется выпуском под
гузников, женских прокладок, тампонов, а также бытовой химии и космети ческих 
средств, рассказывают в ФРП. «Волшебная свежесть» создана в мае 2017 года 
и стала одной из первых компаний, зарегистрированных на территории инду
стриального парка, созданной «Магнитом» в Краснодарском крае. Анастасия 
 Дуленкова

ДОЛЯ КАТЕГОРИЙ НА РЫНКЕ ДЕТСКОГО 
ПИТАНИЯ В ДЕНЕЖНОМ ВЫРАЖЕНИИ
ИСТОЧНИК: NIELSEN.
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70-й фестиваль в Локарно дал 
площадку современным авто-
рам, поддержал любопытные 
эксперименты, однако не при-
нес больших открытий. Акцент 
развития фестиваля все более 
явно перемещается в область 
ретроспективы. Причем исто-
рия кино здесь представлена не 
как канонический учебник, а как 
сборник занимательных задач 
и вопросов.

Прежде всего, фестиваль настаи-
вает на том, что история кино суще-
ствует не в единственном, а во мно-
жественном числе. Еще в 2000 го-
ду сюда привезли программу «Не-
известная история советского ки-
но»: фильмы, малознакомые запад-
ной публике или обреченные совет-
ской цензурой на «полочную» судь-
бу. Постоянный цикл, обновляемый 
в Локарно каждый год, так и называ-
ется — «История(и) кино» и включа-
ет альтернативные версии кинопро-
цесса, высвечивание тех работ и ав-
торов, которые прежде считались 
маргинальными. В этом году почет-
ными «Леопардами» здесь награди-
ли, с одной стороны, обласканного 
фестивалями и призами Тодда Хейн-
са, с другой — Жан-Мари Штрауба, 
радикального экспериментатора 

со своей личной концепцией кино, 
близкой брехтовскому театру. Даже 
для юбилейной программы, посвя-
щенной 70-летию фестиваля, выбра-
ли раритетные вещи. Среди них — 
«Одинокий голос человека»: предста-
вить свою дебютную картину прие-
хал Александр Сокуров, получив-
ший первую международную награ-
ду 30 лет назад именно в Локарно.

Не так давно альтернативной мо-
гла считаться и ретроспектива Жа-
ка Турнёра — француза, натворив-
шего на жанровом конвейере Гол-
ливуда с полсотни фильмов: «Че-
ловек-леопард», «Анна — королева 
пиратов», «Путь гаучо», «Тимбукту». 
В свое время такие фильмы вызыва-
ли насмешки солидных критиков. 
С современной точки зрения, Тур-

нёр — не просто талантливый ре-
месленник, но почти что Вискон-
ти жанрового кино, которому исто-
рическая и этнографическая «клюк-
ва» вовсе не противопоказана. Ре-
троспектива Турнёра позволяет не 
только пересмотреть его признан-
ные «мистические» шедевры вроде 
«Я гулял с зомби» или «Ночей демо-
на», породивших множество подра-
жаний и ремейков, но и призаду-
маться над загадками сравнитель-
но малоизвестных фильмов этого 
мастера на все руки.

Ломбардию XII века Турнёр сни-
мал в Калифорнии. Понятно, что 

он не преследовал цели аутентич-
ности, да и скромный бюджет заяв-
лял свои права. Это еще один инте-
ресный вопрос для истории кино — 
где оно снимается и почему имен-
но там. «Касабланка» снималась во-
все не в Марокко, а в США, «Доктор 
Живаго» — в Испании, Финляндии 
и Канаде, а вестерны-спагетти — 
в странах Средиземноморья. Каж-
дый раз для этого находились ве-
ские причины — экономические 
или политические.

Как только человечество начало 
производить фильмы, одной из са-
мых популярных кинематографиче-
ских локаций стала Швейцария. Об 
этом напомнила проведенная в рам-
ках фестиваля выставка Backdrop 
Switzerland Expo, где история кино 

представлена через его географию. 
И здесь тоже допустима множествен-
ность вариантов.

Страна гор и озер привлекала ки-
нематографистов своими велико-
лепными пейзажами. Лени Рифен-
шталь снимала тут «Голубой свет» — 
классику «горного фильма». А вот 
Альфред Хичкок предпочел постро-
ить «Швейцарию» на лондонской 
студии «Пайнвуд» для съемок филь-
ма «Человек, который слишком мно-
го знал». Ингмар Бергман не любил 
без веских причин покидать Шве-
цию и для картины «Жажда» выстро-
ил у себя на родине декорацию Ба-

зельского вокзала. А вот Луи Маль 
привез Брижит Бардо в настоящую 
Женеву для съемок «Частной жиз-
ни», там же снимал важные сцены 
фильма «Невыносимая легкость бы-
тия» Филип Кауфман.

Но чаще всего Женеву (город, сим-
волизирующий нейтралитет, экстер-
риториальность и свободу) выстраи-
вали на студиях: так поступил Мар-
тин Скорсезе, снимая «Волка с Уолл-

стрит» в Голливуде, Питер Грину-
эй — «Восемь с половиной женщин» 
в Лондоне, а Режис Варнье — «Ин-
докитай» в соседнем Люцерне. Так 
что в истории кино существует не-
сколько «Женев»; много и других та-
лантливых фальшивок. Например, 
в мюзикле Роберта Уайза «Звуки му-
зыки» швейцарские сцены сняты не-
подалеку в Австрии: кто будет разби-
раться, чьи это альпийские луга.

Есть, однако, уникальные объ-
екты, они существуют в единствен-
ном числе, их «гений места» непов-
торим. Поэтому Паоло Соррентино 
с Майклом Кейном и Харви Кейте-
лем едут снимать «Молодость» в Да-
вос, а самая эффектная сцена бон-
довского «Золотого глаза» разыгры-
вается на 220-метровой плотине Вер-
цаски в Тичино — совсем недалеко 
от Локарно.

Занимательная география киноКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

На озерной сцене фестива-
ля в Брегенце поставили са-
мую испанскую из французских 
опер — «Кармен» Жоржа Бизе. 
За любовными приключениями 
работницы табачной фабрики 
наблюдал специально для ”Ъ“ 
Алексей Мокроусов.

 По сложившейся тради-
ции опера на озерной сцене в Бре-
генце идет от силы на 15 минут доль-
ше двух часов. Дело в антракте, точ-
нее, в его отсутствии: 7 тыс. зрите-
лей — именно столько вмещает ам-
фитеатр на берегу — не успеют вый-
ти и вернуться. Важны и вкусы пу-
блики. За лето постановку на озере 
смотрят почти 200 тыс. человек, что-
бы собрать такое количество мело-
манов первого призыва, приходит-
ся ограничивать себя в выборе на-
званий. Несколько лет назад здесь 
показали прекрасного во всех отно-
шениях «Андре Шенье», но качество 
режиссерской работы не сказалось 
на успехе и даже, вероятно, способ-
ствовало падению посещаемости.

Премьера этого года — «Кармен» 
в постановке Каспера Хольтена — 
спектакль из тех, на которые не жал-
ко прийти и во второй, и в третий 
раз. Сцену обрамляют две огром-
ные, 21 м и 18 м высотой, женские 
руки с татуировками и осыпающим-
ся лаком на ногтях, они перекиды-
вают колоду карт (впечатляющие де-
корации британской художницы Эс 
Дэвлин, известной работой для теа-
тров и концертов эстрадных звезд). 

Карты большие, по 30 кв. м, весят по 
2,1 тыс. кг. Технической службе фе-
стиваля удалось создать иллюзию, 
что из рук они падают вниз, в воду. 
Это главные декорации «Кармен», 
на них разыгрывается действие — 
по ним обезумевшие поклонники 
бегают за цыганкой в красном, на 
них танцует и поет массовка. Хор из 
Праги и Венский симфонический 
оркестр под управлением Жорда-
на де Соузы располагаются на сце-
не рядом стоящего театра. Звук от-
туда передают на озеро: 57 динами-
ков специально созданной для Бре-
генца акустической оупен-эйр-сис-
темы, которая стоит миллионы ев-
ро, вмонтированы в руки и летящие 
карты, еще 14 — в уже упавшие и ед-
ва выглядывающие из воды.

При помощи видео на карты про-
ецируется действие — крупным пла-
ном показывают исполнителей ли-
бо старинные открытки с видами Се-
вильи. Но даже когда карты оказыва-
ются просто картами — дамой червей 
или, например, трефовым валетом,— 
мистики в них хватает. Все же это пер-
сонажи карточных гаданий, а текст 
новеллы Мериме, пусть и изрядно пе-
реиначенной либреттистами Бизе, 
никто не отменял даже на озере.

Впрочем, пейзаж внес корректи-
вы в трактовку режиссера Хольтена. 
Работницы табачной фабрики массо-
во сменили профессию, став прачка-

ми, некоторые танцы происходят сна-
чала по щиколотку, а потом и по ко-
лено в воде, а в сцене бегства от Хозе 
в конце первого действия Кармен на-
турально прыгает в воду и уплывает 
вдаль кролем. Очень решительно это 
делает поющая ее меццо-сопрано Ан-
нализа Строппа. Но от судьбы, как вы-
ясняется, не уплывешь — в озерной 
опере и гибнуть приходится от воды.

Партию Кармен по очереди ис-
полняют три певицы, столько же ис-
полнителей у Хозе (тем же вечером, 
что и Аннализа Строппа, выступал 

Дэниел Юханссон), по два-три ис-
полнителя и у большинства других 
героев. В частности, Микаэлу поет 
осетинская сопрано Елена Цалла-
гова, она же участвовала и в записи 
«Кармен», DVD вышел вскоре после 
премьеры.

Чтобы увидеть все сочетания пев-
цов, придется, согласно законам 
комбинаторики, посетить оперу не 
одну сотню раз. Единственная за-
гвоздка: билетов на этот сезон давно 
нет, разве что на следующий — оче-
редь в кассу перед началом спекта-
кля не проблеск надежды, а дань ува-
жения работе кассиров.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Страсть утонула 
«Кармен» показали в Брегенце

В парижском мемориале хо-
локоста открыта выставка «Хо-
локост и комикс». Это рассказ 
о том, как начиная с 1944 го-
да художники пытались изобра-
зить уничтожение евреев во вре-
мя Второй мировой войны и как 
мало они в этом преуспели. Рас-
сказывает корреспондент ”Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

 Мемориал холокоста в ста-
ром Париже выглядит примерно 
так же, как и все военные мемори-
алы в мире, рассказывающие о со-
бытиях, о которых рассказывать не-
возможно, но как-то надо. За его ка-
менным забором открылась не са-
мая обычная выставка под названи-
ем «Холокост и комикс». Очень под-
робная история того, как смертель-
ная травма европейцев отразилась 
в европейском и американском ко-
миксе, в этой гибридной литературе.

«Холокост и комикс» — тема бо-
лезненная. Ее не раз критиковали 
с двух сторон. Как же так: холокост — 
и в комиксе?! Как же так: комикс — 
и о холокосте?!

Конечно, не стоит думать, что пе-
ред нами геноцид в веселых картин-
ках. Комикс как жанр адресован не 
только детям и даже менее всего де-
тям. В четырех залах объединены 
листы художников и книги начи-
ная с 1940-х годов и до наших дней, 
когда вслед за геноцидом евреев ко-
миксы начали касаться массовых 
убийств армян, руандийцев, босний-
ских мусульман. Для авторов выстав-
ки Дидье Пазамоника и Жоэля Коте-
ка важно, что история эта не завер-
шена. Недаром в 1968 году студенты 
в Париже бунтовали под лозунгами 
«Мы все — немецкие евреи».

Конечно, авторы берут на себя 
менторскую роль. Они выговарива-
ют Капитану Америке за то, что не-
победимый капитан, уничтожая Гит-
лера, не озаботился спасением узни-
ков лагерей и гетто, то есть поступил 
как президент Рузвельт. Они сокру-
шаются, что в европейских комик-
сах чистая тема холокоста появля-
ется лишь вскользь, и замечают, что 
в популярных «Людях Икс» история 
Магнето и его детства за колючей 
проволокой — лишь объяснение 
его ненависти к людям. Иначе гово-
ря, поражаются, как долго не было 
комикса, специально посвященно-
го холокосту.

Однако мы знаем, что комикс, 
посвященный холокосту, есть. Это 
«Список Шиндлера» Стивена Спил-
берга. И помним, сколько обвине-
ний в плакатности, ходульности, 
слезливости, конъюнктуре получил 
этот коллекционер «Оскаров». Пом-
ним мы и сентиментальную коме-
дию о лагерной жизни «Жизнь пре-
красна» Роберто Бениньи. Таким 
«Списком Шиндлера» и «Прекрасной 
жизнью» стал в мире комиксов «Ма-
ус» американца Арта Шпигельмана.

В 1986-м он рассказал не только 
о лагерях уничтожения, но и о своем 
отце: он прошел Освенцим, потерял 
молодость, старшего сына, отноше-
ния с женой, жизненные силы и ве-
ру в людей и остался даже в своей нью-
йоркской квартире жителем лагерно-
го барака. Показав евреев мышами, 
нацистов — котами, а поляков — сви-
ньями, Шпигельман получил не толь-
ко Пулитцеровскую премию (с десяти-
летним опозданием), но и сотни упре-
ков от котов, свиней и мышей. Его не 
раз пытались цензурировать, в том 
числе и у нас: в Москве в 2015 году его 
книгу сняли с книжных витрин.

На выставке узнаешь, что у лауреа-
та Пулитцера были предшественники 
в «зверином апокалипсисе», хотя ед-
ва ли он о них помнил. Комикс «Зверь 
убит» Эдмона Франсуа Кальво по сце-
нарию Виктора Дансетта и Жака Зим-
мермана появился сразу после освобо-
ждения Парижа в 1944 году, хотя гото-
вили его чуть ли не во время оккупа-
ции. Это Вторая мировая война в мире 
животных, где немцы — волки, аме-
риканцы — бизоны, русские — мед-
веди. Ну а французы — кролики. Ря-
дом еще один ранее невиданный экс-
понат: книга художника в единствен-
ном экземпляре. Это альбом с текста-
ми и раскрашенными акварелью ри-
сунками, озаглавленный «Микки в ла-
гере Гюрс» и снабженный примечани-
ем «Выпущено без разрешения Уолта 
Диснея». Он описывает жизнь Мик-
ки-Мауса в реальном лагере Гюрс на 
юге Франции, том самом, где побыва-
ли и Ханна Арендт, и Эрнст Буш. Автор 
альбома Хорст Розенталь бежал в 1933-
м из Германии как еврей, в 1939-м по-
пал в лагерь Гюрс как немец, в 1940-
м вернулся туда в качестве еврея 
и в 1942-м был убит в Освенциме.

Среди самых заметных экспона-
тов — обложка Charlie Hebdo 1978 
года. Тогда в ответ на призывы «по-
человечески» отнестись к Гитлеру 
и отрицание бывшими вишистами 

самого факта геноцида художник 
Жорж Волинский изобразил фюре-
ра с надписями «Наконец-то можно 
сказать прямо: Гитлер чудесный ма-
лый» и «Поддай газку!». Это тот самый 
Жорж Волинский, которого через 
37 лет расстреляют террористы вме-
сте со всей редакцией Charlie Hebdo. 
Как рассказал в интервью Le Figaro 
куратор экспозиции, дирекция ме-
мориала не очень-то хотела выстав-
лять его работы, считая, что ирония 
здесь неуместна.

Частая реакция. Точно такую выз-
вал Роберто Бениньи, которому 
в 1997-м выговаривали за превраще-
ние лагеря смерти в игровой аттрак-
цион. И польский художник Збигнев 
Либера, который построил в 1996-м 
из конструктора Lego настоящий кон-
цлагерь и воспроизвел в детских ку-
биках расстрелы, пытки, казни и да-
же склад вещей убитых. Это вызвало 
настоящий скандал. Художнику отка-
зал польский куратор национально-
го павильона на биеннале в Венеции. 
С возмущением встретили в 2014-м 
тельняшки с солнечной желтой зве-
здой, которые попробовала выста-
вить в витринах марка Zara. И не 
счесть презрительных реплик, кото-
рыми сопровождалось выступление 
в 2016-м Татьяны Навки и Андрея Бур-
ковского в «Ледниковом периоде».

Выставка поучительна, но один из 
выводов ею не предусмотрен. У ко-
миксов о холокосте, именно таких, 
какие хотело бы видеть руководст-
во мемориала, нет читателей. Свиде-
тельства этому — на той же выставке 
в виде начатых и брошенных серий. 
Их просто не покупали. Герои комик-
сов убиты, их почти не осталось в Ев-
ропе. Нормальные люди не хотят это-
го слышать и об этом помнить. Это 
тяжело, неприятно, не ко времени. 
Лишь иногда изменение регистра 
рассказа, как изменение вируса, про-
бивает иммунитет и заставляет сно-
ва вернуться к ситуациям, когда люди 
ведут себя хуже животных. Осужде-
ние с точки зрения вкуса и этики «ну 
уж только не так» в этих случаях прев-
ращается в «уж лучше никак, чем так». 
Ну что же, никак так никак.

ВЫСТАВКА КОМИКС

Геноцид в картинках
«Холокост и комикс» в Париже

В комиксе Эдмона Фран-
суа Кальво, изобразивше-
го Вторую мировую войну 
в мире животных, немцы 
превратились в волков

Озерный пейзаж опреде-
лил не только сценогра-
фию «Кармен», но и ее 
трактовку: в финале  
героиню оперы топят 
ФОТО BREGENZ FESTIVAL

Работницы табачной фабрики массово 
сменили профессию, став прачками, 
а в сцене бегства от Хозе Кармен прыга-
ет в воду и уплывает вдаль кролем

«Касабланка» снималась вовсе не в Марокко, 
а в США, «Доктор Живаго» — в Испании, 
Финляндии и Канаде, а вестерны-спагет-
ти — в странах Средиземноморья. Каждый 
раз для этого находились веские причины
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В первом матче раунда play-off  
лиги Европы «Зенит» в гостях  
встречается с голландским «Утрехтом»
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ТЕННИС

Рафаэль Надаль 
проиграл только время
Он снова станет первой ракеткой мира

Поражение в 1/8 финала 
турнира в Монреале, кото-
рое Рафаэль Надаль потер-
пел в прошлый четверг, лишь 
на одну неделю отсрочило его 
возвращение на первое ме-
сто в мировой классифика-
ции. После того как с прохо-
дящего сейчас в Цинциннати 
следующего крупного состя-
зания — Western & Southern 
Open с призовым фондом 
$4,65 млн — снялся Роджер 
Федерер, стало ясно, что 
21 августа уже никто не смо-
жет помешать 31-летнему ис-
панцу впервые с 6 июля 2014 
года выйти в лидеры рейтин-
га Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP).

ем больше думаешь 
о современном мужском тен-
нисе, тем тверже приходишь к 
выводу, что его болельщикам 
несказанно повезло. На их гла-
зах то и дело происходят удиви-
тельные события, которые рож-
даются крайне редко или вооб-
ще еще никогда не случались. 
Это и шесть побед Новака Джо-
ковича на Открытом чемпиона-
те Австралии, и десять триум-
фов Рафаэля Надаля на Roland 
Garros, и восемь уимблдонских 
титулов Роджера Федерера, ко-
торый недавно в возрасте 35 лет 
выиграл свой 19-й турнир Боль-
шого шлема. Предстоящая в по-
недельник, уже четвертая по 
счету коронация Рафаэля Нада-
ля — безусловно, из той же опе-
ры. Ведь за 44 года существова-
ния официального мужского 
рейтинга возвращаться на пер-
вое место после перерыва, про-
должавшегося не менее 36 ме-
сяцев, удавалось лишь трем 
игрокам — Джимми Коннор-
су в 1982 году, Андре Агасси — 
в 1999-м и Роджеру Федереру — 
в 2012-м.

Показательно, что при этом 
не наблюдается громких до-
пинговых скандалов, изранив-
ших многие другие виды спор-
та. Кстати, единственной супер-
звездой ATP World Tour, кото-
рую пытались обвинить в на-
рушении антидопинговых пра-
вил, является как раз Рафаэль 
Надаль. Но, после того как вес-
ной 2016 года испанец подал в 
суд на Розлин Башло — бывше-
го министра спорта Франции, 
желающие предъявить к нему 
какие-либо претензии при пол-
ном отсутствии доказательств 
перевелись.

Для Надаля, к слову, это было 
чрезвычайно непростое время: 
из-за проблем с коленями он 
неудачно провел серию прош-
логодних грунтовых турниров, 
по причине чего на финише се-
зона впервые за 11 лет оказал-
ся почти в самом конце топ-10. 
Еще восемь с небольшим меся-
цев назад перспективы неког-
да великого испанца выгляде-
ли весьма туманно, а предуга-
дать его нынешний взлет на 
первое место было попросту не-

возможно. От лидера классифи-
кации ATP Энди Маррея девя-
тую ракетку мира Рафаэля На-
даля в начале января отделяло 
более 9 тыс. рейтинговых оч-
ков. Это просто огромное пре-
имущество, равносильное че-
тырем победам на чемпиона-
тах Большого шлема плюс еще 
одной — на турнире категории 
Masters 1000. Однако затем си-
туация стала быстро меняться. 
Перенапрягшийся в прошлом 
сезоне британец, которого пос-
тоянно мучают травмы, стал бы-
стро терять очки, а Роджер Феде-
рер и Рафаэль Надаль — наобо-
рот, их набирать.

В итоге поражение Рафаэля 
Надаля от канадца Дениса Ша-
повалова в третьем круге От-
крытого чемпионата Канады в 
Монреале лишь немного отсро-
чило его возвращение на пер-
вое место. После того как снача-
ла с проходящего сейчас в Цин-
циннати турнира Western & 
Southern Open с призовым фон-
дом $4,65 млн снялся Энди Мар-
рей, а затем и сославшийся на 
боли в спине Роджер Федерер, 
который на этой неделе мог по-

бороться за лидерство со своим 
давним конкурентом, стало яс-
но, что 21 августа во главе рей-
тинга впервые с 6 июля 2014 го-
да будет стоять именно 31-лет-
ний испанец.

«Безусловно, для турнира от-
сутствие Роджера стало плохой 
новостью. Что же касается лич-
но меня, то не буду скрывать: 
возвращение на первое место 
— это особенное событие,— 
признал Рафаэль Надаль на 
пресс-конференции в Цинцин-
нати.— За долгое время, про-
шедшее с тех пор, как я был пер-
вым в прошлый раз, мне при-
шлось пережить травмы и дру-
гие трудные моменты. Но зато 
удалось сохранить страсть и лю-
бовь к игре. Поэтому я рассма-
триваю происходящее сейчас 
как триумф над самим собой, 
причем мне удалось добиться 
его в период самой серьезной 
конкуренции, которую когда-
либо знал мужской теннис».

Если быть до конца объек-
тивным, то с последней фразой 
Надаля согласиться трудно, по-
скольку кроме Энди Маррея се-
рьезные проблемы из-за травм 
также у Новака Джоковича и Ста-
нисласа Вавринки, выбывших 
до конца сезона. Кстати, 7,5 тыс. 
очков, которых испанцу в любом 
случае хватит для того, чтобы 
стать первым, для лидера рей-
тинга — очень маленькая сум-
ма (на счету Джоковича в июне 

прошлого года было на девять с 
лишним тысяч баллов больше).

Другое дело, что Надаль в 
этом не виноват. Более того, точ-
но так же можно сказать, что тот 
же Джокович доминировал в пе-
риод, когда, в свою очередь, да-
леко не лучшим образом чувст-
вовал себя испанец. Да и вообще 
сейчас уже трудно вспомнить 
сезон, во время которого все че-
тыре лидера мирового тенниса 
последних лет — Федерер, На-
даль, Джокович и Маррей — бы-
ли абсолютно здоровы.

Что же касается борьбы за 
титул первой ракетки мира по 
итогам года, то именно сейчас в 
ней начинается самое интерес-
ное. На данный момент преи-
мущество Надаля перед Федере-
ром минимально (см. справку), 
но в Цинциннати, где за победу 
полагается 1000 очков, у испан-
ца есть шанс уйти в отрыв. Не 
стоит пока окончательно сбра-
сывать со счетов и 19-летнего 
Александра Зверева, победив-
шего Роджера Федерера в мон-
реальском финале и выиграв-
шего второй подряд в нынеш-
нем сезоне турнир Masters 1000. 
Самый перспективный пред-
ставитель новой волны ATP 
прогрессирует очень быстро. 
И если два его старших конку-
рента по тем или иным причи-
нам притормозят, может впол-
не вмешаться в их спор.

Евгений Федяков

Начиная турнир  
в Цинциннати, Рафаэль 
Надаль уже знает,  
что в понедельник  
в четвертый раз  
за карьеру станет  
первой ракеткой мира     
ФОТО GETTY IMAGES/AFP

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Шахматистов  
выставили на клик
Организатор чемпионского цикла  
продает спонсорство через интернет

Компания World Chess 
by Agon Limited, зани-
мающаяся организа-
цией состязаний в рам-
ках чемпионского цикла 
в шахматах, выступила 
инициаторам новшест-
ва в области спортивно-
го маркетинга. Она от-
крыла «онлайн-магазин», 
в котором можно «в один 
клик» за $20 тыс. прио-
брести статус спонсора 
известного гроссмейс-
тера. В World Chess по-
ка не готовы дать прогноз 
по поводу того, какую 
сумму собираются по-
лучить благодаря «мага-
зину», подчеркивая, что 
речь идет скорее о «стра-
тегическом решении, до-
казывающем: шахма-
тисты тоже могут быть 
объектами спонсорства».

омпания World Chess 
by Agon Limi ted, которой при-
надлежат коммерческие пра-
ва на соревнования в рамках 
чемпионского цикла в шах-
матах, открыла на своем ин-
тернет-сайте страницу, кото-
рую называет «онлайн-мага-
зином». В качестве товара в 
нем представлены права на 
спонсорство 11 участников 
заключительного этапа серии 
Гран-при: он состоится в ноя-
бре в испанском городе Паль-
ма-де-Мальорка. В список по-
пали армянин Левон Аронян, 
россиянин Петр Свидлер, 
американец Хикару Накаму-
ра, француз Максим Вашье-
Лаграв, норвежец Йон Люд-
виг Хаммер, израильтянин 
Борис Гельфанд, китаец Дин 
Лижэнь, голландец Аниш Ги-
ри, испанец Франсиско Валь-
ехо Понс, индиец Пентала Ха-
рикришна и азербайджанец 
Теймур Раджабов. Большин-
ство из этих гроссмейстеров 
— звезды шахмат, а Аронян, 
Накамура и Вашье-Лаграв 
входят в топ-десятку рейтин-
га Международной федера-
ции шахмат (FIDE).

Пользователям «онлайн-
магазина» предлагается «в 
один клик», заполнив не-
большой формуляр, полу-
чить возможность офор-
мить статус «официально-
го национального спонсо-
ра» гроссмейстера, позво-
ляющий размещать спон-
сорский логотип на пиджа-
ке спортсмена во время тур-
нира (соответствующее обя-
зательство записано в кон-

трактах игроков). В пакет 
стоимостью $20 тыс. входит 
также «упоминание спонсо-
ра в пресс-релизах после вы-
игранных партий», а также 
ряд других бонусов.

Анонсируя открытие «ма-
газина», World Chess охарак-
теризовала эту акцию как 
«первую в истории». Дейст-
вительно, до сих пор в спор-
те спонсорский или парт-
нерский статус являлся ито-
гом, как правило, довольно 
длительных и сложных пе-
реговоров. В данном случае 
предусмотрено его сверхбы-
строе оформление, а огра-
ничений для претендентов 
— минимум. Владелец сай-
та уточняет, что «у каждого 
игрока может быть только 
один партнер», а «спонсора-
ми не могут быть компании, 
деятельность которых про-
тиворечит правилам Меж-
дународного олимпийского 
комитета»: то есть гроссмей-
стер не может рекламиро-
вать «некоторые виды алко-
голя и табачной продукции».

В анонсе, сопровождав-
шем открытие «онлайн-ма-
газина», приводятся цифры, 
характеризующие, по мне-
нию World Chess, высочай-
шую популярность шахмат. 
В нем указано, что в них «иг-
рают более 600 млн человек 
по всему миру» и что «меди-
аохват» прошлогоднего мат-
ча за титул чемпиона мира в 
Нью-Йорке, в котором нор-
вежец Магнус Карлсен одо-
лел на тай-брейке россияни-
на Сергея Карякина, «превы-
сил миллиард». Это, как по-
лагает World Chess, означа-
ет, что шахматы «вернулись 
в ряд привлекательных ак-
тивов для спонсоров».

Между тем о полноцен-
ном возвращении говорить 
пока все-таки рано. К шах-
матным событиям, сопоста-
вимым в плане гонораров 
участников и спонсорского 
ажиотажа с наиболее успеш-
ными в коммерческом пла-
не индивидуальными вида-
ми вроде тенниса или лег-
кой атлетики, относятся, 
пожалуй, только собствен-
но чемпионский матч, а так-
же кандидатский турнир с 
участием восьми гроссмей-
стеров, в котором опреде-
ляется соперник обладате-
ля титула. А, скажем, сум-
марный призовой фонд че-
тырех этапов нынешней се-
рии Гран-при (два сильней-
ших шахматиста по ее ито-
гам попадают в «кандидат-

скую восьмерку») составля-
ет €520 тыс.— не так уж мно-
го по меркам элитного про-
фессионального спорта.

Глава World Chess Илья 
Мерензон в разговоре с 

”
Ъ“ 

дал понять, что рассчитыва-
ет на то, что новая инициа-
тива его структуры изменит 
ситуацию. Он отметил: рань-
ше «спортивный маркетинг 
касался, особенно в России, 
практически исключитель-
но крупных компаний», а 
«онлайн-магазин» может 
расширить партнерский 
спектр, поскольку «не требу-
ет больших денег» и «убира-
ет большинство барьеров». 
При этом, по мнению госпо-
дина Мерензона, речь идет о 
«стратегическом решении, 
показывающем, что шахма-
тисты тоже могут быть объ-
ектами спонсорства».

Глава World Chess, воз-
державшись от прогноза на-
счет того, какую сумму пла-
нируется собрать благодаря 
«онлайн-магазину», расска-
зал, что за два дня, прошед-
ших с момента его откры-
тия, он принял «примерно 
два десятка запросов» от рас-
сматривающих вариант со 
спонсорством компаний «из 
разных стран». Кроме того, 
Илья Мерензон сообщил: со 
структурой связался «круп-
ный футбольный агент из 
Великобритании», заинтере-
совавшийся инициативой, 
которую уже решено рас-
пространить на кандидат-
ский турнир 2018 года (цена 
партнерского статуса будет 
объявлена позднее).

Менеджер Сергея Каря-
кина Кирилл Зангалис, ком-
ментируя ход World Chess, 
рассказал 

”
Ъ“, что начиная 

с 2012 года он и его команда 
смогли привлечь с сотрудни-
честву с самым узнаваемым 
сейчас российским гросс-
мейстером восемь спонсо-
ров, причем большая часть 
из них появилась уже после 
успеха спортсмена на прош-
логоднем кандидатском 
турнире в Москве и ярко-
го выступления в чемпион-
ском матче. Господин Занга-
лис отметил, что «будет рад, 
если окажется, что шахма-
ты и вправду хорошо прода-
ются», а на испанском этапе 
Гран-при «со спонсорскими 
нашивками сыграют хотя 
бы несколько человек». «Это 
будет означать, что наше де-
ло развивается»,— резюми-
ровал он.

Алексей Доспехов

Турниры ATP и WTA 
в Цинциннати (США)
Турнир ATP категории  
Masters 1000.  
Призовой фонд — $5 млн
Первый круг. Фабио Фоньини (Италия)—
Даниил Медведев (Россия) 7:6 (7:5), 6:4. 
Сэм Куэрри (США, 15)—Стефан Козлов (США) 
6:3, 6:0. Ник Кириос (Австралия)—Давид 
Гоффен (Бельгия, 9) 6:2, 6:3. Карен Хачанов 
(Россия)—Диего Шварцман (Аргентина) 6:1, 
1:6, 6:3. 

Турнир WTA категории Premier 5. 
Призовой фонд — $2,4 млн
Первый круг. Леся Цуренко (Украина)—
Анастасия Павлюченкова (Россия) 
5:7, 7:6 (8:6), 6:0. Петра Квитова (Чехия, 
14)—Анетт Контавейт (Эстония) 1:6, 7:6 (7:2), 
6:3. Дарья Гаврилова (Австралия)—Кристина 
Младенович (Франция, 13) 6:0, 7:6 (8:6). 
Дарья Касаткина (Россия)—Александра 
Соснович (Белоруссия) 6:4, 6:2. Мэдисон Кис 
(США, 16)—Коко Вандевей (США) 6:4, 3:6, 6:3. 
Карла Суарес Наварро (Испания)—Мирьяна 
Лучич-Барони (Хорватия) 6:3, 7:5.

Рейтинговые очки, набранные тремя лучшими теннисистами  
ATP Singles Race 2017
№ Игрок Australian Индиан-Уэллс Майами Монте-Карло Мадрид Рим Roland Garros Wimbledon Монреаль Другие Всего 
  Open (хард) (хард) (хард) (грунт) (грунт) (грунт) (грунт)   турниры
1 Рафаэль Надаль (Испания) 1200 (финал) 90 (1/8) 600 (финал) 1000 (титул) 1000 (титул) 180 (1/4) 2000 (титул) 180 (1/8) 90 (1/8) 845 7185

2 Роджер Федерер (Швейцария) 2000 (титул) 1000 (титул) 1000 (титул) - - - - 2000 (титул) 600 (финал) 545 7145

3 Александр Зверев (Германия) 90 (1/16) 45 (1/16) 180 (1/4) 90 (1/8) 180 (1/4) 1000 (титул) 10 (1/64) 180 (1/8) 1000 (титул) 1390 4165

КРИШТИАНУ РОНАЛДУ И ЛИОНЕЛЬ МЕССИ  
СОШЛИСЬ У ВОРОТ ДЖАНЛУИДЖИ БУФФОНА

Союз европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA) об-
народовал шорт-лист пре-
тендентов на звание лучше-
го игрока Европы 2017 года. 
В него попали форварды «Ре-
ала» и «Барселоны» Кришти-
ану Роналду (на фото слева) 
и Лионель Месси (справа), 
а также голкипер «Ювентуса» 
Джанлуиджи Буффон. Имен-
но им главные тренеры 80 ев-
ропейских команд, участ-
вовавших в Лиге чемпионов 
и Лиге Европы, а также авто-
ритетные журналисты отда-
ли предпочтение при выборе 
из десяти кандидатур, фигу-
рировавших в расширенном 
списке.
Включение в шорт-лист пор-
тугальского и аргентинского 
форвардов, а также итальян-
ского голкипера было впол-
не ожидаемым. Ведь Кришти-
ану Роналду в прошлом се-
зоне привел «Реал» к победе 
в Лиге чемпионов. А в финале 
главного еврокубка мадрид-
цам противостоял «Ювентус», 
который вряд ли добрался 
бы до него, если бы не сверх-
надежная игра Буффона 
(правда, сам финал у врата-
ря не задался — он пропустил 
четыре мяча). Что касается 
Лионеля Месси, то он, хотя 
и не сумел обеспечить «Бар-
селоне» титулы, все же играл 
на привычном для него вы-
сочайшем уровне, и без не-
го шорт-лист был бы неполно-
ценным.

Отметим, что приз лучшему 
игроку по версии UEFA вру-
чается с 2011 года. Но эту на-
граду можно считать индика-
тором, указывающим на то, 
кому достанется «Золотой 
мяч» и звание лучшего игро-
ка мира по версии Междуна-
родной федерации футбола 
(FIFA). Добавим, что Кришти-
ану Роналду и Лионель Мес-
си уже удостаивались звания 
лучшего игрока Ев ропы. Пор-
тугалец получал приз в 2014 

и 2016 годах, а аргентинец — 
в 2011-м и 2015-м. В те же го-
ды и Месси, и Криштиану Ро-
налду становились лучшими 
в мире. Впрочем, случались 
и исключения. Так, в 2012 году 
награду UEFA получил Андрес 
Иньеста, а в 2013-м — Франк 
Рибери. Ни один из них в ре-
зультате не получил ни «Золо-
того мяча», ни награду FIFA.
Церемония вручения наград 
UEFA пройдет 24 августа в Мо-
нако. Александр Петров

Ч К

К О Н Т Е К С Т М А Р И Ю  Ш А Р А П О В У  В Е Р Н У Л И  В  Б О Л Ь Ш У Ю  И Г Р У

Мария Шарапова в этом году все-таки примет участие 
в турнире Большого шлема. Вчера организаторы US Open 
объявили, что россиянка получила wild card в основную сетку. 
Отметим, что ранее все попытки Шараповой, отбывшей 
15-месячную дисквалификацию за употребление допинга, 
пробиться на главные турниры сезона заканчивались ничем. 
Организаторы Открытого чемпионата Франции отклонили 
просьбу бывшей первой ракетки мира по поводу wild card, 
к тому же незадолго до Roland Garros она получила травму — 
и ни там, ни на Wimbledon сыграть в любом случае не могла.

Напомним, что свой первый матч после дисквалификации 
Мария Шарапова провела в апреле на турнире в Штутгарте, 
где она дошла до полуфинала. Это было обнадеживаю-
щее начало, однако быстрого возвращения не случилось. 
Россиянку преследовали травмы, и в результате на корте 

она появлялась эпизодически. Кроме собственно турни-
ра в Штутгарте, где Мария Шарапова взяла верх в трех 
матчах, она сыграла также в Мадриде, Риме и Стэнфорде. 
Но и испанский, и итальянский, и американский чемпионаты 
заканчивались для нее неудачно. В Мадриде она уступила 
во втором круге, в Риме на этой же стадии снялась с матча 
из-за травмы, а в Стэнфорде опять же из-за травмы вообще 
не вышла на игру второго круга.

Отметим, что, несмотря на предоставление Марии 
Шараповой wild card, существует вероятность, что она 
сама откажется от выступления в Нью-Йорке. Дело в том, 
что сейчас теннисистка снова травмирована (в Стэнфорде 
она повредила плечо) и нет никакой гарантии, что она 
ус пеет восстановиться к старту US Open, намеченному 
на 28 августа. Александр Петров
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